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ПРОГНОЗ Интернет за 400 рублей
в месяц скоро станет мечтой

Операторы 
задирают цены

Татьяна Шадрина,
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

УСЛУГИ операторов связи мо-
гут подорожать в два-три раза. 
Такой прогноз дают региональ-
ные профильные ассоциации. 
Причина столь резкого скачка 
в том, что управляющие компа-
нии, которые отвечают за содер-
жание дома, пускают не всех 
связистов.

В минкомсвязи с таким сме-
лым прогнозом по росту цен не 
соглашаются, но признают, что 
подобное поведение управляю-
щих компаний может заметно 
поднять тарифы на услуги связи. 

Ведомство разработало и от-
правило на согласование зако-
нопроект о недискриминацион-
ном доступе в дома для операто-
ров связи, который призван 
обеспечить конкуренцию на 

рынке и доступность услуг свя-
зи. А пока законопроект обсуж-
дается и дорабатывается, управ-
ляющие компании сами решают, 
какого оператора связи пустить 
в дом. Фактически они заключа-
ют неправомочные договора, 
ведь никто не советуется 
с 2/3 жильцов, как это должно 
быть по закону. И собственность 
используется без их согласия. 

Схема выглядит очень просто. 
Выбирают «карманного» опера-
тора, который за вход в дом пла-
тит деньги. А когда он начинает 
оказывать услуги, то закладыва-
ет свои расходы в тариф. «Тари-
фы на размещение оборудования 
не регулируются государством, 
поэтому управляющие компа-
нии рисуют цифры, как кому 
вздумается», — негодует глава 
Уральской ассоциации 
операторов связи 
 Леонид Блинов. 

ПРОЕКТ Суды смогут снижать
неустойку, начисленную
за просрочку кредитов

Долги не задушат

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России разработало законопро-
ект, призванный спасти граждан 
от долговой петли. Поправки 
в Закон «О потребительском 
кредите (займе)» не позволят 
долгам расти, как снежный ком, 
в случае просрочки. 

Ведомство предлагает пропи-
сать в законе, что взысканные 
с граждан средства в первую оче-
редь идут на погашение основно-
го долга, и лишь потом покрыва-
ются набежавшие проценты.

Такой подход защитит гра-
ждан от бесконечных накруток 
в случае просрочки долга. А суды 
получат возможность даже сни-
жать явно превышающую раз-
умные рамки неустойку.

Как пояснила «РГ» адвокат 
Оксана Грикевич, сегодня пока 

потребитель гасит свой кредит 
частями, сумма засчитывается 
в счет процентов, а основное тело 
долга останется непогашенным, 
и на него продолжают начислять-
ся проценты. Если у заемщика не-
достаточно средств для погаше-
ния всей суммы задолженности, 
сумма долга постоянно растет.

«Плюс к сумме процентов 
в договоре кредита обязательно 
будет указана неустойка за прос-
рочку оплаты, штрафы и комис-
сии банка», — говорит Оксана 
Грикевич. Поэтому должник ри-
скует расплачиваться бесконеч-
но - по замкнутому кругу. Если 
нет денег погасить сразу все, бу-
дешь в вечной кабале. Особенно 
страшны в этом плане микрофи-
нансовые организации. У них 
стоит взять рубль, и не 
заметишь, как задолжа-
ешь тысячу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик
Валерий Козлов:
Руководить РАН должно
новое поколение

Академическая 
перемена 

Юрий Медведев 

ПРЕЗИДИУМ РАН утвердил новое положение о выборах 
президента академии и сроки их проведения. О сути этих 
решений корреспондент «РГ» беседует с исполняющим 
обязанности президента РАН академиком Валерием 
 Козловым. 

Какие на этом заседании президиума приняты ключевые 
решения? 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Их два. Названы сроки проведения Общего 
собрания РАН: с 25 по 27, а если возникнет необходи-
мость, по 28 сентября этого года. Требуется неделя, 
так как помимо президента нужно выбрать практически 
все руководящие органы: президиум, вице-президентов, 
главного ученого секретаря, академиков-секретарей 
во всех отделениях, председателей региональных отделе-
ний. Что же касается непосредственно выборов прези-
дента, то в первый день кандидаты представят 
Общему собранию свои программы, пройдет их 
обсуждение, а 26 сентября состоятся выборы.
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Следственный комитет РФ 
завел дело против 
россиян, воевавших 
в «Правом секторе»
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Переселенцам из пятиэта-
жек предлагают давать 
квартиры «под ключ»
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Росстандарт начинает вне-
запные проверки качества 
товаров в магазинах
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Только в «РГ» Мы взлетели в космос,
чтобы наблюдать Землю

Земляне

Наталья Козлова

Ю
ристы, законодатели 
и жертвы квартирных 
комбинаторов по всей 

стране только начинают изучать 
беспрецедентное решение Зю-
зинского суда Москвы, который 
накануне отправил на годы в ре-
гионы с прохладным климатом 
группу товарищей. Осужденные 
освобождали бандитскими мето-
дами квартиры от их законных 
владельцев. 

Главарь, он же бывший поли-
цейский получил девять лет ко-
лонии, шестеро его сообщни-
ков — от трех лет условно до семи 
лет лишения свободы. 

Напомним, что в понедельник 
столичный районный суд огласил 
приговор членам банды некого 
Евгения Макарова. Этого челове-
ка и его подручных еще на этапе 

следствия журналисты называли 
черным риелтором Москвы. Оп-
ределение не совсем точное. Но 
нового названия аферам по вы-
живанию законопослушных гра-
ждан из их собственного жилья 
еще не придумали, хотя этот кри-
минальный бизнес расцветает 
в нашей стране уже несколько лет 

и никто с ним не мог справиться. 
И вот вчерашний приговор — фак-
тически первая ласточка. 

До недавнего времени крими-
нал, специализирующийся на за-
хвате жилья, интересовался 
вполне определенной категорией 
граждан — одинокие, старые, 
больные, алкоголики и наркома-

ны попадали в так называемую 
группу риска и могли с легко-
стью потерять не только закон-
ное жилье, но и жизнь. 

Схема, по которой с таким 
контингентом работали банди-
ты, была проста и незамыслова-
та. В окружении несчастного че-
ловека появлялся некто — до-
брый, понимающий и щедрый. 
Новый друг кормил, поил, ухажи-
вал, спаивал жертву. 

Дальше — возможны были ва-
рианты. Кому-то предлагали здо-
ровый воздух сельской местно-
сти в роскошном доме, кому-то 
квартирку поменьше, но с солид-
ным счетом за разницу в квадрат-
ных метрах, которого бы хватило 
на всю оставшуюся жизнь.

Но это были лишь краси-
вые сказки. В реаль но- 
сти все было проще 
и страшней.

Наталия Ячменникова

К
а к и е  к о с м и ч е с к и е 
планы России? На ка-
ких ракетах, откуда 
и куда полетим? Что 
у д а л о с ь  с д е л а т ь 

«звездной отрасли», несмотря 
на санкции? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с генераль-
ным директором госкорпора-
ции «Роскосмос» Игорем Кома-
ровым.

Игорь Анатольевич, Совет глав-
ных конструкторов подтвердил 
готовность космодрома Восточ-
ный к двум стартам в этом году. 
Каких и когда?
И ГО Р Ь  К О М А Р О В : Все по графику. 
Планируем на декабрь пуски ра-
кет «Союз-2» по госпрограмме. 
В космос будут отправлены спут-
ники дистанционного зондиро-
вания Земли «Канопус-В» и «Ме-
теор-М», который открывает се-
рию перспективных космиче-

ских аппаратов гидрометеороло-
гического обеспечения.

Вы говорили о коммерческих пу-
сках с Восточного. Уже есть кон-
кретика?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Конечно. В частно-
сти, это программа на запуск 
к о с м и ч е с к и х  а п п а р а т о в 
OneWeb. В 2018 году запланиро-
вано 2—3 коммерческих пуска, 
а в 2019-м — 6—7. Это при том, что 
и с космодрома Восточный об-
щее количество пусков доведем 

до 8—10 в год. То есть он достаточ-
но быстро выйдет на серьезный 
рабочий объем.

На Байконуре активно работают 
около 10 пусковых установок, 
в Плесецке — 3. А сколько старто-
вых столов нужно на Восточном?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Сейчас в проект 
ФЦП «Развитие космодромов на 
период 2017—2025 годы в обеспе-
чение космической деятельности 
РФ» включен комплекс сооруже-
ний для ракеты-носителя «Анга-

ра-А5». Строительство должно 
начаться в следующем году. 
В планах есть также создание 
комплекса для сверхтяжелой ра-
кеты и его использование для ре-
ализации программы освоения 
дальнего космоса. Но это уже за 
рамками 2025 года. 

Повторно запустив в космос одну 
и ту же ступень ракеты, америка-
нец Илон Маск сильно удивил 
мир. Но не Россию? У нас был та-
кой проект еще для ракеты «Энер-
гия», многоразовый ракетный 
блок разрабатывался для первой 
ступени «Ангары», для ракеты тя-
желого класса… Не запаздываем 
ли мы, планируя с таким заделом 
начало  летных испытаний 
сверхле гкой  ракеты 
с многоразовой ступе-
нью аж на 2031 год?

ПРАВО После сурового приговора квартирным бандитам
ситуация с отъемом жилья у граждан может измениться

Полицейский и его банда 
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Австралийский доллар  42,7791
Азербайджанский манат  34,2073
Армянский драм**  11,7071
Белорусский рубль  30,0714
Болгарский лев  30,8600
Бразильский реал  18,1774

Венгерский форинт**  19,3758
Вон Республики Корея***  49,6976
Гонконгский доллар*  73,2882
Датская крона*  81,1917
Доллар США  56,9552
Евро  60,3042

Индийская рупия**  88,3574
Казахстанский тенге**  18,2930
Канадский доллар  42,7592
Киргизский сом**  83,1766
Китайский юань*  82,5091
Молдавский лей*  29,3602

Новый туркменский манат  16,2962
Норвежская крона*  66,1946
Польский злотый  14,2317
Румынский лей  13,3720
СДР  77,0325
Сингапурский доллар  40,5346

Таджикский сомони*  64,2835
Турецкая лира  15,2966
Узбекский сум***  15,6084
Украинская гривна*  21,1769
Фунт стерлингов  70,7384
Чешская крона*  22,6049

Шведская крона*  62,7730
Швейцарский франк  56,5312
Южноафриканский рэнд*  41,0784
Японская иена**  51,4849

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.04.17 

Принимая космическую программу 
до 2025 года и на будущее до 
2030 года, мы должны думать 
о перспективе. 

Акцент

 Прозвучал первый приговор 
аферистам, которые
выживали из квартир
их законопослушных
владельцев
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Акцент

 В 2017 году у России серьез-
ная пусковая программа: 
это более двадцати 
космических аппаратов
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин может выделить дополнительные средства 
на строительство школ

Урок математики
Владимир Кузьмин

П
равительство будет искать 
дополнительные средства 
на программу строитель-

ства и реконструкции школ при 
большем наполнении федераль-
ного бюджета. Минобрнауки 
просит на эти цели на этот год 
еще 10 миллиардов рублей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел заседание пре-
зидиума совета по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам. Одной из тем обсужде-
ния стала реализация проектов, 
входящих в образовательное на-
правление, включая развитие об-
щеобразовательных учреждений. 
Правительство вместе с региона-
ми поставило себе с прошлого 
года задачу в течение 10 лет со-
здать 6,5 млн новых учебных мест 
в школах. «Их сегодня не хватает, 
как известно, — подчеркнул глава 
кабинета министров. — Во многих 
местах дети учатся в две смены, а 
в некоторых даже в три смены. 
Конечно, при этом трудно гово-
рить о нормальном образова-
нии». В первые два года из феде-
рального бюджета в регионы на-
правили в качестве софинансиро-
вания 50 миллиардов рублей.

— Это лишь самое начало рабо-
ты, — заявил премьер. — По мере 
укрепления возможностей феде-
рального бюджета будем ста-
раться изыскивать дополнитель-
ные средства.

С помощью 25 миллиардов 
федеральных рублей в этом году 
в регионах должны построить 80 
новых школ на 57 тысяч мест. В 
министерстве образования и на-
уки готовы удвоить количество 
общеобразовательных учрежде-
ний. «С нашей демографической 
ситуацией этого недостаточно, и 
мы обращаемся за помощью. 
Надеемся, что получим допол-
нительные средства для того, 
чтобы построить 166 школ», — 
сказала после заседания ми-

нистр Ольга Васильева. Цена во-
проса для госказны — 10 милли-
ардов рублей.

Просто строить школы недо-
статочно, считает Медведев. Важ-
но уделять внимание и професси-
ональному развитию учителей, 
внедрять современные стандар-
ты обучения, развивать систему 
дополнительного образования. 
«Речь идет о формировании ком-
плексного пространства, где бу-
дут созданы все условия не толь-
ко для уроков, но и для внеклас-
сных занятий, для творчества, 
включая научно-техническое 
творчество», — уточнил он.

Профессиональное образова-
ние тоже не первый год считается 
приоритетной сферой для каби-
нета министров. К его развитию 
стараются всячески привлекать 
предприятия, в том числе через 
предоставления льгот. «Нужно 
сделать максимум, чтобы биз-
нес, который этим занимается, 

чувствовал, что это важная зада-
ча, — считает глава правительст-
ва. — Нужна система стимулиро-
вания, включая налоговые льго-
ты». В Госдуму недавно был вне-
сен законопроект, позволяющий 
учитывать расходы на професси-
ональную подготовку. Проект 
другого закона предусматривает 
налоговые льготы для организа-
ций, участвующих в формирова-
нии целевого капитала образова-
тельных учреждений, включая 
предоставление имущества, 
учебного и лабораторного обору-
дования.

На рассмотрение президиума 
совета также вынесли паспорт 
проекта «Дикая природа России: 
сохранить и увидеть». «На пер-
вом этапе этот приоритетный 
проект планируется реализо-
вать в 7 пилотных особо охраня-
емых природных территориях, — 
рассказал Медведев. — С учетом 
результатов программа будет 

распространена еще на 15 феде-
ральных территорий». При этом 
у государства нет стремления 
превращать заповедники и на-
циональные парки в закрытые 
территории. Наоборот, в них 
планируется создавать инфра-
структуру для комфортного эко-
логического туризма. «Понятно, 
что структура для экологиче-
ского туризма должна соответ-
ствовать самым строгим требо-
ваниям, ориентироваться на 
лучшие мировые практики, по-
могать сохранять и развивать 
территорию, учитывать интерес 
людей, которые там живут, во-
влекать их в экологические и 
просветительские проекты», — 
подчеркнул глава кабмина. К 
2020 году количество экологи-
ческих туристов должно выра-
сти на 2 миллиона.

Дмитрий Медведев: До 2025 года 
в школах должно быть создано 6,5 
млн новых мест.
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СОВФЕД Россия и Сирия 
подпишут меморандум 
о межпарламентском 
сотрудничестве

Меры и правда

Галина Мисливская

РОССИЯ продолжит работу по донесению до мирового 
сообщества правды о ситуации в Сирии и по объедине-
нию усилий для борьбы с международным терроризмом. 
Об этом во вторник заявила спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в ходе встречи с председателем 
Народного совета Сирии Хадией Халаф Аббас.

«Россия будет делать все возможное, чтобы вместе с 
Сирией победить терроризм и найти политические пути 
урегулирования внутрисирийского кризиса», — заявила 
глава Совфеда. Спикер отметила, что Россия продолжит 
усилия и по донесению правды о ситуации в Сирии, в том 
числе по парламентской линии. Будет продолжена пра-
ктика совместных поездок в эту страну с участием чле-
нов Совфеда и европарламентариев. «После возвраще-
ния депутаты различных европейских стран, Европарла-
мента совершенно по-другому давали оценки происходя-
щему в Сирии», — сказала Матвиенко.

«Наши исторические отношения доказали свою важ-
ность и эффективность в борьбе против международного 
терроризма», — считает председатель Народного совета 
Сирии. «Что касается использования химического ору-
жия, то здесь мы видим попросту театральную постанов-
ку, которую организовали США. Мы полностью отверга-
ем использование химоружия против людей, и мы никог-
да не будем использовать химическое оружие», — заяви-
ла Хадия Халаф Аббас. Она пригласила Матвиенко посе-
тить Сирию, чтобы своими глазами увидеть, что проис-
ходит в арабской республике.

Глава сирийского парламента, первая в истории стра-
ны женщина на этом посту, привезла в Москву проект ме-
морандума о межпарламентском сотрудничестве двух 
стран. По словам Матвиенко, документ может быть под-
писан «на полях» сессии Межпарламентского союза в 
Санкт-Петербурге в октябре либо «в ходе ответного визи-
та в Сирию». «Я с благодарностью приняла приглаше-
ние», — сказала Матвиенко журналистам.

В среду Хадия Халаф Аббас выступит на пленарном за-
седании Совета Федерации. Затем сенаторы планируют 
принять заявление в связи с агрессией США против Си-
рии и призвать зарубежных парламентариев осудить ра-
кетный удар по авиабазе близ Хомса, а также потребо-
вать объективного международного расследования об-
стоятельств этого инцидента.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
обсудил с итальянским 
коллегой  двусторонние 
отношения и ситуацию 
в Сирии

Рим стал ближе 

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин провел переговоры 
со своим итальянским коллегой Серджо Маттареллой. 
Обсуждалась не только двусторонняя повестка, но и ме-
ждународные вопросы. Путин, в частности, поделился 
впечатлением, что нынешняя ситуация вокруг Сирии на-
поминает ему события 2003 года. Сравнивая действия 
США в ходе иракской кампании с нынешними, он даже 
вспомнил фразу из романа «Двенадцать стульев».

Началась встреча в Кремле с вопросов сотрудничества 
Москвы и Рима. Оба президента выразили надежду, что, не-
смотря на сложности в отношениях, удастся возобновить 
товарооборот на прежнем уровне. Ведь из-за введенных Ев-
росоюзом санкций и вынужденного ответа России торгов-
ля между странами заметно «просела». Товарооборот со-
кратился в 2,5 раза, признал Путин, — с 54 млрд до 20 млрд 
долларов. «Но все-таки есть и позитивные тенденции. Нача-
ло этого года ознаменовалось ростом товарооборота более 
чем на 30%», — добавил президент РФ, выразив надежду, 
что «не самые лучшие времена» в отношениях закончатся.

После переговоров Путин конкретизировал, что со-
трудничество между РФ и Евросоюзом, представителем 
которого является Италия, должно быть возобновлено на 
принципах равноправия. Это соответствовало бы взаим-
ным интересам. 

В контексте борь-
бы с терроризмом го-
ворили о ситуации в 
Сирии. Серджо Мат-
тарелла призвал Рос-
сию и другие сторо-
ны, вовлеченные в 
урегулирование в 
Сирии, принять 
меры для недопуще-
ния в будущем инци-
дентов с применением химоружия в этой стране. Путин, 
реагируя на поднятую проблему, заявил о том, что Россия 
намерена обратиться в структуры ООН в Гааге с требова-
нием провести расследование инцидента с химоружием в 
Сирии. «Мы считаем, что любое проявление подобного 
рода достойно того, чтобы его тщательно расследовать. Мы 
собираемся официально обратиться в соответствующую 
ооновскую структуру в Гааге и призвать международное 
сообщество тщательно расследовать эти проявления», — 
сказал он. По словам российского лидера, по итогам такого 
расследования и в зависимости от его результатов должно 
быть «принято взвешенное решение».

Также он поделился информацией о новой провокации 
с химоружием, подобной совершенной в Идлибе. Об этом 
Путин заявил, отвечая на вопрос о том, возможно ли, на 
его взгляд, повторение ударов США по объектам в Сирии.  
«У нас есть информация из различных источников, что по-
добные провокации (а я по-другому это назвать не могу) 
готовятся и в других регионах Сирии, в том числе в южных 
пригородах Дамаска, где собираются подбросить опять ка-
кое-то вещество и обвинить в его применении сирийские 
официальные власти», — сказал он.

Нынешняя ситуация вокруг Сирии напоминает собы-
тия 2003 года, признался Путин. «Тогда представители Со-
единенных Штатов в Совете Безопасности ООН показыва-
ли якобы химическое оружие, обнаруженное в Ираке, — 
сравнил президент. — После этого началась военная кампа-
ния в Ираке, а закончилась она разрушением страны, ро-
стом террористической угрозы и появлением ИГИЛ на ме-
ждународной сцене - ни больше ни меньше». То же самое 
происходит и сейчас, отметил он. «Я вспоминаю в этой 
связи наших замечательных писателей Ильфа и Петрова. 
Хочется сказать: «Скучно, девочки». Это мы уже все виде-
ли, наблюдали», — заметил Путин.

ФОРУМ

С регионов 
хотят снять
часть 
финансовой
нагрузки

МАНЕВР 
В ПОЛЬЗУ 
ПАЦИЕНТА

Ирина Жандарова

ОСВОБОДИТЬ регионы от 
оплаты медстрахования за нера-
ботающих граждан предложила 
глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова на традиционной 
Апрельской международной на-
учной конференции НИУ «Выс-
шей школы экономики». Но при 
этом не исключила перевод ряда 
медицинских услуг в разряд 
платных.

«За неработающее население 
платят субъекты РФ. Это доста-
точно большая сумма, вдумай-
тесь, — это 618 миллиардов ру-
блей, это почти семь процентов 
расходной части бюджета. Начи-
ная с 2012 года эти платежи воз-
росли в 2,2 раза», — сообщила 
она. 

Средний размер платежа в 
Федеральный фонд обязательно-
го медицинского страхования 
(ФОМС) от работодателя состав-
ляет 1423 рубля ежемесячно, 
взнос за неработающего гражда-
нина составляет 603,5 рубля. 

Эти платежи глава Счетной 
палаты назвала несвойственны-
ми для субъектов. «Настало вре-
мя подумать, чтобы освободить 
субъекты от несвойственных им 
функций страхования неработа-
ющего населения», — сказала Го-
ликова. Она предложила найти 
иной источник финансирования 
для этих целей, что позволит 
высвободить ресурсы регионов.

«Пока мы только слышим, 
что нужно осуществить маневр 
в пользу образования и здраво-
охранения, но мы пока не ви-
дим, за счет каких средств этот 
маневр может быть осуществ-
лен», - отметила Голикова. Здра-
воохранении практически не 
финансируется из федерально-
го бюджета, оно финансируется 
из ФОМС - за счет страховых 
взносов от работодателей и 
страховых взносов за неработа-
ющее население, которые вы-
плачивают субъекты РФ. По 
данным Счетной палаты, насе-
ление самостоятельно платит за 
медицинские услуги в среднем 
311 рублей в месяц. Голикова не 
исключила введение платежей 
за отдельные медицинские 
услуги. «Легально за какие-то 
определенные услуги для каких-
то определенных категорий на-
селения», — уточнила она. И поя-
снила, что вводить такие плате-
жи можно только после обсу-
ждения с обществом.

Минфин на конференции, на-
против, заверил в неизменности 
налоговых платежей.«Налоговая 
нагрузка не будет меняться. Нао-
борот, мы будем сейчас предпри-
нимать меры по упрощению на-
логовой системы», — сообщил 
глава министерства Антон Силу-
анов. Конкретные идеи в отно-
шении налоговой системы стра-
ны ведомство представит только 
через шесть месяцев. А реализо-
вать их сможет в 2018 году, по 
завершении налогового морато-
рия. Силуанов пообещал, что 
российская налоговая система 
станет понятнее и проще для до-
бросовестных налогоплатель-
щиков. Также министр финансов 
предложил сократить число над-
зорных органов. Но делать это 
планируется тоже только в сле-
дующем году. «Я думаю, это надо 
готовить сейчас и после 2018 
года вводить», — сказал министр.

Сокращение количества над-
зорных органов позволит обес-
печить их работников достойной 
зарплатой, что снизить риск 
коррупции. Эта мера будет спо-
собствовать и устранению ду-
блирующего контроля.

Глава минэкономразвития 
Максим Орешкин высказал свою 
позицию по продаже госактивов. 
Он считает, что ни в коем случае 
нельзя продавать их естествен-
ному монополисту. В процессе 
приватизации надо ставить во-
просы конкуренции на первый 
план. И это надо учитывать при 
продаже тысячи государствен-
ных малых и средних предприя-
тий, считает министр экономи-
ческого развития Максим Ореш-
кин.

Власть Владимир Путин посмотрел мультфильм о налогах

Кликни и заплати

Кира Латухина 

В
чера президент прие-
хал в Федеральную на-
логовую службу оце-
нить достижения ве-
домства. Там подошли 

к своей работе творчески: глава 
государства не только выслушал 
доклад, но и посмотрел муль-
тфильм, помогающий понять, 
как платить налоги, и увидел ин-
терактивную карту касс страны. 
Владимиру Путину понравилось, 
что служба работает эффектив-
но, собираемость растет. Но все 
же он предупредил, чтобы при 
внедрении онлайн-касс не было 
перегибов.

Глава ФНС Михаил Мишустин 
рассказал об этапах работы служб 
— от получения талона электрон-
ной очереди до подачи докумен-
тов и контроля сотрудников. 
Среднее время ожидания в очере-
ди в налоговых органах в столице 
— 11 минут, по стране — около 14. 

Мишустин не без гордости 
продемонстрировал инструмен-
ты, которые используют налого-

плательщики. Один из них — пор-
тал «налог.ру». На большом экра-
не президент увидел «Личный ка-
бинет». Им могут пользоваться 
как граждане, так и юридические 
лица, в том числе иностранные 
компании. И теперь людям не 
нужно ходить по инстанциям и 
кому-то что-то доказывать: во-
прос можно задать онлайн. Так 
же, как и заплатить налог.

«Мы сделали видеопомощник 
— небольшие мультфильмы, по-
могающие понять человеку, как 
исполнить свой долг, свои обяза-
тельства», — продолжил глава 
ФНС. На экране появились рисо-

ваные человечки. «Платить нало-
ги, как сказано в ролике, неслож-
но», — резюмировал чиновник. 
Уже 25 миллионов граждан поль-
зуются сервисом и за несколько 
лет перечислили 77 млрд рублей.

«На налоговый учет с помо-
щью «Личного кабинета» вчера 
встала компания Facebook», — со-
общил новость глава ФНС. Она 
стала сотым зарегистрирован-
ным иностранным плательщи-
ком НДС.

Показали президенту и рабо-
ту онлайн-касс. Они передают 
данные в налоговую службу, и 
люди могут проверить, что купи-

ли и у кого. «Сделали геотарге-
тинг, — указал на интерактивную 
карту докладчик. — Можем ви-
деть всю страну, все кассы, смо-
треть их оборот». Мишустин над-
еется, что это позволит «опроз-
рачить» отношения с бизнесом и 
снизить число проверок.

Благодаря маркировке изде-
лий из меха оборот вырос в во-
семь раз. «Легализовали», — кив-
нул глава государства. «Да, сей-
час приступим к маркировке ле-
карств», — сообщил собеседник.

Кроме того, налоговики уже 
подвели итоги первого квартала: 
в федеральный бюджет поступи-
ло 2,4 трлн рублей с ростом более 
чем 45 процентов. «Основной 
драйвер — налог на прибыль», — 
сказал Мишустин. Треть всего 
прироста поступлений — за счет 
эффективности налогового ад-
министрирования. Сократилось 
и число фирм-однодневок.

«Действительно, очень хоро-
ший результат», — похвалил пре-
зидент. «Мы и без повышения на-
логовой нагрузки можем доби-
ваться позитивных трендов (со-

бираемости налогов), их поддер-
жания — имею в виду внедрение 
новой техники, администрирова-
ние, избежание «серых» схем», — 
добавил он.

Глава государства оценил и 
меры по легализации оборота то-
варов — это цивилизованный спо-
соб перекрыть контрабанду. «Та-
кими методами, безусловно, 
можно проблему защиты нацио-
нальных интересов в фискальной 
сфере решать весьма эффектив-
но», — констатировал он.

Мишустин, правда, не скры-
вал и минусов. Некоторые произ-
водители хотели заработать на 
реформе и задрали цены на кас-
сы. Но все же в налоговой над-
еются, что все выполнят в срок 
обязательства применять такую 
технику.

«Нужно действовать без вся-
ких перегибов, но дисциплину 
нужно соблюдать», — указал пре-
зидент.

Михаил Мишустин рассказал 
Владимиру Путину, как работают 
различные сервисы 
налоговой службы.

Акцент

 Повышения собираемости 
налогов можно добиться 
и без увеличения 
налоговой нагрузкиПо данным Счетной 

палаты, население 
самостоятельно 
платит за медуслу-
ги в среднем 311 
рублей в месяц

Товарооборот 
между Россией 
и Италией в начале 
года вырос на треть

ПРЕМЬЕР ПООБЕЩАЛ 
ОТВЕТИТЬ НА ВСЕ 
ВОПРОСЫ

Премьер-министр Дмитрий Медве-

дев считает, что правительство в 

2016 году провело значительную ра-

боту, и экономика страны перешла в 

стадию роста, о чем и планирует рас-

сказать в ходе отчета правительства 

перед Госдумой 19 апреля.

Глава кабинета министров в преддве-

рии ежегодного отчета перед нижней 

палатой парламента обсудил его под-

готовку с руководством фракции 

«Единая Россия». В целом оценка де-

ятельности исполнительной власти 

будет положительной, это премьер 

готов подкрепить конкретными фак-

тами. 

— Работа была проведена очень зна-

чительная — еще раз подчеркну, в 

очень хорошем альянсе с парламен-

том, конечно, прежде всего с опорой 

на «Единую Россию», — заявил Дмит-

рий Медведев. — Это определенные 

результаты принесло: наша экономи-

ка все-таки перешла в фазу роста. 

По его словам, ряд показателей нахо-

дится на очень достойном уровне, по 

отдельным параметрам экономика 

России выглядит сейчас лучше, чем 

все развивающиеся экономики 

стран БРИКС. «Именно об этом я пла-

нирую рассказать коллегам во время 

отчета в Госдуме», — в общих чертах 

рассказал премьер о будущем высту-

плении.

Традиционно премьер-министру 

предстоит ответить на вопросы депу-

татов. Причем в этом году формат от-

чета по обоюдному согласию скор-

ректировали: глава правительства 

постарается сделать непосредствен-

но выступление покороче и больше 

внимания уделить вопросам народ-

ных избранников. Ранее в Госдуме 

рассказали, что каждая фракция за-

даст не по три, а по пять вопросов, и 

еще два прозвучат от внефракцион-

ных депутатов. «Я постараюсь дать 

на все эти вопросы ответы», — сказал 

премьер на встрече с «единоросса-

ми».
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Долги не задушат

В министерстве юсти-
ции обращают внима-
ние, что в настоящее 

время очередность погашения 
требований, предусмотренная 
Федеральным законом «О потре-
бительском кредите (займе)», 
ставит граждан-потребителей в 
худшее положение по сравнению 
с предпринимателями, к кото-
рым применим общий порядок, 
предусмотренный Гражданским 
кодексом. Последний не допуска-
ет установления приоритета тре-
бований по уплате неустойки пе-
ред требованиями по погашению 
основного долга и процентов на 
него.

Получается, что бизнесмену 
рассчитаться с долгами проще. 
Закон запрещает набрасывать 
на него финансовую удавку, за-
ставляя сначала платить про-
центы. Теперь минюст намерен 
смягчить участь и обычных дол-
жников.

«В условиях действующего 
регулирования в ситуации, когда 
в результате снижения дохода за-
емщика уплачиваемых им сумм 
хватает лишь на уплату неустой-
ки (штрафов, пени) и процентов 
за пользование денежными сред-
ствами, размер его основного 
долга не сокращается, — поясня-
ют в ведомстве. — Предложенное 
регулирование, напротив, уста-
новит благоприятную для заем-
щика очередность погашения 
требований по договору потре-
бительского кредита (займа), ко-
торый заинтересован в том, что-
бы как можно быстрее погаша-
лась его задолженность по основ-
ному долгу, поскольку это ведет к 
уменьшению суммы уплачивае-
мых процентов за пользование 
денежными средствами».

Кроме того, как поясняют в 
ведомстве, предложенный под-
ход позволит применять правила 
статьи 333 ГК РФ,  по которым 
суд вправе снижать неустойку в 
случае ее явной несоразмерно-

сти последствиям нарушения. 
Сделать это можно как по заявле-
нию должника, так и по инициа-
тиве суда в деле по иску кредито-
ра к должнику. По мнению эк-
сперта правового центра «Обще-
ственная Дума» Павла Ивченко-
ва, предлагаемые поправки не 
только уравняют граждан-потре-
бителей с гражданами, осуществ-
ляющими предприниматель-
скую деятельность, но и устано-
вят более благоприятные усло-
вия для потребительского креди-
тования.

«Очевидно, что на рынок по-
требительского кредитования в 
значительной мере влияет соци-
ально-экономическое положе-
ние населения, — говорит Павел 
Ивченков. — При этом число дол-
жников по кредитам неуклонно 
растет, что является следствием 
высоких ставок по кредитам. Точ-
ное количество граждан, имею-
щих задолженность перед банка-
ми и другими финансовыми орга-
низациями, неизвестно. По от-
дельным данным, их около 10 
млн человек. Подсчитать точное 
количество трудно, поскольку 
большинство долгов физических 
лиц банки «отдают» коллекторам 
— самим заниматься их взыска-
нием банкам невыгодно. Экспер-
ты подсчитали, что просрочен-
ные платежи составляют около 
15 процентов от общей суммы 
выданных кредитов».

ДИСКУССИЯ Стоит ли  регистрировать
всю недвижимость на землях лесного фонда?

Амнистия ушла по дрова

Нина Егоршева

В
округ проекта закона о «ле-
сной амнистии» — он лега-
лизует участки, находящи-

еся на землях лесного фонда — 
разгораются жаркие споры. Ряд 
экспертов уверены, что новые 
правила в приоритет ставят ин-
тересы собственников, при этом 
под угрозой оказывается сохра-
нение лесов.

Если документ, первое чтение 
которого Госдумой намечено на 
апрель, будет принят в его ны-
нешнем виде, итогом станет рост 
новостроек в лесу. В первую оче-
редь в лесополосе вблизи круп-
ных городов. Хотя эти земли и так 
сопровождают скандальные 
стройки и вырубки.

Проблема в том, что сейчас 
участки лесного фонда переме-
жаются с землями других катего-
рий, чаще всего населенных пун-
ктов. Из-за неоднозначного ста-
туса таких земель и возникают 
многочисленные споры. В основ-
ном они связаны с застройкой 
территорий, которые одновре-
менно могут значиться в лесном 
реестре и в Едином Государствен-
ном реестре недвижимости 
(ЕГРН).  При этом в зависимости 
от ведомства данные могут силь-
но разниться. Например, по све-
дениям Рослесхоза, выявлено 263 
тысячи пересечений с землями 
лесного фонда на площади около 
1,7 миллиона гектаров, а по дан-
ным Росреестра — 377 тысяч. Тог-
да как независимые эксперты 
считают, что речь может идти о 
1,5 миллиона участков по всей 
стране.

Откуда берутся земли двойно-
го назначения? Довольно часто 
муниципалитеты продают земли 

на окраине деревни или города 
без проверки сведений об их гра-
ницах в лесном реестре. По ген-
плану участок относится к зем-
лям населенного пункта и стро-
ить там можно. Но вдруг новому 
владельцу приходит штраф за на-
рушение правил использования 
лесного фонда, требование сне-
сти все постройки, посадить лес и 
вернуть землю обратно в лесной 
фонд. Ведь лесной фонд — это го-
сударственная собственность. И 
купить такую землю нельзя, толь-
ко арендовать.

С коллизией могут столкнуть-
ся все — и обычные граждане, и 
бизнес. Впервые о том, чтобы 
«простить» таких землепользо-
вателей, заговорили год назад. 
Тогда же минэкономразвития 
представило законопроект. К се-
годняшнему дню он прошел анти-
коррупционную экспертизу и все 
прочие этапы общественного об-
суждения.

Приоритет предлагается 
оставлять за данными Росрее-
стра. Владельцы участков, распо-
ложенных на территории лесного 
фонда, смогут исключить их из 
состава «лесных» земель, пере-
двинув границы. Также из земель 
лесного фонда хотят исключить 
земли так называемых лесных по-

селков, которые строились как 
временные объекты для освоения 
лесов, а по факту давно стали об-
ычными населенными пунктами. 
Таких поселков до сих пор много 
вдоль Байкало-Амурской маги-
страли.

«Порядок наводить нужно, но 
сначала правильнее было бы по-
ставить на кадастровый учет зем-
ли лесного фонда», — считает и.о. 
декана факультета лесного хозяй-
ства Московского государствен-
ного университета леса Влади-
мир Липаткин.  По его мнению,  
вся эта история с «лесной амни-
стией» возникла только из-за 
того, что в свое время государст-
во решило действовать снизу, 
разрешив регистрировать свои 
права на участки сначала населе-
нию. Хотя начинать надо было с 
лесов и земель населенных пун-
ктов.

По информации, на которую 
ссылается первый зампредседа-
теля комитета Госдумы по эконо-
мической политике Владимир Гу-
тенев, на сегодняшний день 70 
процентов лесов не стоят на када-
стровом учете, а площадь земель-
ных участков, имеющих наложе-
ния с землями лесного фонда, ис-
числяется сотнями тысяч гекта-
ров.

Ситуация Чего ждать россиянам от популярных зарубежных курортов

Солнце, взрывы и вода

Алена Узбекова 

Н
а юго-востоке Тур-
ции в городе Диярба-
к ы р  п р о и з о ш е л 
взрыв.

СМИ со ссылкой 
на источники в местной полиции 
сообщили, что один человек по-
гиб, пострадали около десяти. По 
данным Ситуационно-кризисно-
го центра МИД России, наших 
граждан среди пострадавших нет.

Город Диярбакыр — не курор-
тное место. И, по данным турец-
кой полиции, взрыв произошел 
во время ремонта автомобиля в 
гаражном отсеке полицейского 
участка. Однако туристы встре-
вожены, что ситуация в стране 
неспокойная, хотя отказов от ку-
пленных туров пока нет.

Переживаний добавляет но-
вость, прошедшая накануне. 
СМИ со сслыкой на источники 
сообщили, что Росавиация мо-
жет приостановить чартерные 
рейсы в Турцию в связи со слож-
ной внутриполитической обста-
новкой в стране. Письмо об этом 
якобы разослано российским 
авиакомпаниям.

Транспортные ведомства 
пока воздерживаются от офици-
альных комментариев. Пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков сообщил жур-
налистам, что этот вопрос не от-
носится к компетенции Кремля. 
«Это, скорее, тема правительст-
ва и Росавиации», — уточнил он.

«Никто в турбизнесе сейчас 
точно не знает, что будет. Не сто-
ит строить конспирологические 
теории и надумывать, что кто-то 
специально хочет что-то за-
крыть, но вы же видите, что объ-
ективно ситуация неспокойная. 
Компетентные органы ее отсле-

живают, и решение будет прини-
маться в соответствии с обста-
новкой в Турции. Надо проявлять 
осторожность», — заметил в бесе-
де с «Российской газетой» вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин.

Свое видение ситуации дали и 
в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). В Турции, расска-
зали там, 16 апреля пройдут пар-
ламентские выборы. В июле 
прошлого года выборы закончи-
лись попыткой переворота. «В 
этой ситуации объяснимо жела-
ние регулятора предупредить 
авиакомпании о возможных опа-
сениях относительно внутрипо-
литической нестабильности в 
Турции», — передали СМИ слова 
одного из представителей АТОР. 
При этом сейчас изменений в 
графиках полетов нет.

Авиавласти Турции также не 
получали официальных данных о 
возможной приостановке чарте-
ров, сообщили в департаменте 

международного авиасообщения 
Главного управления граждан-
ской авиации Турции. 

В Ростуризме же в беседе с 
«Российской газетой» отметили, 
что наши туроператоры, конеч-
но, должны информировать кли-
ентов о требованиях безопасно-
сти, а граждане должны соблю-
дать меры предосторожности.

Неспокойно и в Египте. Из-за 
недавних терактов в городах Тан-
та и Александрия, жертвами ко-
торых стали более 40 человек, 
власти страны ввели с 10 апреля 
чрезвычайное положение сро-
ком на три месяца. Под контроль 
взяты жизненно важные объекты 
по всей стране, включая аэро-
порты. Несмотря на отсутствие 
организованного туризма из Рос-
сии в Египет, МИД России реко-
мендовал россиянам, находя-
щимся там, избегать мест массо-
вого скопления людей, прояв-
лять осмотрительность.

По оценке АТОР, в стране  Пи-
рамид сейчас могут находиться 
только самостоятельные россий-
ские путешественники, которые 
прибыли из третьих стран. Меж-
ду тем европейские государства 
ужесточают свои рекомендации 
по посещению Египта. В частно-
сти, МИД Германии рекомендует 
своим гражданам быть осторож-
ными, находясь  на  курортах 
Красного  моря.

В турецкой полиции сообщили, 
что взрыв в Диярбакыре произо-
шел во время ремонта машины.

Акцент

 Владельцы участков на терри-
тории лесного фонда смогут 
исключить их из состава 
лесных земель 

Акцент

 Никто в турбизнесе сейчас 
не знает, что будет с турами 
в Турцию и Египет
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и неустойку

МНЕНИЕ

Куда поедут россияне 
на майские праздники
Впереди майские праздники. Больше 

половины россиян, скорее всего, 

останутся дома, полагает вице-прези-

дент Российского союза туринду-

стрии Юрий Барзыкин. «Другая поло-

вина отправится на дачи или на приро-

ду недалеко от дома. Ну а у тех, кто по-

едет отдыхать, самый большой спрос 

на российские курорты, прежде всего 

черноморские. Уже хорошо заброни-

рован Краснодарский край, Крым», — 

отметил эксперт.

Юрий Барзыкин также напомнил, что 

у 72 процентов россиян вообще нет 

загранпаспортов. А те, кто выезжает 

за границу, на предстоящие майские 

праздники, вероятно, выберут Кипр — 

эта страна на втором месте. «Далее 

Греция, затем Турция — бронирований 

много. Замыкают пятерку Испания и 

Италия», — сказал вице-президент 

РСТ. 

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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Читайте также: названы 
лучшие места России для 
паломнического туризма
rg.ru/art/1389468

Публикацию комментирует 
Роман Бобылев
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Новое право работников
На прошлой неделе в первом 

чтении Государственная Дума 
единогласно приняла законо-
проект, направленный на расши-
рение права работников участ-
вовать в управлении организа-
циями. Напомню, что согласно 
законопроекту представители 
трудящихся смогут принимать 
участие в заседаниях коллеги-
альных органов управления сво-
их предприятий с правом сове-
щательного голоса. Это будет 
способствовать укреплению со-
циального партнерства, позво-
лит работникам лучше знать и 
понимать планы развития своих 
организаций, высказывать точ-
ку зрения по тем или иным во-
просам, получать в полном объ-
еме информацию о финансовых 
делах своих компаний, поможет 
обеспечить большую справедли-
вость в распределении доходов.

Законопроект устанавливает 
такой же порядок избрания 
представителей работников, как 
и для заключения коллективных 
договоров. В тех организациях, 
где действует профсоюзная ор-
ганизация, объединяющая боль-
шинство работников, в коллеги-
альный орган управления на-
правляются избранные ею акти-
висты. Если в профорганизации 
состоит меньшинство трудя-
щихся или такая организация 
отсутствует, то решение по 
представителям принимается 
общим собранием или конфе-
ренцией работников. После по-
лучения протокола о делегиро-
вании этих представителей ра-
ботодатель будет обязан в тече-
ние трех дней издать приказ об 
обеспечении их участия в рабо-
те коллегиальных органов 
управления.

Данный законопроект полно-
стью соответствует действую-
щему российскому законода-
тельству. Так, часть 3 статьи 16 
Федерального закона «О про-
фессиональных союзах, их пра-
вах и гарантиях деятельности» 
уже устанавливает право про-
фсоюза иметь своих представи-
телей в коллегиальных органах 
управления организаций. Но, к 
сожалению, не закреплена обя-
занность работодателя обеспе-
чить работу этих представите-
лей. Предложенный нами зако-
нопроект должен устранить су-
ществующий правовой пробел.

Кроме того нормы, пропи-
санные в законопроекте, соот-
ветствуют международным обя-
зательствам России. Например, 
21-я статья Европейской соци-
альной хартии, ратифицирован-
ной в 2009 году, предполагает 
безусловное право работников 
и их представителей на получе-
ние информации об экономиче-
ском и финансовом положении 
предприятия в доступной фор-
ме, а также своевременных кон-
сультаций по предлагаемым ре-
шениям, которые могут сущест-
венно затронуть интересы тру-
дящихся.

При подготовке законопро-
екта высказывалось мнение, что 
он нарушает корпоративное за-
конодательство. Однако речь 
идет не о том, чтобы включать 
работников в состав правления, 
а лишь об обеспечении их при-
сутствия на заседаниях.

В ходе дискуссии, состояв-
шейся при рассмотрении зако-
нопроекта в Госдуме, задавался 
вопрос с противоположным 
смыслом: почему мы не наделя-
ем представителей работников 
правом решающего голоса? 
Дело в том, что если они получат 
такое право, то фактически 
превратятся в работодателей. 
Окончательные решения необ-
ходимо принимать все-таки соб-
ственнику организации. А в том 
случае, если работники не согла-
сны с тем или иным его решени-
ем, они могут воспользоваться 
механизмом коллективного тру-
дового спора, который прописан 
в Трудовом кодексе.

Решение о поддержке законо-
проекта в первом чтении было 
принято несмотря на отрица-
тельные заключения со стороны 
работодателей в Российской 
трехсторонней комиссии и со 
стороны правительства. Вместе 
с тем было решено создать рабо-
чую группу, в которую будут на-
правлены представители всех 
сторон социального партнерст-
ва: правительства, работодате-
лей и профсоюзов. В рамках 
этой рабочей группы мы поста-
раемся снять все противоречия 
и доработаем законопроект ко 
второму чтению.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
россиян не имеют загранпаспор-
тов, подсчитали в Российском 
союзе туриндустрии

НАСЛЕДНИКИ В Параде 
Победы впервые будут 
участвовать юнармейцы

В одном строю — 
парадном

Юрий Гаврилов

НОВОБРАНЦЫ весны-2017, которых в ближайшие не-
дели призовут в военный строй из Республики Крым и 
Севастополя, будут служить во всех уголках России. Об 
этом вчера на заседании Общественного совета при 
Минобороны России сообщил глава ведомства Сергей 
Шойгу.

На встрече с общественниками Шойгу также озвучил 
другое известие. 9 Мая, в День Победы, в составе парад-
ных колонн на Красной площади Москвы и в других горо-
дах России впервые промаршируют участники Всерос-
сийского детско-юношеского военно-патриотического 
движения «Юнармия». 

По инициативе минобороны и при поддержке прези-
дента РФ его начали формировать в прошлом году. 

— За 10 месяцев региональные отделения движения 
созданы во всех субъектах Российской Федерации, а его 
численность на сегодняшний день достигла 70 тысяч 
юношей и девушек, — заявил Шойгу. 

Он добавил, что министерство обороны активно уча-
ствует в патриотическом воспитании молодежи.  Движе-
ние юнармейцев очень популярно среди молодежи. Оно 
дает возможность не только соприкоснуться с  отечест-
венной ратной историей, но и  освоить азы настоящего 
военного дела. 

Совсем недавно, 25 марта, в парке «Патриот» прошел 
форум юнармейцев Подмосковья, в ходе которого более 
тысячи молодых ребят, школьников встали в ряды юнар-
мейцев. Так что «Юнармия» действительно стала массо-
вым и популярным молодежным военно-патриотиче-
ским движением.

СПЕЦСЛУЖБЫ В России 
предотвращено 
16 терактов

Скрытая угроза

Иван Егоров

ЗАДЕРЖАННЫЕ после теракта в петербургском метро 
были членами законспирированных террористических 
ячеек. Об этом заявил вчера на заседании Национально-
го антитеррористического комитета директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников. 

— В ходе оперативно-разыскных и следственных меро-
приятий задержаны 8 членов законспирированных тер-
рористических ячеек, 6 из которых были задержаны в 
Санкт-Петербурге, 2 — в Москве. Все они выходцы из 
Центральной Азии, — отметил директор ФСБ. 

По его словам, изъято большое количество оружия и 
средств поражения, а сейчас ведется поиск организато-
ров и возможных сообщников. В результате взрыва само-
дельной бомбы 3 апреля в вагоне поезда метро в Петер-
бурге погибли 14 человек, из них — один террорист, более 
50 получили ранения. Кроме того, на станции «Площадь 
Восстания» было найдено несработавшее взрывное 
устройство. 

Следствие считает, что бомбу взорвал террорист-
смертник, выходец из Киргизии Акбаржон Джалилов. 
Всего по делу о теракте были арестованы восемь подо-
зреваемых: Сейфулла Хакимов, Ибрагибжон Ерматов, 
Дилмурод Муидинов, Бахрам Ергашев, Азамжон Махму-
дов, Махамадюсуф Мирзаалимов, Шохиста Каримова и 
Содик Ортиков.

По данным СКР, в местах проживания названных лиц 
изъяты взрывное устройство, идентичное обнаруженно-
му на станции «Площадь Восстания», огнестрельное 
оружие и боеприпасы.

В то же время, как 
отметил Александр 
Бортников, рассле-
дование теракта в 
петербургском ме-
трополитене показа-
ло, что «оператив-
ная работа еще не в 
полной мере отвеча-
ет угрозе, исходя-
щей от незаконных 
террористических 
организаций».

По его словам, 
ФСБ России во взаи-
модействии с другими правоохранительными органами 
реализует комплекс предупредительных и оперативно-
разыскных мероприятий, направленных на недопуще-
ние атак террористов. Всего, по данным ФСБ,  в 2016 году 
в России было предотвращено 16 терактов с участием 
граждан стран СНГ. 

— Только за прошедший год предотвращено 16 терак-
тов в Москве, Санкт-Петербурге, Красноярске, Екате-
ринбурге, Туле, Уфе, Сочи, Новосибирске и Нижнем 
Новгороде. Участниками нейтрализованных групп яв-
лялись граждане СНГ, ликвидировано 46 ячеек между-
народных террористических организаций, — сообщил 
Бортников. 

Глава ФСБ потребовал от подчиненных продолжить 
работу по вскрытию и пресечению каналов финансовой 
и ресурсной подпитки терроризма, а также борьбу с не-
законным оборотом оружия и взрывчатых веществ. Еще 
одна задача, которую поставил Бортников на заседании 
НАК, касалась  противодействия идеологии терроризма 
и вовлечению в террористическую деятельность лиц из 
мигрантской среды и других уязвимых социальных 
групп. 

Кроме того, по его словам, необходимо повышать от-
ветственность должностных лиц, контролирующих со-
блюдение миграционного законодательства, и предста-
вителей бизнес-структур, использующих труд мигран-
тов. Это, как отметил председатель НАК, касается также 
и граждан, предоставляющих жилье для иностранцев. По 
его словам, все это требует  изменений в законы.

— Необходимо проанализировать накопившиеся про-
блемы в сфере применения миграционного законода-
тельства и выработать решения по совершенствованию 
соответствующей правовой базы, — сказал Александр 
Бортников.

По его словам, также следует проверить ход выполне-
ния ранее принятых решений, «в частности касающихся 
усиления антитеррористической защиты мест массово-
го пребывания людей, объектов транспортной инфра-
структуры, системы жизнеобеспечения населенных пун-
ктов».

То есть, перефразируя  официальный язык, глава ФСБ 
— председатель НАК  потребовал ото всех — и сотрудни-
ков спецслужб, и гражданских чиновников на местах — 
«не расслабляться».

За прошлый год 
в России ликвиди-
ровано 46 ячеек 
международных 
террористических 
организаций
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НЕДВИЖИМОСТЬ Депутаты 
нашли способ победить 
«строительный 
бандитизм»

Пусто место

Ирина Жандарова

СТРОИТЕЛЬСТВО любых капитальных зданий на ме-
сте утраченных памятников культурного наследия пред-
лагается запретить. С такой инициативой вышли в Госду-
му воронежские депутаты. Они предложили использо-
вать освободившиеся участки только для восстановле-
ния утраченных объектов либо благоустраивать их, к 
примеру, разбивать на этом месте парки.

Здания, имеющие статус памятников, часто занима-
ют удобное местоположение: они расположены в цен-
тральных частях городов, где очень мало места для новой 
застройки. Поэтому памятники уничтожаются ради зем-
ли под ними. С помощью изменений в законодательстве 
депутаты надеются обхитрить охотников за участками и 
обеспечить дополнительную защиту памятникам архи-
тектуры и истории.

Схема освобо-
ждения участка та-
кова: дом, являю-
щийся памятником, 
объявляют аварий-
ным. Жильцов рассе-
ляют, здание прода-
ют с обременением, 
по которому новый 
собственник не мо-
жет его снести. Но 
потом выясняется, 
что дом «исчез»: 
развалился от старо-
сти или сгорел. А на 
его месте появляется торговый, офисный комплекс или 
многоэтажка.

Направление взято верное, считает Ирина Ирбит-
ская, директор Центра градостроительных компетенций 
Института общественных наук (ИОН) РАНХиГС. По ее 
мнению, мораторий нужно вводить на застройку не 
только отдельных участков, но и исторических центров 
городов в целом, что исключило бы точечную застройку. 
Новое строительство в таких городах должно идти толь-
ко по плану застройки этой территории. А мораторий на 
использование земли позволил бы сохранить участки 
свободными до принятия такого плана. Особенно внима-
тельно Ирина Ирбитская призывает относиться к участ-
кам, на которых были расположены храмы и церкви. Их 
чаще всего восстанавливают в прежнем виде и на преж-
нем месте. Нередко ради этого приходится освобождать 
уже застроенную территорию. Строительство храма 
Христа Спасителя яркий тому пример.

Также предлагается передать регионам право вносить 
изменения в реестры объектов культурного наследия. 
Это позволит актуализировать перечень охраняемых за-
коном объектов. Действующий механизм внесения по-
правок в региональный реестр объектов культурного на-
следия через постановление правительства РФ фактиче-
ски не работает. При подготовке документов в минкуль-
туры регион проводит дорогостоящую экспертизу охра-
няемого объекта, но сам вопрос по конкретному зданию 
может решаться годами. В результате регионы терпят 
убытки и не видят результата.

ПРАВО Мосгорсуд разъяснил, как покупать самолеты без обмана

Деньги сами не летают
Иван Егоров

Н
еобычный иск на этой не-
деле рассмотрела судеб-
ная коллегия по граждан-

ским делам Мосгорсуда.
Речь шла о защите прав потре-

бителя, то есть физического лица, 
который купил, как оказалось, 
бракованный самолет. Причем ле-
тательный аппарат не был дорого-
стоящим реактивным лайнером 
бизнес-элиты — это был обычный 
гидросамолет отечественного 
производства по цене, сопостави-
мый с хорошим внедорожником. 

Несмотря на то что в частной 
авиации России сейчас насчиты-
вается всего несколько тысяч са-
молетов и вертолетов и где-то ме-
нее 1000 аэродромов и посадоч-
ных площадок, желающих под-
няться в небо с каждым годом ста-
новится все больше. Для сравне-
ния в США более 300 тысяч част-
ных самолетов, а в СССР было без 
малого 3,5 тысячи только гра-
жданских аэродромов, куда мо-
гла приземляться легкомоторная 
авиация. 

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь столич-
ного суда Ульяна Солопова, в Ба-
бушкинский районный суд с 
иском к компании-производите-
лю отечественной авиатехники 
обратился покупатель с требова-
ниями о расторжении договора 
купли-продажи набора для сбор-
ки гидросамолета-амфибии. Свои 
требования мужчина мотивиро-
вал тем, что в исполнение своих 
обязательств по договору купли-
продажи он оплатил 2 500 000 ру-
блей. Уже собранный гидросамо-
лет был передан истцу и помещен 
на хранение, в присутствии пред-

ставителя компании был уста-
новлен новый двигатель. Между 
тем согласно техническим эк-
спертизам гидросамолета выяв-
лены конструктивно-производ-
ственные недостатки, без устра-
нения которых гидросамолет не 
подлежит эксплуатации. 

В связи с этим новоиспечен-
ный хозяин самолета направил 
производителю претензию-тре-
бование, которая не была испол-
нена. Тогда он обратился в суд с 
иском о взыскании с продавца 
уплаченной по договору купли-
продажи суммы, неустойки и 
компенсации морального вреда.

В итоге судебная коллегия по 
гражданским делам Московского 
городского суда согласилась с ре-
шением суда первой инстанции — 
обязать продавца вернуть день и 
расходы пострадавшего покупа-
теля. Как сказано в определении 
Мосгорсуда, раз компанией был 
продан истцу нормальный товар, 
то нарушены права покупателя. 
Поэтому суд признал обоснован-
ными его требования, взыскать 
не только цену самолета, но всех 
прочих расходов. 

А еще взыскать моральный 
вред и штраф с продавца в почти 
полтора миллиона рублей. В ито-
ге компания  должна выплатить 
гражданину почти в два раза 
больше стоимости самолета — 
всего 4 357 500 рублей. 

Операторы 
задирают цены

Если сейчас екатерин-
буржец отдает 400—500 
рублей в месяц за «без-

лимитку», то совсем скоро стои-
мость услуги может подскочить до 
полутора тысяч. А в пакете с теле-
видением — и до двух тысяч. Ситу-
ация аналогична по всей России. И 
ее результатом может стать повы-
шение цен на услуги связи и со-
хранение их плохого качества. 
«Карманные» операторы счита-
ют, что пока абонентская плата 
«капает», им  незачем вкладывать 
деньги в развитие сетей.

Эта ситуация беспокоит мин-
комсвязь. Бывают случаи, когда 
жильцы принимают решение об-
щим собранием — пускать всех 
операторов связи. Но таких домов 
единицы, и в них обычно прожи-
вает небольшое количество лю-
дей, отметили в ведомстве.

Но проблема не только в повы-
шении цен на Интернет. В России 
есть новостройки, где нет никакой 
связи. И все по той же причине — 
отсутствие правил недискрими-
национного доступа операторов в 
дома. Позиция ведомства доволь-
но проста: у оператора должно 
быть право на основании догово-
ра с одним собственником (без со-
гласия 2/3 всех жильцов) зайти в 
дом. Ведь услуги связи отвечают 
публичным интересам, как уста-
новка общих счетчиков в доме и 
связь (это необходимый канал в 

том числе для вызова скорой по-
мощи).

В других странах не проводят 
собрания, чтобы повесить «тарел-
ку» на крышу дома, протянуть ка-
бель или поставить фикус в холле. 
Там, если есть недовольные этим, 
то они должны доказать, что эти 
предметы им мешают, и только 
тогда их уберут. И минкомсвязь 
выступает за такой же подход по 
доступу операторов связи в дома в 
России. Если в дом пришел опера-
тор и кому-то из собственников он 
не нравится, то тогда нужно соби-
рать 2/3 голосов «против» или до-
казывать, что этот оператор ме-
шает жить.

Сейчас управляющая компа-
ния пускает «карманного» опера-
тора в дом, дает ключи и не следит, 
где и как прокладываются линии 
связи. Получается, что оператор 
«бурит» дом насквозь, проклады-
вает трубу, и никто не следит, на-

рушена ли целостность дома. А 
именно за тем, где и как оператор 
прокладывает кабель, и должна 
смотреть управляющая компа-
ния. И доступ должен быть для 
операторов до тех пор, пока есть 
место для размещения их кабеля в  
доме.

А пока предложения минком-
связи не приняты, жильцы полу-
чают услуги связи не самого хоро-
шего качества, а антимонополь-
ные службы ходят в суды. На днях 
свердловское управление проиг-
рало в кассационной инстанции 
дело против одной из управляю-
щих компаний Екатеринбурга, ко-
торая пыталась навязать провай-
дерам договоры на размещение 
оборудования. Несогласным ука-
зывали на дверь.

И это не единственное дело. 
Возникают проблемы не только с 
управляющими компаниями, но и 
с товариществами собственников 

жилья (ТСЖ). Там тоже пытаются 
получить выгоду от входа опера-
торов связи. Хотя, казалось бы, 
ТСЖ представляют интересы соб-
ственников.

И поэтому именно договор по 
оказанию услуг связи для одного 
жильца должен быть уже основа-
нием для захода оператора в дом. 
И если ситуацию не изменить, то 
Россия может потерять свое место 
в числе стран — лидеров дешевого 
доступа в Интернет.

По данным проекта «Будь мо-
бильным», в 2016 году Россия за-
няла первое место по дешевизне 
проводного Интернета скоростью 
10 Мбит/с среди 50 крупнейших 
по объему ВВП стран мира. В сред-
нем россиянин платит за него 411 
рублей в месяц. В пятерке лидеров 
также оказались Польша (666 ру-
блей), Тайвань (743 рублей), Ка-
захстан (913 рублей), Турция (995 
рублей).

Кроме того, есть риск, что из-за 
«плохого» доступа в Сеть замед-
лятся темпы развития интернет-
экономики. 

Управляющие компании просят не 
мешать доступу операторов связи 
в жилые дома.

Акцент

 В минкомсвязи считают, 
что оператор связи должен 
иметь право войти в дом 
по договору с одним жильцом

Акцент

 Желающих подняться в небо 
России на своем самолете 
с каждым годом становится 
все больше

Часто памятник 
культуры передают 
в частные руки и на 
его месте начинает-
ся строительство 
многоэтажки

Опрос: 50 процентов 
россиян уверены, 
что смогут прожить 
без Интернета
rg.ru/art/1388520

Парк частной авиации в России — пока всего несколько тысяч машин.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ООО КБ «Европейский 
Экспресс» из реестра банков — участников 

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опе-
раций у Общества с ограниченной ответственностью Ком-
мерческий Банк «Европейский экспресс» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 3449, номер по реестру банков – участников систе-
мы обязательного страхования вкладов 957) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правление Агентства 10 апреля 2017 г. (протокол № 42) при-
няло решение об исключении указанного банка из реестра 
банков – участников системы обязательного страхования 
вкладов с 23 марта 2017 г. на основании информации Банка 
России от 5 апреля 2017 г. № 14-5-22/2435 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 23 марта 
2017 г. № 2177700101357).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении РНКО «МГБ» ООО  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Расчетной небанковской кредитной организации 
«МГБ» (общество с ограниченной ответственностью) (реги-
страционный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2866-К, номер по реестру банков-
участников системы обязательного страхования вкладов 
612) и завершением Агентством процедуры выплаты возме-
щения по вкладам Правление Агентства 10 апреля 2017 г. 
(протокол № 42) приняло решение об исключении указанно-
го банка из реестра банков-участников системы обязательно-
го страхования вкладов с 9 января 2017 г. на основании ин-
формации Банка России от 5 апреля 2017 г. № 14-5-22/2434 
о государственной регистрации банка в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юридиче-
ских лиц от 9 января 2017 г. № 2170571156446).

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Норд Стрим 2 АГ» совместно с Администрацией му-

ниципального образования «Кингисеппский муниципальный 
район» объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
Проектной документации для строительства газопровода 
«Северный поток — 2» (далее — Проектная документация), в том 
числе раздела «Мероприятия по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— МООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Норд Стрим 2 АГ» планирует строительство и эксплуатацию га-
зопроводной системы протяженностью около 1200 км с постоян-
ным внутренним диаметром 1153 мм (48 дюймов). Новый газопро-
вод пройдет по дну Балтийского моря от южного побережья Фин-
ского залива в Кингисеппском районе Ленинградской области 
до побережья в Германии.

Заказчик: Компания «Норд Стрим 2 АГ», головной офис: Ба-
арерштрассе, д. 52, Цуг, 6300, Швейцария. Офис в Санкт-Петербур-
ге: улица Решетникова, д. 14, лит. A, 196105. Офис в Москве: ул. 
Знаменка, д. 7, стр. 3, 119019.

Разработчик МООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ»,  
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1,  
тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район» Ленинградской облас-
ти.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2017 г. — август 2017 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и об-
щественные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два этапа:
1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического 

задания (ТЗ) на разработку МООС, вкл. ОВОС, в составе Проект-
ной документации. Проект ТЗ на разработку МООС, вкл. ОВОС, 
а также журнал для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности к проекту ТЗ на разработку МООС, вкл. ОВОС, будут 
доступны в общественных приемных с 12 апреля 2017 г. в тече-
ние 30 календарных дней. 

Для ознакомления в общественных приемных будут также до-
ступны следующие материалы, разработанные в соответствии 
с международными требованиями:

1. Программа оценки воздействия на окружающую среду.
2. Оценка альтернатив для российской части.
3.  Сравнительная экологическая оценка альтернативных вари-

антов трассы российского участка газопровода «Северный 
поток — 2».

Общественные приемные в рамках 1-го этапа будут откры-
ты по следующим адресам:

-
кса, д. 2а, каб. 316 (помещение администрации МО «Кинги-
сеппский муниципальный район»). Режим работы: рабочие 
дни с 10.00 до 12.00 часов, с 14.00 до 16.00 часов. 

-
пальный район, п. Кингисеппский, д. 21, (помещение адми-
нистрации МО «Большелуцкое сельское поселение»). Ре-
жим работы: рабочие дни с 10.00 до 12.00 часов,  
с 14.00 до 16.00 часов.

-
пальный район, д. Большое Куземкино, мкр. Центральный, 
д. 18 (2-й этаж) (помещение администрации МО «Куземкин-
ское сельское поселение»). Режим работы: рабочие дни 
с 10.00 до 12.00 часов, с 14.00 до 16.00 часов.

-
пальный район, п. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 2, каб. 3. 
(помещение администрации МО «Усть-Лужское сельское 
поселение»). Режим работы: пн. — пт. с 10.00 до 12.00 часов, 
с 14.00 до 16.00 часов.

Для оформления пропуска необходимо предъявить паспорт 
или другое удостоверение личности. 

С представленными материалами можно ознакомиться в ука-
занные выше сроки на официальном сайте компании Nord Stream 
2 AG http://www.nord-stream2.com. 

Заинтересованные стороны могут оставлять свои отзывы 
и комментарии в журналах для регистрации замечаний и предло-
жений в общественных приемных, а также направлять их на элек-
тронную почту russia@nord-stream2.com или по телефону:  
+ 7 (921) 305-94-16.

Техническое задание на разработку МООС, вкл. ОВОС, будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения (в т.ч. общественные слу-
шания) Проектной документации, в т.ч. раздела МООС, вкл. ОВОС. 
В рамках указанного этапа в общественных приемных будут до-
ступны: материалы Проектной документации, в т.ч. раздел МООС, 
вкл. ОВОС, Техническое задание на разработку МООС, вкл. ОВОС, 
Резюме нетехнического характера, а также журналы для регистра-
ции замечаний и предложений общественности к материалам Про-
ектной документации, в т.ч. разделу МООС, вкл. ОВОС.

О сроках проведения общественных обсуждений по второму 
этапу, в т.ч. дате, месте и времени проведения общественных слу-
шаний, будет объявлено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений АО «ТАЙМЫРГАЗ»

АО «Таймыргаз» совместно с Администрацией Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края 
уведомляет  и информирует общественность о проведении обще-
ственных обсуждений по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) объекта проектирования «Обустройство Пеляткинско-
го газоконденсатного месторождения. Система сбора газа. Проект-
ная документация. Корректировка». 

Название документации: материалы ОВОС по объекту про-
ектирования «Обустройство Пеляткинского газоконденсатного 
месторождения. Система сбора газа. Проектная документация. 
Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: проектной документацией 
предусматривается сбор и транспортировка скважинной продук-
ции от эксплуатационных газовых скважин кустов № 1, 2, 5, 6 к 
УКПГ, транспортировка ингибитора гидратообразования от УКПГ 
к скважинам кустов № 1, 2, 5, 6, включая строительство, эксплуа-
тацию, рекультивацию шламовых амбаров на кустовых площадках 
№1,2,5,6 Пеляткинского газоконденсатного месторождения для 
принятия отходов бурения от скважин с дальнейшим размещением 
бурового шлама в шламовых амбарах с целью захоронения.

Район проведения работ: в административном отношении 
территория относится к Таймырскому Долгано-Ненецкому муни-
ципальному району Красноярского края. Кустовые площадки 
№1,2,5,6 Пеляткинского газоконденсатного месторождения нахо-
дятся на территории сельского поселения Караул. 

Заказчик работ: АО «Таймыргаз»
Разработчик материалов ОВОС: АО «ГСПИ»
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных слушаний: Администрация Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района Красноярского края при со-
действии АО «Таймыргаз»

Сроки проведения ОВОС: март—апрель 2017 г.
Форма проведения ОВОС: общественные обсуждения в фор-

ме слушаний.
Место ознакомления с материалами ОВОС: информацион-

ные материалы, содержащие краткую информацию о намечаемой 
деятельности, задание на проектирование, обзорная карта-схема, 
а также материалы ОВОС будут доступны для ознакомления с 
12.04.2017 по указанному адресу:

КГБУК «Таймырский краеведческий музей», 647000, Красно-
ярский край, г. Дудинка, ул. Советская, 30.

В указанном месте будут также размещены опросные листы от-
носительно намечаемой деятельности и контакты для получения 
дополнительной информации.

Форма предоставления замечаний и предложений: заин-
тересованным лицам будет предоставлена возможность вносить 
свои предложения и замечания касательно намечаемой деятель-
ности в специально разработанные опросные листы. Кроме того, 
по контактным телефонам и с помощью электронной почты с пред-
ставителями Заказчика работ и Разработчика материалов ОВОС 
можно будет подробно обсудить интересующие вопросы.

Дата, время общественных слушаний: 12.05.2017 в 15.00 по 
местному времени.

Форма общественных слушаний: обсуждение информации 
о намечаемой деятельности в рамках проекта и результаты ОВОС  
с представителями Заказчика работ и Разработчика материалов 
ОВОС и регистрация мнения общественности в письменном виде в 
публичных учреждениях, проведение общественных слушаний.

Место проведения общественных слушаний: КГБУК «Тай-
мырский краеведческий музей», 647000, Красноярский край, г. Ду-
динка, ул. Советская, 30.

Получить дополнительную информацию, а также направить 
вопросы, замечания и предложения можно следующим представи-
телям Заказчика работ и Разработчика материалов ОВОС:

АО «Таймыргаз» (Заказчик работ):
Контактное лицо: Прокашева Галина Викентьевна (электрон-

ная почта ProkashevaGV@tgaz.ru,  тел.: +7 (3919) 22-36-42).
АО «ГСПИ» (Разработчик материалов ОВОС):
Контактное лицо: Сатаненко Елена Алексеевна (электронная 

почта easatanenko@oaogspi.ru, тел. +7 (495) 988-80-50, доб. 
8307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Кроме этого, как разъяснили корре-

спонденту «РГ» в Мосгорсуде, эти нор-

мы закона, одинаково действуют как 

при покупке самолета, так и при прио-

бретении самой обычной домашней 

техники. Так, в соответствии с зако-

ном «О защите прав потребителей» 

продавец обязан передать потребите-

лю товар, качество которого соответ-

ствует договору. 

Если обнаружены существенные 

 недостатки товара, то покупатель 

вправе требовать устранить их бес-

платно. 

Если продавец не откликнулся в тече-

ние двадцати дней, то потребитель 

вправе требовать уменьшения цены. 

Но может и пожелать, чтобы ему воз-

местили понесенные им расходы, 

если он пытался устранить недостат-

ки. А может и вообще отказаться от 

договора. То есть потребовать назад 

деньги.
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС испытает 
лазер, способный резать лед

Реки не взорвут

Тимофей Борисов

ОРИГИНАЛЬНУЮ судовую ла-
зерную установку,  не имеющую 
аналогов в мире, испытают уже в 
это половодье на реках Архан-
гельской области. Лазер проде-
монстрирует способность ре-
зать лед, освобождая водную 
гладь от заторов. 

О создании комплекса и его 
скорых испытаниях стало из-
вестно во время недавней поезд-
ки главы МЧС России Владимира 
Пучкова в Архангельск. Там ми-
нистру показывали перспектив-
ные отечественные разработки 
для нужд спасателей. И тогда же 
стало известно, что вскоре на 
местных реках пройдут пилот-
ные испытания судового лазер-
ного комплекса. Кстати, назем-
ную установку, способную ре-
зать крупные ледяные глыбы, 
главе МЧС показали в действии 
прямо в порту Северной Двины. 
Но тот комплекс действовал на 
другом принципе, разрезая лед 
специальной водой. 

Что касается судовой уста-
новки, то ее режущей поверхно-

стью служит именно направлен-
ный пучок лазера. Как пояснил 
корреспонденту «РГ» ведущий 
научный сотрудник  ВНИИ по 
проблемам гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуаций 
МЧС России Сергей Нехорошев,  
лазер сначала пытались создать  
по заказу минпромторга для  
обеспечения судоходства аркти-
ческих танкеров к добывающим 
платформам. Тот проект не был 
реализован. 

Зато разработка лазера полу-
чилась у Национального центра 
лазерных систем и комплексов 
«Астрофизика» при взаимодей-
ствии с МЧС.

По словам Нехорошева,  при 
мощности 200 Квт, он разрезает 
даже лед толщиной  в один метр.  
Такие результаты показали ис-
пытания в лаборатории. При 
этом лазер может не  полностью 
разрезать льдину. Это и не обяза-
тельно, поскольку наваливший-
ся на ослабший лед нос корабля 
закончит начатое.  

При этом для накачки лазера 
достаточно мощности даже не 
очень большого корабля, что де-
лает возможным применять  
комплекс и на  средних реках.  
МЧС кровно заинтересовано в 
такой разработке, поскольку та-
ким образом можно будет обес-
печить намного эффективнее 
безопасность прохождения па-
водка - не подвергаются риску 
специалисты, взрывающие лед, 
экономится большое количество 
взрывчатки. Кроме того, что осо-
бенно важно, - лазер экологиче-
ски чист. При его применении не 
страдает рыба, как это бывает во 
время подрывов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украина 
будет конфисковать уголь 
на российской границе

Блокада 
обретает смысл

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр Порошенко предложит Со-
вету национальной безопасности и обороны (СНБО) кон-
фисковывать на границе уголь, поступающий из России 
на Украину. О таких далеко идущих планах главы государ-
ства рассказала его представитель в Раде Ирина Луценко.

При этом Порошенко якобы может отличить на вкус и 
цвет топливо, добытое в народных республиках Донбасса, 
от аналогов из других частей света. Вооруженный такими 
знаниями он на ближайшем заседании СНБО предложил 
законодательно оформить конфискацию угля, поступаю-
щего из России, прямо на границе, после специальной эк-
спертизы. После того как Порошенко и СНБО уже объяви-
ли в прошлом месяце блокаду Донбасса, повлекшую за со-
бой остановку электростанций (вчера из-за отсутствия 
запасов угля остановилась очередная ТЭС — Криворож-
ская) и металлургических производств, искать логику и 
государственную выгоду в его новой идее кажется бес-
смысленным. Она представляется безумной даже с точки 
зрения правоприменения: уголь, который попадает на Ук-
раину, принадлежит местным собственникам, заплатив-
шим за него российским поставщикам, и судебные иски к 
государству после первой же конфискации последуют на-
верняка.

Впрочем, идея Порошенко выглядит бредовой только 
на первый взгляд. Дело в том, что полностью отказаться от 
российских поставок Украина не может в принципе: еже-
годно местная энергетика потребляет до 24 миллионов 
тонн угля, из которых 7—8 миллионов приходится на ан-
трацит, добываемый на Донбассе. Обойтись без поставок 
угля из России или Донбасса Киев не сможет, не закрыв 
половину своих тепловых электростанций. Но понять ло-
гику предложенных Порошенко конфискаций будет про-
ще, если вспомнить, кто является главным централизо-
ванным покупателем угля на Украине: это компания 
ДТЭК, принадлежащая олигарху Ахметову, и госкомпа-
ния «Центрэнерго», которой руководят люди, близкие к 
Порошенко.  Так что устранив под угрозой конфискации 
ДТЭК с украинского угольного рынка, Порошенко полу-
чит многомиллионную финансовую выгоду. 

ТЭК Перебои с углем 
из Австралии помогут 
заработать России

Рынок 
платит дважды

Александра Воздвиженская

ЦЕНЫ на коксующийся уголь, который необходим ме-
таллургам для выплавки, в апреле подскочили на 86 про-
центов — почти до 300 долларов за тонну, сообщил 
Bloomberg. Причиной стал циклон «Дебби», обрушив-
шийся на Австралию, которая обеспечивает более поло-
вины мировых поставок этого сырья. Странам Азии при-
дется искать другие источники импорта, и один из вари-
антов — Россия, которая сможет увеличить экспорт и за-
работать на этом сверх плана, считают аналитики.

Циклон «Дебби» нагрянул в Австралию в конце мар-
та, став самым мощным за шесть лет. Наводнение повре-
дило железную дорогу, по которой поставляют сырье из 
штата Квинсленд в порты. Далее уголь идет по морю в 
Азию. По оценкам железнодорожного оператора Aurizon, 
на восстановление дорог уйдет до пяти недель, пока же 
поставки остаются 
сокращенными на 
90 процентов (выпа-
дающий объем — 
180—190 миллионов 
тонн). «Для китай-
ских металлургов 
потенциальными 
альтернативными 
источниками коксу-
ющегося угля явля-
ются США, Россия, 
Монголия и Индоне-
зия, — пишут анали-
тики Sberbank CIB. — 
Производителям стали в Японии, Южной Корее и Индии, 
возможно, также потребуются альтернативные постав-
ки, пока не будет восстановлен экспорт из Квинсленда».

По их оценкам, растущие спотовые цены (стоимость 
товара при немедленной поставке) могут повлиять на пе-
реговоры о контрактных ценах на второй квартал 2017 
года. Консенсус-прогноз до циклона предполагал, что 
они составят 150—160 долларов за тонну, но в течение не-
дели планка поднялась выше 200. Если ситуация будет 
развиваться подобным образом, то российские произво-
дители во втором квартале могут показать рекордно вы-
сокую рентабельность, считают в Sberbank CIB.

В прошлом году уголь подорожал двое после введения 
ограничений на добычу в Китае, тогда же была пробита 
цена 300 долларов за тонну. В 2011-м она была еще выше 
— 330 долларов, и тоже из-за наводнения в Австралии.

В России добыча угля растет третий год подряд, но 
внутреннее потребление сырья сокращается в пользу эк-
спорта. Так, в прошлом году выросли поставки в Индию 
(на 152,8 процента), Китай (на 29 процентов), Южную 
Корею (на 27,8 процента). Доля России на этом рынке со-
ставляет 8,6 процента, цель — довести показатель до 15 
процентов, рассказал Reuters замглавы Минэнерго Рос-
сии Анатолий Яновский.

Сергей Куликов

Б
олее 40 миллионов долла-
ров потратили наши гра-
ждане на покупку импор-

тного шоколада и других конди-
терских изделий премиум-класса 
из Европы только за январь. Од-
новременно с этим Россия впер-
вые с начала кризиса достигла 
рекордных показателей по эк-
спорту своей сладкой продукции. 
Эксперты разбирались, чем выз-
ван этот парадокс. 

Импорт кондитерских изде-
лий в Россию только за январь 
вырос более чем на 17 процентов 
— до 12 тысяч тонн. В деньгах объ-
емы поставок из-за рубежа уве-
личились еще существеннее — бо-
лее чем на 31 процент. Это пер-
вый случай столь серьезного ро-
ста потока сладостей из-за грани-
цы с начала кризиса, считают 
аналитики Центра исследований 

кондитерского рынка (ЦИКР). По 
их мнению, россияне все актив-
нее покупают сладости и готовы 
раскошелиться на более дорогие 
его виды, так как в структуре им-
порта более половины приходит-
ся на продукцию высоких цено-
вых сегментов из стран Евросою-
за и Швейцарии. 

«В России к импорту сформи-
ровано достаточно высокое дове-
рие как к высококачественному 
продукту. Хотя зачастую россий-
ские аналоги ничем не уступают 
зарубежным конкурентам», — по-
яснила «РГ» исполнительный ди-
ректор ЦИКР Елизавета Никити-
на. Сыграли свою роль  также 
снижение курса рубля и традици-
онный ажиотаж, который прихо-
дится на праздники, которые от-
мечаются в феврале — марте. К 
тому же изменилась география 
поставок. Если до 2014 года глав-
ным импортером была Украина, 

то с 2015 года ее сменили евро-
пейские страны (более половины 
общего импорта). 

Если говорить о ценах, то 
средняя стоимость килограмма 
зарубежных кондитерских изде-
лий в конце прошлого года не-
сколько упала. В частности, шо-
колад подешевел на 40 центов за 
кило. Вроде не так много, но, как 
выясняется, вполне достаточно, 
чтобы искушенные ценители по-
забытого было из-за кризиса вку-
са европейского шоколада вновь 
обратили на него свое внимание. 

Пока отраслевые аналитики 
не могут сказать, насколько рост 
интереса россиян к импортному 
шоколаду и конфетам окажется 
долгосрочным. Все опять же упи-
рается в курс рубля по отноше-
нию к основным валютам и со-
стоянию экономики страны в це-
лом. «Однако сейчас экспорт из 
России в тоннаже более чем в два 

раза превышает импорт», — отме-
тила Елизавета Никитина. 

Между тем январь оказался 
рекордным и по такому показа-
телю, как экспорт российских 
сладостей за рубеж. Всего за этот 
месяц отечественные производи-
тели конфет, печенья и того же 
шоколада отправили за рубеж по-
чти 25 тысяч тонн кондитерских 
изделий в общей сложности на 57 
миллионов долларов. В натураль-
ном выражении рост поставок на 
экспорт составил 22,5 процента, 
а в стоимостном более чем 40 
процентов. 

Всего же за прошлый год Рос-
сия продала разнообразной 
«кондитерки» почти на милли-
ард долларов, подсчитали в мин-
сельхозе. При этом только в Ки-
тай объем экспорта мороженого 
и кондитерских изделий из Рос-
сии увеличился за 2016 год более 
чем на 300 процентов. 

Решение Татфондбанк признали банкротом

Выстраивайтесь в очередь
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань 

В
чера в Казани Арби-
тражный суд Татарста-
на поставил точку в 
истории многостра-
дального Татфондбанка. 

Некогда вторая по величине кре-
дитная организация республики, 
входящая в топ-50 банков России, 
была признана банкротом. Теперь 
тысячи пострадавших клиентов 
ТФБ, чей случай не был страхо-
вым, начнут получать компенса-
ции в порядке очереди.

Слушателей на процесс собра-
лось столько, что пришлось пере-
носить заседание в более простор-
ный зал. Однако само дело о бан-
кротстве по иску Центробанка суд 
рассмотрел на удивление быстро, 
не прошло и двух часов.  Хотя по-
началу от клиентов-юрлиц Тат-
фондбанка посыпались многочи-
сленные ходатайства. Но судья от-
клонил их и даже предположил, 
что таким образом они пытаются 
помешать ведению процесса.

Представитель Банка России 
Дмитрий Малиновский озвучил 
новые данные о финансовом со-
стоянии ТФБ. Если раньше регуля-
тор оценивал брешь в активах 
банка в 97 миллиардов рублей, то 
сейчас речь идет о более 118 мил-
лиардов. Таковы результаты ис-
следования временной админи-
страции. На момент отзыва лицен-
зии обязательства Татфондбанка 
перед кредиторами составляли 
189,74 миллиарда. При этом орга-
низация располагала активами 
лишь в 71,393 миллиарда. Все при-
знаки несостоятельности налицо. 

В итоге суд постановил «При-
знать должника банкротом и от-
крыть конкурсное производство». 
Конкурсным управляющим на-
значено АСВ. Оно займется акку-
муляцией имущества ТФБ и разда-
чей его долгов. Процедура про-
длится в течение года. 

Как уже писала «Российская 
газета», в числе пострадавших от 
краха Татфондбанка более 30 ты-
сяч клиентов-юрлиц. Это и круп-
ные татарстанские компании, и 
представители малого и среднего 
бизнеса (МСБ). Они, согласно за-
кону, попадают только в третью 
очередь кредиторов. А стало быть, 

их шансы вернуть деньги невели-
ки. Ранее президент Татарстана 
Рустам Минниханов заявлял, что 
ведущие предприятия республи-
ки потеряли в Татфондбанке око-
ло 40 миллиардов рублей. И влас-

ти не питают иллюзий по поводу 
возмещения этих средств. А вот 
МСБ они стараются помочь. В 
частности выдают микрозаймы 
под пять процентов годовых с от-
срочкой платежа на год.

Тем временем прокуратура РТ 
активно занимается защитой прав 
вкладчиков-инвалидов, чьи день-
ги уплыли в доверительное управ-
ление компании ТФБ Финанс. Она 
уже создала прецедент, растор-
гнув в суде сделки двух пенсионе-
ров с этой инвестфирмой. На оче-
реди еще 300 заявителей. 

Напомним, по делу ТФБ Фи-
нанс задержано шесть топ-менед-
жеров. Следствие полагает, что 
клиентов Татфондбанка вводили в 
заблуждение, уговаривая переве-
сти вклады в доверительное 
управление. На их средства затем 
приобретались облигации. В итоге 
1700 человек потеряли право на 
страховое возмещение.

Тысячи пострадавших клиентов ТФБ надеются получать компенсацию.

Акцент

 В числе пострадавших 
от краха Татфондбанка — 
более 30 тысяч клиентов-
юридических лиц

МЕЖДУ ТЕМ
Затонувший Татфондбанк продолжает увлекать за собой на дно другие 
кредитные организации. Недавно была отозвана лицензия у родствен-
ного ему Татагропромбанка. 
К счастью, его крах не привел к столь же серьезным последствиям для 
вкладчиков. Почти все юридические лица успели вывести свои средст-
ва. Однако под угрозой исчезновения оказался пилотный проект банка 
— единственный в России центр исламского банкинга. Здесь мусульма-
не получали альтернативные финансовые услуги по канонам своей 
веры. 
От классических кредитных организаций компания отличалась отка-
зом от ссудного процента, высокорисковых операций и сделок с неопреде-
ленностью. Правоверные приобретали в центре в рассрочку автомоби-
ли, квартиры и даже путевки в хадж. Причем за просрочку платежей 
на клиентов не налагали штрафы. Не прибегала организация и к услу-
гам коллекторских агентств.

Доля российского 
угля в азиатском 
импорте — 8,6%, 
и вскоре минэнерго 
намерено удвоить 
показатель

Разработчики уже 
на следующей неде-
ле  отправятся 
в Архангельск для 
испытания лазера 
на Северной Двине 
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СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных в границах 

Портовой ОЭЗ на территории МО «Чердаклинский район» 
Ульяновской области и не сданных в аренду по состоянию 

на 01.04.2017
Кадастровый номер Площадь, га

1 73:21:000000:1084 21,55
2 73:21:060701:216 0,86
3 73:21:000000:1170 6,94
4 73:21:060701:212 0,99
5 73:21:000000:1323 7,82
6 73:21:060101:442 83,62
7 73:21:060101:440 17,69
8 73:21:060101:365 0,99
9 73:21:060101:367 0,99
10 73:21:060101:374 8,5
11 73:21:060101:366 2,86
12 73:21:060101:370 0,59
13 73:21:060701:220 14,08

ИТОГО: 167,48
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДУКТЫ В день россияне тратят более миллиона долларов 
на импортный шоколад и конфеты  

Импорт на сладкое 
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Террористы в Сирии толкают США на новые удары

Химическая провокация
Юрий Гаврилов

П
о имеющимся в Минобо-
роны России сведениям, 
действующие в Сирии ме-

ждународные террористы заво-
зят в районы Хан-Шейхуна, аэро-
дрома Джира, Восточную Гуту 
и западнее Алеппо отравляющие 
вещества. Об этом вчера сооб-
щил начальник Главного опера-
тивного управления российского 
Генштаба Сергей Рудской. Цель 
таких действий — создать очеред-
ной повод для обвинений прави-
тельства Сирии в применении 
химического оружия и провоци-
ровании новых ударов США. 

«Предупреждаем о недопу-
стимости подобных шагов», — за-
явил генерал. Он напомнил, что 
из 12 объектов, использовавших-
ся для хранения и производства 
химического оружия, эксперты  
Организации по запрещению хи-
мического оружия подтвердили 
уничтожение десяти. А к остав-
шимся двум сирийские власти не 
имеют доступа, поскольку они 
находятся на территории, контр-
олируемой так называемой оппо-
зицией. То есть Сирия, как участ-
ник Конвенции о запрещении хи-
мического оружия, выполнила 
взятые на себя обязательства 
и ликвидировала все специаль-
ное оборудование для производ-
ства химического оружия, кор-

пуса головных частей ракет, ави-
ационных бомб и запасы токсич-
ных химикатов. В то же время 
фиксировались случаи примене-
ния боевиками химического ору-
жия, в том числе кустарного про-
изводства. По отдельным из них 
материалы расследований были 
переданы международным эк-
спертам.

Кроме того, еще в ноябре 
прошлого года российские воен-
ные  в районе Маррет-Умм-Хауш 
(провинция) Алеппо обследова-
ли примененную боевиками про-
тив мирных жителей неразорвав-

шуюся мину кустарного произ-
водства калибра 240 мм. Было 
подтверждено наличие в ней от-
равляющего вещества кожно-на-
рывного действия типа иприт. 

— Подлинность материалов 
с обвинениями правительства 
Сирии в применении химическо-
го оружия в Хан-Шейхуне вызы-
вает большие сомнения, причем 
не только у нас, - отметил генерао 
Рудской. - Все больше авторитет-
ных экспертов и организаций 
склоняются к мнению о сфабри-
кованном характере видеосъе-
мок.

Тем не менее руководство 
США предпочло в очередной раз 
не ждать результатов расследова-
ния и в нарушение норм междуна-
родного права 7 апреля отдало 
приказ о нанесении ракетного 
удара по аэродрому Шайрат. 

— Исходя из этого, мы требуем 
проведения тщательного рассле-
дования так называемой химиче-
ской атаки сирийской авиации на 
город Хан-Шейхун, — заявил пред-
ставитель российского Генштаба. 

В свою очередь, наши военные 
готовы предоставить любые воз-
можности, обеспечить безопа-
сность и допустить независимых 
экспертов и представителей 
ОЗХО на аэродром Шайрат для 
проведения экспертизы. Специа-
листы знают, следы от химору-
жия скрыть невозможно.

Сирийские власти также зая-
вили о готовности допустить 
экспертов на аэродром и обеща-
ют всячески содействовать их 
работе.

Армия Спецназ испытал оружие и технику в Заполярье

Вежливые люди в белом

Сергей Птичкин

Ш
есть офицеров 
отнюдь не бога-
тырского тело-
сложения прош-
ли на снегоходах 

около четырех тысяч километров 
в жестких и даже жестоких усло-
виях Крайнего Севера. Опыт, по-
лученный в рамках  экспедиции 
«Северный десант - 2017», пере-
оценить невозможно.

Большое внимание этому «де-
санту» было уделено не только 
в Генштабе, но и в Военно-про-
мышленной комиссии. Встре-

чать вернувшихся из похода экс-
тремалов — гражданских и воен-
ных — в Нижневартовск прилетал 
член коллегии ВПК Олег Мартья-
нов. 

Так что «Северный десант - 
2017» стал серьезным испытани-
ем и для военных, и для промыш-
ленности. 

Спецназовцы прилетели в Ни-
жневартовск, откуда начинался 
маршрут, со своими штатными 
снегоходами. Но сразу выясни-
лось, что без дополнительной до-
работки отправляться на них 
в долгий путь бессмысленно. 
Пришлось укреплять некоторые 
элементы, ставить дополнитель-
ную защиту от ветра, делать те-
плые кофры для аккумуляторов 
и средств связи. 

В походе был опробован аркти-
ческий вариант экипировки, со-
здаваемой для спецподразделений 
в рамках проекта «Ратник». В це-
лом она себя оправдала, но были 
выявлены и недостатки. Так что 
«Ратник» для Севера будет значи-
тельно доработан.

Радиосвязь в северных широ-
тах неустойчива по объективным 
причинам. Проблема связи будет 
закрыта в ближайшее время с вве-
дением в строй беспилотников-
ретрансляторов и атмосферных 
спутников, которые сейчас разра-
батываются Фондом перспектив-
ных исследований.

Очень серьезная проблема, ко-
торую также предстоит решить, 
связана с оказанием медицинской 
помощи. Содержимое классиче-
ских армейских медицинских па-
кетов может помочь и в лесу, и в 
степи, и в горах, но быть абсолют-
но бесполезным в Арктике. Эта за-
дача решается. Очень важно зара-
нее создавать своего рода сетевую 
структуру неотложной медицин-
ской помощи, в которую будут 
включены все, кто работает 
в условиях Крайнего Севера, — по-
граничники, военные, подразде-
ления МЧС, нефтяники, газовщи-
ки, горнодобывающие предприя-
тия, полярные научные станции. 

Проверялось в прошедшем по-
ходе и оружие. В целом нареканий 

не было. Хорошо себя показали ав-
томаты Калашникова и пистолеты 
Макарова. 

Интересно, что самым надеж-
ным оказывается оружие, сделан-
ное еще в советские времена. Над-
ежность, в частности, объясняет-
ся тем, что старое оружие дела-
лось с большими зазорами, что 
было заданным условием их вы-
сокой технологичности и просто-
той сборки-разборки в полевых 
условиях. 

Современное высокоточное 
стрелковое оружие, которое отли-
чают очень малые допуски и плот-
ность пригонки всех деталей, мо-
жет элементарно замерзнуть и за-
клинить от одной капли воды, по-
павшей внутрь.

Некоторые «специалисты» 
уверены, что на Севере в качестве 
тягловой силы наши бойцы могут 
использовать оленей. Провели эк-
сперимент. Запрягли трех оленей 
в упряжку с санями, двумя бойца-
ми и тонной груза. Через кило-
метр не слишком быстрого бега 
один их оленей просто свалился 
в снег и дальше идти не мог. 

А на снегоходах спецназовцы 
проходили в сутки по сто с лиш-
ним километров. На завершаю-
щем этапе за один переход преодо-
лели 640 километров.

Маршрут «Северного десанта-2017» 
проложили ветераны ВДВ — настоя-
щие фанаты Арктики.

Сирийские власти уничтожили 
все имевшиеся запасы химического 
оружия, и это подтверждено.

Акцент

 На завершающем этапе спецназовцы за один пере-
ход преодолели на снегоходах 640 километров
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СЛЕДСТВИЕ 
СК завел дело
против
россиян,
воевавших
в «Правом
секторе»

ЧУЖАЯ ВОЙНА

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ обнародовал информацию 
о возбуждении уголовного дела 
против россиян, причастных 
к деятельности «Правого секто-
ра».

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, со-
трудники управления по рассле-
дованию преступлений, связан-
ных с применением запрещен-
ных средств и методов ведения 
войны СК, совместно с ФСБ 
и МВД России получили инфор-
мацию о причастности двух рос-
сиян к деятельности экстремист-
ской организации «Правый сек-
тор», запрещенной в России.

Речь идет о жителе Удмуртии 
Вячеславе Донгузове и жителе 
Архангельской области Вячесла-
ве Ясеве. Против них возбужде-
ны уголовные дела по статье 
282.2 УК РФ — «участие в экстре-
мистской организации».

Петренко рассказала, что, по 
данным следствия, Донгузов 
и Ясев поддерживали цели «Пра-
вого сектора» и оба в разное вре-
мя выехали на Украину, где были 
приняты бойцами в так называе-
мый Добровольческий украин-
ский корпус организации «Пра-
вый сектор». 

Оба активно участвовали в бо-
евых действиях на юго-востоке 
Украины против ДНР и ЛНР, имея 
при себе оружие, боеприпасы, 
средства связи и автотранспорт. 
В СК говорят, что работа по уста-
новлению и привлечению к уго-
ловной ответственности участ-
ников организации «Правый сек-
тор» из числа граждан России 
продолжается. Напомним, что СК 
кроме этого ведет активную ра-
боту по выявлению причастных 
к преступлениям украинских во-
енных. Так на прошлой неделе 
возбуждены дела по обстрелам 
ВСУ гражданских объектов 
в Донбассе. 

ВУЗЫ 
Рейтинг будет
готов к маю 

ЕСТЬ ВЕРСИЯ 

Ирина Ивойлова

ПРЕЗИДЕНТ Российского сою-
за ректоров ректор МГУ Виктор 
Садовничий на встрече с члена-
ми Евразийской ассоциации уни-
верситетов рассказал, что 215 ву-
зов уже представили данные для 
нового международного рейтин-
га «Три миссии университетов».

— В мае-июне будет готова вер-
сия рейтинга российских вузов, 
а к сентябрю добавится междуна-
родная составляющая, — расска-
зал Виктор Садовничий.

В мире есть три главных меж-
дународных рейтинга — Шанхай-
ский, QS и THE. «Мы подписали 
соглашение о взаимном исполь-
зовании своих материалов», — 
 заметил ректор МГУ. 

Ректор Минского госунивер-
ситета Сергей Абламейко счита-
ет: надо  продумать, как оцени-
вать качество студентов «на вхо-
де», а ректор Бакинского госуни-
верситета Абель Мамедали оглы 
Магеррамов предложил учиты-
вать  совместные публикации 
на русском языке.
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Лучшее оружие для Крайнего Севера — автоматы Калашникова,
они традиционно надежны, точны и работают при любом морозе.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
В Минобороны России официально 
подтвердили гибель в Сирии двух 
наших контрактников. По дан-
ным ведомства, они находились 
в одном из подразделений сирий-
ских войск в качестве инструкто-
ров стрелковой подготовки. И вме-
сте с офицером — российским воен-
ным советником, подверглись ми-
нометному обстрелу боевиков. 
«В результате взрыва мины два 
российских военнослужащих поги-
бли. За жизнь раненого российского 
военнослужащего продолжают бо-
роться военные медики», — сооб-
щали в Минобороны России. Там 
добавили, что контрактники 
представлены к государственным 
наградам. 

РЕЗОНАНС Названа причина
ЧП при реконструкции
Калужского шоссе

Тоннель длиной 
в две жизни

Сергей Бабкин

ОБРУШЕНИЕ опалубки тоннеля на Калужском шоссе 
произошло из-за грубых нарушений требований проек-
тной документации. Такие предварительные выводы тех-
нической комиссии по разбору ЧП вчера озвучил первый 
заместитель председателя Мосгосстройнадзора Валентин 
Пахомов.

Напомню, что инцидент на 23-м километре Калужки 
произошел 2 марта. Конструкция строящегося тоннеля об-
рушилась, когда сверху в нее залили жидкий бетон. В ре-
зультате погибли двое рабочих, еще трое получили трав-
мы. Для расследова-
ния Мосгорстрой-
надзор создал техни-
ческую комиссию, ее 
работа продолжается 
до сих пор. Оконча-
тельные выводы экс-
пертов будут офици-
ально опубликованы. 

Случай на Калуж-
ке — из ряда вон, от-
мечают инспекторы. 
Ведь в целом количе-
ство нарушений на 
строительных объек-
тах в столице снижается. Например, в первом квартале 
2016-го их было 15 256, а за тот же период 2017-го — уже 
менее 12 тысяч. Проверять хуже не стали, отмечают в ве-
домстве, просто растет качество строительных работ, хотя 
претензии к нему все-таки есть — именно они в основе 36% 
обнаруженных нарушений. Многие замечания, высказы-
ваемые инспекторами, некритичные, их устранить обыч-
но можно очень быстро. Остальные же нарекания инспек-
торов касаются содержания стройплощадок. Не всегда 
тщательно промыты колеса спецтехники, нередко весной 
территория загрязнена растаявшим после заморозков пе-
ском и бетоном. За такие нарушения строителей штрафу-
ют, только за первый квартал строительные организации 
пополнили бюджет города на 120,5 млн руб.

Зато знаковые спортивные объекты, которые планиру-
ется сдать в этом году, строятся, как правило, без наруше-
ний, отметил Валентин Пахомов. Это относится в первую 
очередь, по его словам, к реконструированной арене 
«Лужники», второй очереди центра водных развлечений 
на ЗИЛе, тренировочной базе «Спартака» на Волоколам-
ском шоссе с шестью открытыми полями для тренировок. 
Стадион «Динамо» в Петровском парке планировали от-
крыть после реновации в октябре 2017-го, к дню рождения 
вратаря-легенды Льва Яшина, но потом срок сдачи перене-
сли на будущий год.

Немного сдвинулась дата предполагаемого ввода в эк-
сплуатацию одного из самых высоких небоскребов в Евро-
пе, башни «Восток» в комплексе «Федерация». Планирова-
лось сдать здание-гигант в конце первого квартала, но те-
перь это перенеслось на середину лета, рассказал началь-
ник управления по надзору за уникальными зданиями 
и сооружениями Мосгосстройнадзора Алексей Курбатов. 
Напомню, высота этой 95-этажной башни составляет 
374 м. В небоскребе откроется киноконцертный зал на 
4 тысячи зрителей. «Федерацию» соединят с мостом «Баг-
ратион» и выставочным комплексом «Экспоцентр»: так 
в Москве появится новая городская площадь и один из наи-
более эффектных маршрутов для прогулок. 

По итогам рассле-
дования трагедии 
Мосгосстройнадзор 
опубликует 
официальный 
подробный отчет

Конструкции тоннеля на Калужском шоссе не выдержали 
массы жидкого бетона. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

МЕЖДУ ТЕМ

В минобрнауки предлагают сократить 

число аспирантов. «Аспирантура 

должна стать приоритетной и воспи-

тывать исследователей. И это должен 

быть не поток в 25 человек, а 2—3 аспи-

ранта на кафедре», — считает министр 

образования и науки Ольга Васильева.

Защита кандидатской диссертации 

тоже должна быть обязательной. 

При этом ректор и заведующий кафе-

дрой будут иметь полномочия распре-

делять места в аспирантуре и решать, 

на какой специальности нужны аспи-

ранты. «После того, как ты вложил 

в него душу и силы, аспирант должен 

защититься. А не получить справку 

и пойти неизвестно куда», — высказала 

свое мнение министр.
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Полицейский и его банда

В итоге граждане ока-
зывались в сотнях кило-
метров от города в раз-

валюхе, с десятками таких же 
братьев и сестер по несчастью. Но 
это был самый хороший вариант. 

Чаще всего такие граждане из 
группы риска просто исчезали. А 
квартира отходила тем самым 
черным риелторам. 

Постепенно сложился целый 
криминальный бизнес, куда во-
шли участковые полицейские, 
знающие свой контингент, вра-
чи поликлиник, которым был 
известен диагноз, социальные 
работники, где все инвалиды и 
старые были учтены. Эти были в 
основном поставщиками ин-
формации о подходящих клиен-
тах. Появились свои нотариусы 
и судьи, которые узаконивали 
липовые дарственные и завеща-
ния. 

Бизнес на жизни старых и 
больных поначалу давал огром-
ные прибыли. С опозданием, но 
маховик правоохранительной 
машины все же завертелся, и у 
бандитов начались проблемы. 
Потом, уже в двухтысячных го-
дах, пошли аресты черных риел-
торов, громкие уголовные про-
цессы. 

Под суд попали сразу несколь-
ко столичных судей, которые по 
заказу бандитов признавали на-
следниками исчезнувших квар-
тировладельцев совершенно по-
сторонних людей.

Но жилье в крупных городах 
по-прежнему, стоило очень доро-
го и только росло в цене. Тогда 
криминал нашел другую лазейку. 
Она была связана с долями квар-
тир. 

Первый звонок, образно го-
воря, прозвенел в одном из 
спальных столичных районов. 
Там в однокомнатной квартире 
проживали мать и дочь. Обе уже 
пенсионерки. В один из дней в 
дверь позвонил некий молодой 
человек и заявил, что он теперь 
сособственник доли в их квар-
тире и в этом жилье прописан. 
Он успокоил женщин — объя-
снив, что жить с ними не будет, 
ему нужна лишь московская 
прописка. Спустя пару дней, на 
пороге появился еще один гра-
жданин. Он представился про-
давцом с соседнего рынка и зая-
вил, чтобы дамы освободили 
ему угол, так как он намерен 
жить в квартире, где ему при-
надлежит целых два квадратных 
метра. 

Не молодые и совсем не здоро-
вые женщины вызвали участко-
вого, который проверил у торгов-
ца документы и сказал, что все за-
конно. 

Оказалось, что однокомнат-
ная квартира изначально принад-
лежала двум родным сестрам, 
одна из которых всю жизнь про-
жила на Ставрополье, имея долю 
в столичной однушке. 

Вторая сестра жила в Москве с 
мужем и дочерью. Муж умер, 
дочь выросла, состарилась и 
вышла на пенсию. Женщины 
жили вдвоем. Но после смерти се-
стры на юге, ее наследники, не по-
ставив родственников в извест-
ность, продали ее долю, разделив 
квадратные метры пополам. Доли 
купили быстро. Закон разрешает 
жить на одном квадратном метре 
и там же прописываться. Поэто-
му все суды мать с дочерью про-
играли.

Новая схема заработала в пол-
ную силу. Появились первые фир-
мы, специализирующиеся на тор-
говле долями. Этот бизнес ока-
зался крайне выгоден. Доли раз-
бирали быстро. Квартира — доро-
гое удовольствие, а купить ква-
дратный метр даже в столичной 
квартире вполне по карману даже 
торговцу с рынка.

Ну, а следом за покупателями 
и продавцами «кусочков» шли те, 
кто, купив один квадратный 
метр, создавали такую атмосфе-
ру в квартире, что законные 
жильцы сбегали из дома, прода-
вая большую часть за копейки. 

Так родился новый вид крими-
нального бизнеса — бандиты запу-

гивали и выживали хозяев из 
квартиры, для начала купив лишь 
ее долю.

Подобные схемы оказались 
настолько просты и доходны, что 
лавина фирм и фирмочек такого 
бизнеса буквально накрыла боль-
шинство крупных городов.  

Правоохранители к такому 
развитию ситуации оказались ба-
нально не готовы. Полицейские 
могли лишь проверить прописку 
появившегося бандита и отправ-
ляли граждан в суды. А там в иске 
отказывали, так как все было пра-
вильно с точки зрения закона.  Ну, 
а если соседи не понравились 
друг другу, то это вполне жизнен-
ная ситуация, и ничего страшно-
го, а главное, ничего противоза-
конного никто не увидел.

Собственно осужденная банда 
на этом и специализировалась, 
как тысячи подобных, которые 
сейчас «трудятся» практически 
во всех крупных городах страны.

Осужденный  Евгений Мака-
ров работал участковым УВД Щу-
кино. Уволился, стал работать в 
некой фирме, которая помогает 
вселять людей в квартиры. По 
слухам, сам Макаров так «все-
лил» с выживанием жильцов не-
сколько десятков квартир.

Схема была примитивна: вы-
бирались социально незащищен-
ные семьи, обычно — мама с деть-
ми и пожилыми родителями. 
Приходили сам Макаров и чело-
век с чемоданчиком инструмен-
тов, который болгаркой спиливал 
двери. Сопровождение — около 
десятка «братков» из кавказско-
го региона. Их потом вселяли на 
купленную долю.

Вселяли по договорам безвоз-
мездного пользования долей, что 
по закону нельзя сделать без со-
гласия содольщиков, но это дела-
ли. 

Коренным жильцам постоян-
но угрожали: если не согласишь-
ся на наши условия — детей уве-
зем и будем по кусочкам присы-
лать, пока долю свою не отдашь. 
Очередной жертве — семье Гур-
ковых — убегать было некуда. Их 
квартиру разломали — сняли все 
двери, включая дверь в туалет, 

разбили всю детскую мебель. 
Полицейские приезжали и, по-
стояв рядом, уезжали, заявив, 
что это «гражданско-правовые 
отношения». Как было сказано в 
суде, бандиты закон знали и не 
наносили серьезных ран, чтобы 
не было повода для уголовного 
дела.

Еще важный момент — нотари-
усы выписывали бандитам дове-
ренности на право нахождения в 
квартире. 

С точки зрения закона, факти-
чески подменялось решение суда 
о вселении. Хотя лишь суд имеет 
право выносить такое решение. 
Но полицию эти бумажки очень 
устраивали.

Закончилось все тем, чем и 
должно было — криминал элемен-
тарно потерял почву под ногами 
от безнаказанности. Ведь их ни-
где и никто не останавливал. По-
лиция чуть ли не честь захватчи-
кам отдавала, суды были на их 

стороне. Нотариусы выправляли 
нужные бумаги. Оставалось чуть 
дожать хозяев, и квартира стои-
мостью в миллионы рублей сама 
плыла в руки.

Откровенно говоря, «соавто-
рами» решения Зюзинского суда 
— посадить за выживание из квар-
тир — можно смело назвать жур-
налистское сообщество.  

Два года столичная и феде-
ральная пресса, все каналы теле-
видения буквально кричали о но-
вом виде криминального бизне-
са, показывали бандитов, кото-
рые не прятались, и несчастные 
семьи, которым угрожали. И вот 
результат.

Очень серьезно помогла сдви-
нуть с места ситуацию и позиция 
прокуратуры, а точнее , прокура-
туры Юго-Западного округа Мо-
сквы. С их подачи было возбужде-
но уголовное дело, которое и при-
вело всех осужденных в места ли-
шения свободы. 

И это было первое в истории 
столицы уголовное дело, возбу-
жденное по статье 179 часть 2 — 
«принуждение к совершению 
сделки». 

Да, надо признать, что из де-
сятков пострадавших от этой 
банды семей в суде рассматрива-
лось всего три эпизода. Всех 
остальных запугали. Но главное — 
наконец-то создан прецедент, 
когда к уголовной ответственно-
сти привлекли тех, кто выживает 
граждан из квартир и с помощью 
угроз и давления вынуждает их 
совершать сделки с долями по не-
выгодной цене.

Но и этого может оказаться 
недостаточно. Уже раздаются 
голоса, что законодателю надо 
посмотреть, а можно ли вселять 
граждан на жилплощадь, на ко-
торой не уместиться даже кро-
вать?

Ведь подобное дробление ква-
дратных метров до минимума 
оказалось правовой дырой, при-
носящей нормальным людям 
горе. С другой стороны — никто не 
отменял рынок жилья и его ча-
стей.  

Акцент

 Из десятков пострадавших 
от этой банды семей, в суде 
рассматривалось всего три 
эпизода. Остальных запугали  

Ни на суде, ни на следствии никто 
из осужденных черных риелторов 
не признал своей вины.1

Полиция могла лишь присутствовать на таких «вселениях» и ничего не могла сделать. У всех покупателей долей 
на руках были нужные документы и право жить в квартире.

ФЕСТИВАЛЬ Дубль дв@:
день одиннадцатый

Чудо в антракте

Валерий Кичин

И В КИНОШНОМ, и 
в театральном деле 
существуют «чер-
ные дыры». Туда не-
редко проваливают-
ся настоящие жем-
чужины. Одна из та-
ких утраченных дра-
гоценностей — в про-
грамме фестиваля 
«Дубль дв@».

Театральный антракт. «Обыкновенное чудо». Пьеса Ев-
гения Шварца, музыка Геннадия Гладкова. Либретто Юлия 
Кима. Дирижер Армен Погосян. В ролях: Игорь Балалаев, 
Элена Денисенко, Павел Хрулёв, Юлия Пак, Юрий Мазихин, 
Антон Эльдаров, Андрей Грачев, Оксана Костецкая. 8+

Конечно, в спектакле Театрального центра на Ду-
бровке есть переклички с шедевром Марка Захарова, 
почтительный поклон ему. Но это другое зрелище. Даже 
не совсем мюзикл. Скорее, спектакль славной вахтан-
говской традиции, заражающей зрителя энергией ак-
терского озорства. Для кино пьеса Евгения Шварца, по-
нятно, была сокращена. Со сцены она звучит почти без 
купюр, и в ней обнаружились мудрейшие монологи и ди-
алоги, сверкающие, как клинки. Возникли ситуации, ка-
ких не было в фильме. С этим спектаклем мы вернулись 
к великому первоисточнику, который оказался в тени 
всеми любимой картины. Геннадий Гладков, в дополне-
ние к нашим любимым, написал новые музыкальные но-
мера. Актеры показывают высший класс владения язы-
ком универсального театра — от фехтования репликами 
до фехтования на шпагах, от классических монологов до 
ансамблевого пения. Если бы такой шедевр шел в центре 
города лет 15—20 назад, в его зале была бы «вся Москва». 
Но это был спектакль начала 10-х годов нового века. 
Никто из театральных критиков не пришел на премьеру, 
в печати почти не было откликов. Зрители на Дубровку 
ходили неохотно: этот зал еще долго будет хранить па-
мять о трагедии «Норд-Оста». «Черная дыра». Спектакль 
в нее провалился в силу рокового стечения обстоя-
тельств. И вскоре сошел со сцены.

Фестиваль «Дубль дв@» для того и создан, чтобы о 
создании талантливых людей узнало как можно больше 
ценителей. Сегодня у вас есть возможность насладиться. 
Не упустите ее.

Жаль, о фестивале узнал только в этом году. Это ж надо — он, ока-

зывается, идет с 2011 (!) года! ... Фестивали обычно идут где-то там, 

за Кудыкиными горами, и нам, провинциалам, приходится только 

читать о них, принимая написанное на веру. А написать можно все 

что угодно. Поэтому куда как лучше — самому. Потрогать, пощу-

пать, посмотреть и убедиться. Ну, хотя бы в том, что российский 

кинематограф скорее жив, чем мертв. ... И вот за эту возможность 

«РГ» — большое и искреннее спасибо.  

Константин Кучер, г. Петрозаводск, Карелия.

«ПОЕЗДКА К МАТЕРИ». Посмотрев эту картину, вы непременно 

захотите обнять близких, попросить прощения. Вы начнете це-

нить каждый миг, проведенный с семьей. ... Вы станете самими со-

бой. В фильме поражает все: невероятные пейзажи, снятые Оле-

гом Лукичевым, глубокие диалоги, звонкая тишина и игра актеров: 

их взгляды, слезы, молчание.

Полина Полякова

«МОНАХ И БЕС». Николаю Досталю и Юрию Арабову удалось 

снять красивую и умную мистическую притчу, в которой эксцен-

трика поведения главных героев сочетается с глубокими диалога-

ми, богатым, сочным и образным языком. В фильме интересно 

все, но особо хочется отметить линию о загадочном русском ха-

рактере, обыгранную с прекрасным тонким юмором в стиле Сал-

тыкова-Щедрина, Ершова и Бажова... С христианской точки зре-

ния, существование злых сил более чем реально, и в фильме под-

вижник Иван всю жизнь борется с Бесом. ... Секрет успеха фильма, 

полагаю, заключен прежде всего в нетривиальном сюжете: Бес 

покаялся. Эта линия обыграна блестяще, а если присовокупить 

полное отсутствие невероятно глупой тенденции последних лет в 

нашем историческом кино идеализировать дореволюционное 

общество до тошнотворно приторного абсурда, то картина остав-

ляет послевкусие надежды, истинной веры, настоящей одухотво-

ренности и вдохновения.

Руслан Панкратов

«ОРЛЕАН». Это рассказ о том, как к каждому из нас однажды при-

ходит совесть. И за все приходится платить. Что время разбрасы-

вать быстротечно, а время собирать неизбежно. Арабов написал 

историю обо всех нас, и мы сделали вид, что не поняли. Потом мы 

для приличия спросили: ведь это фантасмагория? «Ну да, фантас-

магория», — пошел на компромисс режиссер в интервью для фе-

стиваля «Дубль дв@». На самом деле мы все знаем, что картина 

эта — реализм в концентрированном виде. И этот густой реализм 

так пугает наши нежные души, что мы предпочитаем смотреть это 

страшное, честное, гениальное кино как сказку. Одна незадача: 

счастливого конца в ней нет.

Веста Боровикова

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

Кадр из фильма Николая Досталя «Монах и бес». 
«
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Акцент

 Нотариусы выписывали поку-
пателям долей доверенности 
на право нахождения в квар-
тире, подменяя решение суда

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России.

— Чтобы не оказаться в ситуации, когда доля в квартире продается чужим, сове-

тую во-первых, по возможности мириться с родственниками и выкупать их доли 

в общем жилье.  Желая насолить родне и перепродавая долю посторонним, гра-

ждане часто делают хуже самим себе.

Важен и еще один момент. Рекомендую еще до продажи доли, обязательно 

определить порядок пользования квартирой и зафиксировать порядок на бума-

ге. 

Определить порядок пользования жильем можно либо добровольно, по взаим-

ному согласию сторон, либо по решению суда. Это важно, так как чужие люди, 

если они вселятся в квартиру, то придут в уже готовый порядок.

А если их что-то не устроит и они пойдут в суд, то будущие суды, как показывает 

практика, стараются зафиксировать то, что уже было установлено на бумаге.

И главное — не запускать процесс. Это означает, что надо взять за правило сразу 

ставить в известность правоохранительные органы при любом нарушении сво-

их прав, не терпеть издевательства и не поддаваться на угрозы. Ведь главная за-

дача таких бандитов — так запугать людей, чтобы они сами согласились расстать-

ся с собственным жильем.

КОММЕНТАРИЙ

БЕЗОПАСНОСТЬ Полицейским разрешат применять оружие в толпе для предотвращения терактов

Стреляю первым
Михаил Фалалеев

П
олицейским могут значи-
тельно расширить слу-
ж е б н ы е  п ол н о м оч и я , 

в том числе по проникновению 
в частные жилища, вскрытию 
автотранспорта и применению 
оружия. Такое предложение поя-
вилось в Госдуме спустя почти 
неделю после теракта в питер-
ском метро. Оно размещено 
в думской электронной базе дан-
ных.

Внесли его «единороссы» — 
председатель Комитета Госдумы 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пи-
скарев и его первый заместитель 
Эрнест Валеев. Эксперты в пра-
в о ох р а н и те л ь н ы х  о р га н а х 
и спецслужбах считают, что та-
кое предложение даже несколько 

запоздало — его надо было вно-
сить сразу же, как стало извест-
но о создании новой силовой 
структуры — Росгвардии. 

На первый взгляд это всего 
лишь запоздалая декларация 
о разделении полномочий. На-
помним, в Законе «О полиции» 
уже говорилось, что полицей-
ский вправе войти в жилое поме-
щение, если уверен, что там про-
исходит преступление, вскрыть 
и даже на время реквизировать 
чужую машину, если преследует 
опасного злодея. Также ему раз-
решалось стрелять, чтобы защи-
тить людей от вооруженного 
бандита, тем более — предотвра-
тить теракт. Такое право на вы-
стрел предоставлено и сотруд-
никам ФСБ.

Правда, при этом было нема-
ло оговорок, многие из которых 

оказались не на виду, а в виде ве-
домственных приказов и ин-
струкций. То есть в так называе-
мых подзаконных актах. Ведь 
все же якобы понимали, что осо-
бо опасных уголовников и тер-
рористов на квартирах-«ма-
линах» должны брать не каби-
нетные или лабораторные со-
трудники, скажем, эксперты-

криминалисты, а «волкодавы» 
— опытные бойцы-спецназовцы. 
Они же первыми принимают на 
себя удар экстремистов и про-
вокаторов на массовых меро-
приятиях — будь то несанкцио-
нированные митинги или буйст-
во футбольных фанатов. Нико-
му не надо было объяснять, кто 
чем занимается — бухгалтерия, 

служба горюче-смазочных ма-
териалов или ОМОН.

Но год назад многое измени-
лось — весь полицейский спецназ 
и вневедомственная охрана пере-
шли в Росгвардию. То есть подав-
ляющее большинство тех сотруд-
ников, которые реально приме-
няют оружие против бандитов. 
В МВД по-настоящему вооружен-
ными структурами остались 
участковые, уголовный розыск, 
патрульно-постовая служба и до-
рожные инспекторы. Ну, еще те, 
кто охраняет особо важные объ-
екты, но речь не них. И, по-хоро-
шему, надо было сразу внести из-
менения в закон, оговорив право 
на применение оружия всем по-
лицейским и служащим, остав-
шимся в структуре МВД.

Конечно, в случае каких-то 
ЧП и авралов на посты и в оце-

пление поставят всех, кто слу-
жит в этом ведомстве, — и фи-
нансистов, и тыловиков, и даже 
сотрудников пресс-службы. 
А вот, представьте, ситуация: 
поднятый по тревоге аналитик, 
отнюдь не боец спецназа, воору-
женный пистолетом, из которо-
го стреляет в лучшем случае раз 
в месяц, вдруг четко понимает, 
что перед ним — террорист, 
 готовый вот-вот взорвать бомбу 
и убить десятки, если не сотни 
людей. Но ведь он точно помнит 
инструкцию, согласно которой 
в толпе и даже на оживлен ной 
улице ему стрелять  строго 
 запрещено — вдруг попадет 
в  невинного человека. Вот зако-
нопроект и предлагает разре-
шить открывать огонь в таких 
случаях всем сотрудникам по-
лиции. 

Акцент

 Законопроект предлагает 
разрешить открывать огонь 
в критических случаях 
всем сотрудникам полиции

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Церемония вручения наград VIII онлайн 
кинофестиваля «Дубль дв@»
13 апреля (четверг) в 17.00 станут известны лауреаты VIII онлайн-
кинофестиваля «Дубль дв@». В торжественной церемонии примут 
участие режиссёры и съёмочные группы фильмов-участников кон-
курсной программы, члены жюри и лауреаты прошлых лет. Профес-
сиональное, зрительское и молодёжное жюри озвучат имена лауреа-
тов в пяти номинациях: Приз зрительских симпатий лучшему филь-
му, Приз зрительских симпатий актеру/актрисе, Гран-при лучшему 
фильму, Специальный приз жюри, Приз за лучший короткометраж-
ный фильм.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Максим Макарычев

И
м п у л ь с и в н о м у  гл а в е 
МИД Великобритании 
Борису Джонсону, кото-

рый при поддержке США на-
стойчиво продвигал идею введе-
ния дополнительных санкций 
против России, не удалось убе-
дить в этом коллег.

Более того, на встрече «Боль-
шой семерки» в итальянской 
Лукке главы МИД стран с разви-
той экономикой заблокировали 
предложение британского мини-
стра. Ни Джонсону, ни главе аме-
риканского госдепа Рексу Тил-
лерсону, который сразу по окон-
чании саммита улетел в Москву, 
не удалось «продавить европей-
цев». 

Представители Германии, 
Италии, Франции, стран, понес-
ших наибольший ущерб от сан-
кций, заблокировали данное 
предложение, показав, что в от-
личие от импульсивного британ-
ца руководствуются не эмоция-

ми, а здравым смыслом. В конце 
концов, сам Борис Джонсон, уве-
рявший всех и каждого, что Мо-
скве «нужен выход, потому что 
иначе она будет ассоциироваться 
с токсическим режимом Асада, 
который... отравляет репутацию 
России», был вынужден пойти на 
попятную. В итоговом заявлении 
представитель Британии, призы-
вавший наказать отдельных «мо-
сковских и сирийских генера-
лов», все же признал, что «стра-
ны Запада хотят видеть Россию 
участницей политического про-
цесса в Сирии».  

Позицию «здравого смысла» 
наиболее четко обозначил Анд-
желино Альфано, глава МИД Ита-
лии, страны, которая только от 
введенных против России сан-
кций за почти три года потеряла 
10 миллиардов евро. 

По его словам, «Россия не 
должна быть изолирована, а на-
сколько это возможно, вовлечена 
в политический процесс переход-
ного периода в Сирии».   

СКАНДАЛ 

Шведские 
врачи не верят 
в честность
«Белых касок»

СТРАННЫЙ 
УКОЛ

Константин Волков

ГЛАВА организации «Шведские 
врачи за права человека» 
(SWEDHR) профессор Марчелло 
Феррада де Ноли заявил, что до-
казательства химической атаки, 
якобы проведенной Дамаском 4 
апреля в Идлибе, выглядят неу-
бедительными.

«Нет доказательств, которые 
можно обсуждать. Мы распола-
гаем лишь свидетельскими пока-
заниями «Белых касок», чья объ-
ективность вызывает вопросы», 
— отметил ученый.

К такому же выводу пришли 
ранее и российские дипломаты. 
По мнению официального пред-
ставителя МИД России Марии 
Захаровой, «видеоролики о при-
менении химоружия в Сирии но-
сят провокационный и постано-
вочный характер. «Белые каски» 
обращают на себя внимание 
слишком спокойным поведени-
ем в данных условиях. И даже в 
проекте резолюции Совбеза 
ООН ставится задача выяснить, 
а был ли вообще такой инци-
дент».

Организация «Сирийская 
гражданская оборона», больше 
известная как «Белые каски», 
якобы оказывает медицинскую 
помощь пострадавшим при во-
енных действиях на территори-
ях, контролируемых противни-
ками президента Башара Асада. 
Наряду с этим они выкладывают 
в Интернет видеосъемку своей 
работы. Особенно нашумевши-
ми оказались кадры с мест пред-
полагаемых химических атак.

Однако в SWEDHR полагают, 
что сделанные в 2015 году «Бе-
лыми касками» ролики о хи-
матаке на город Сармин в райо-
не Идлиба постановочные.

На одной из записей, снятой в 
2015 году в Сармине неподалеку 
от Идлиба, видно, как некие 
люди проводят какие-то меди-
цинские манипуляции с детьми, 
про которых сказано, что они 
жертвы применения зарина, 
фосфорорганического вещества 
нервно-паралитического дейст-
вия.

Как пишет в своих докладах 
Марчелло де Ноли, на видео 
сфальсифицирована последова-
тельность действий «медика». 
Там, где крупным планом пока-
зано, как ребенку делают укол, 
шприц был пустой, хотя по идее в 
нем должен быть адреналин, 
чтобы стимулировать работу 
сердца.

«Показанные на видео дейст-
вия врачей работают в поддер-
жку теории, что если дети и не 
были мертвы на момент прове-
дения с ними медицинских ма-
нипуляций, то вполне могли 
скончаться в результате подоб-
ных уколов», — отмечает глава 
SWEDHR, ссылаясь на выводы 
известного шведского педиатра 
Лейфа Элиндера и врача общей 
практики Лены Оске.

Также, пишет де Ноли, три ре-
бенка, кадры с которыми обо-
шли весь мир, в конечном итоге 
умерли, а вот причина их смерти 
— это вопрос. Так, по мнению не-
которых из медиков, входящих в 
состав SWEDHR, вызывает сом-
нение, что причиной их смерти 
стало отравление газом. Скорее 
это похоже на передозировку на-
ркотиков, возможно, опиатов.

«Это вызывает серьезные во-
просы к этическому аспекту ра-
боты «Белых касок», — пишет де 
Ноли. — Антимедицинские про-
цедуры, которые они показыва-
ют на снятом ими видео, скорее 
наводят на мысль о пропаган-
де».

Как предполагает SWEDHR, 
видео, подготовленное «Белыми 
касками», сделано для содейст-
вия установлению над Сирией 
бесполетной зоны, за которую 
активно выступают многие 
представители Запада, включая 
американского сенатора-ястре-
ба Маккейна. Также эту идею 
поддерживает террористиче-
ская организация «Джебхат ан-
Нусра» (запрещена в РФ).

Особое внимание де Ноли об-
ращает на бездоказательность 
самой версии о газовой атаке, 
якобы проведенной Дамаском с 
помощью авиации. Как оказа-
лось, лишь два человека слыша-
ли звук приближающихся верто-
летов, и то слышали, а не видели. 
Причем один из свидетелей ра-
ботает в «Белых касках».

Вызывает серьез-
ные вопросы этиче-
ский аспект работы 
«Белых касок» 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

КОНЕЦ НЕ НАЧАВШЕГОСЯ 
РОМАНА
ОТНОШЕНИЯ России и США возвращаются к «норме» 
— взаимное отторжение и противостояние. Приезд в Мо-
скву госсекретаря Рекса Тиллерсона еще неделю назад 
ожидали с надеждой — наконец начнется работа над но-
вой повесткой дня и подготовкой встречи двух президен-
тов. Сирийская тема изменила характер визита: теперь 
это попытка смягчить очередной острый кризис в отно-
шениях Москвы и Вашингтона. Первый при новой адми-
нистрации, но воспроизводящий схемы, которые повто-
рялись уже не раз прежде.

Какие выводы стоит сделать по итогам несостоявше-
гося сближения с Трампом?

Во-первых, внутренние задачи в Вашингтоне победи-
ли внешние. Это в принципе полностью соответствует 
приоритетам, которые провозглашал Трамп, однако нео-
жиданным образом. От него ждали снижения внешнепо-
литической актив-
ности, чтобы сосре-
доточиться на реше-
нии внутренних про-
блем. А он, столкнув-
шись с трудностями 
в реализации вну-
триполитической 
повестки, решил ис-
пользовать внеш-
нюю политику как 
инструмент улучше-
ния политической 
атмосферы вокруг 
своей администра-
ции. Тактически ход 
оказался верным — 
удар по Сирии стал едва ли не первым шагом админи-
страции, который вызвал широкое одобрение в Вашинг-
тоне. Стратегически это опасно, потому что никакого 
плана действий в Сирии у Белого дома нет. Чего США хо-
тят там добиться — непонятно, что подтверждается ка-
лейдоскопом противоречащих друг другу заявлений. 

По сути Вашингтон возвращается к позиции двух-
трехлетней давности (обязательная смена режима в Си-
рии, поддержка повстанцев и пр.) в качественно иной об-
становке, которая чревата при самом неблагоприятном 
сценарии прямым столкновением с российскими воору-
женными силами. И главным мотивом служит не между-
народная стратегия, а желание переломить текущую 
внутреннюю обстановку в Соединенных Штатах.

Во-вторых, приход Трампа породил в Москве над-
ежды на то, что кардинальные сдвиги в самой американ-
ской политике могут привести к переменам в двусторон-
них отношениях. Теперь иллюзии исчезли. Причин тому 
несколько, но две главные таковы. 

Первая: Россия не является для Америки важной само-
достаточной темой. Она не приоритетна сама по себе, но 
становится инструментальным сопровождением при ре-
шении других задач, по-настоящему важных для Соеди-
ненных Штатов. Непропорционально большое место, ко-
торое Россия занимает сейчас в американских политиче-
ских дебатах, не должно обманывать никого в Москве. Это 
свидетельство не ее значимости, а наоборот: недостаточ-
но серьезного, пренебрежительного отношения к ней как 
к стране, которую можно использовать для политических 
разбирательств между группами интересов в Вашингто-
не. Но — вторая причина — есть фактор, который уже много 
десятилетий не меняется: взаимное ядерное сдержива-
ние, способность двух стран физически уничтожить друг 
друга. Это определяет заведомо конфронтационный ха-
рактер отношений, траектория которых повторяется с 
1950-х годов от обострения к разрядке и так все время.

 В-третьих, Трамп ведет себя в точном соответствии 
со своими установками. Лейтмотив всей его политиче-
ский риторики — и во время кампании, и раньше — нас 
должны уважать. А если уважать не будут, мы заставим. 
Смысл удара по сирийской базе показать всем, что Аме-
рика в игре, период замешательства и отстраненности 
закончен, русские и остальные не могут действовать так, 
как будто США там нет. В этом плане Дональд Трамп 
вполне резонирует с психологией Владимира Путина, 
неслучайно он высоко отзывался о российском прези-
денте, подчеркивая его преимущество перед Обамой. 

Есть, правда, и 
принципиальное от-
личие. Путин поми-
мо готовности дей-
ствовать резко и не-
ожиданно, не обяза-
тельно придержива-
ясь формальных 
процедур, имеет чет-
кое представление о 
том, чего он хочет 
добиться. Будь то 
присоединение Кры-
ма или вмешательст-
во в сирийскую вой-
ну. В случае с Трам-
пом и его соратника-

ми такого впечатления нет, желание показать силу и ре-
шимость выглядит самоценным. Отсюда и следующее от-
личие. Путин — мастер рискованной игры на грани, что 
подразумевает понимание этой самой грани. Насколько 
ее понимает Трамп, не имеющий опыта в мировой поли-
тике, большой вопрос. 

В-четвертых, в описанных условиях уступки не име-
ют смысла. Подход Трампа — договоренность только с по-
зиции силы, подход Путина — под давлением никаких до-
говоренностей. Это рискованно и может далеко завести, 
однако Россия пока не настроена на эскалацию, если 
только давление не будет нарастать. Впрочем, если су-
дить по заявлениям и утечкам из Вашингтона, нарастать 
оно будет. Надеяться остается на осмотрительность во-
енных с обеих сторон, которые хотят избежать прямого 
столкновения и принимают меры предосторожности. 
Политические согласования с партнером, который руко-
водствуется прежде всего внутренними нуждами и соо-
бражениями престижа, вещь крайне ненадежная.

Теоретически можно предположить, что укрепление 
внутренних позиций позволит Трампу большее про-
странство для маневра с Россией. Однако накал и глуби-
на политического кризиса в США таковы, что одной де-
монстративной акцией не обойдешься, ее придется по-
вторять. К тому же дружная поддержка удара союзника-
ми Вашингтона, которые очень обрадовались тому, что 
Соединенные Штаты проявили волю и своенравие, будет 
толкать к повторению подобных акций. 

Подход Трампа — 
договоренность 
только с позиции 
силы, подход 
Путина — под давле-
нием никаких 
договоренностей

Накал и глубина 
политического 
кризиса в США 
таковы, что одной 
демонстративной 
акцией не обой-
дешься

Образование Президент Венгрии подписал закон – 
Центрально-Европейский университет в Будапеште могут и закрыть 

Изгнание Сороса

Несмотря на преклонный возраст, Сорос по-прежнему вмешивается во  внутренние политические и экономиче-
ские процессы других государств.

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета 
по внешней и оборонной политике

ИТОГИ Главы МИД «большой семерки» не одобрили новые санкции против РФ

«Семерка», санкции, туз
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Участники министерской встречи стран G7 отказались от введения новых санкций против России.

Центрально-европейский университет неоднократно вступал в конфликт с властями Венгрии. 
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Марина Алешина

В
ласти Венгрии подтвер-
дили решимость за-
крыть университет 
американского милли-
ардера Джорджа Соро-

са в Будапеште. Несмотря на про-
тесты сторонников «доктрины 
Сороса», президент страны 
Янош Адер подписал поправки в 
законопроект об образовании, 
регулирующий деятельность 
иностранных вузов. Власти Венг-
рии решительно настроены «пре-
сечь иностранное вмешательст-
во во внутренние дела республи-
ки». И компромисс здесь вряд ли 
возможен. 

Как недвусмысленно заявил 
ранее премьер Венгрии Виктор 
Орбан, структуры американско-
го финансиста откровенно втор-
гаются во внутриполитическую 
жизнь страны, пытаясь повлиять 
на общественное мнение, в том 
числе через образовательные 
программы и гранты. Скандал 
вокруг Центрально-Европейско-

го университета, который с пода-
чи Сороса был открыт  в Буда-
пеште почти четверть века назад, 
стал частью противостояния 
миллиардера с правящими кру-
гами Венгрии, против которых он 
открыто агитировал, призывая к 
отстранению их от власти. Кроме 
того американец активно лобби-
ровал массовое размещение в 
стране беженцев, что опять же 
идет вразрез с позицией Буда-
пешта.

Сегодня успешный игрок на 
мировом валютном рынке и 
«благотворитель» Сорос  воспри-
нимается в Центральной Европе 
как весьма одиозный персонаж. В 
том числе из-за его вмешательст-
ва во внутренние политические и 
экономические процессы других 
государств, чего и сам Сорос ни-
когда не скрывал. А ведь в начале 
1990-х выходец из Будапешта Дь-
о р д ь  Ш о р о ш  ( у р о ж д е н н ы й 
Шварц) был здесь чуть ли не на-
циональным героем, который 
способствовал падению комму-

нистических режимов на волне 
«бархатных революций». Не уди-
вительно, что структуры Сороса 
принялись активно работать с 
молодой политической элитой 
постсоветской Венгрии, и даже 
Виктор Орбан в свое время смог 
пройти стажировку в Оксфорде 
благодаря соросовскому гранту. 
Однако по словам венгерских по-
литиков, «империя Сороса льет 
воду на мельницу совсем других 
интересов, перешагивая через 
гол ову  сув ер е нны х  п р а в и-
тельств». Сам Орбан подчер-
кнул: «Мы поддерживаем рас-
пространение образования, но  
потакать жульничеству не соби-
раемся. И даже миллиардер не 
может стоять выше закона».

Новый закон требует, чтобы 
каждый иностранный вуз, осу-
ществляющий образовательную 
деятельность в Венгрии, обзавел-
ся филиалом в той стране, где он 
зарегистрирован. ЦЕУ зареги-
стрирован в Нью-Йорке, однако 
там даже нет отделения, с кото-
рым венгры могли бы взаимодей-

ствовать. Наблюдатели призна-
ют: вряд ли американская сторо-
на будет готова договариваться. 
Напомним, что различные ин-
ституты и программы соросов-
ского фонда «Открытое общест-
во» действуют почти в 35 стра-
нах мира, не считая США. На 
постсоветском пространстве это 
Казахстан, Киргизия, Таджикис-
тан, Молдавия, Украина, Арме-
ния и Грузия. Сорос никогда не 
отрицал, что его «пожертвова-
ния» имели отношение к финан-
сированию грузинской «револю-
ции роз» и украинской «оранже-
вой революции». В настоящее 
время офисы «Открытого обще-
ства» также действуют в Монго-
лии,  Турции, Сербии, Македо-
нии, Албании, непризнанном 
Россией Косово, Боснии и Герце-
говине, а также во многих афри-
канских и некоторых азиатских и 
ближневосточных государствах. 
Примечательно, что в Западной 
Европе филиалы можно пересчи-
тать по пальцам.

Акцент

 Сорос никогда не отрицал, что 
его «пожертвования» имели 
отношение к финансирова-
нию грузинской «революции 
роз» и украинской «оранже-
вой революции»

КОММЕНТАРИЙ

Несмотря на преклонный возраст, в августе ему должно исполниться 87 лет, Со-

рос по-прежнему не упускает из поля зрения любой уголок мира, где можно про-

двинуть его бизнес-интересы и влияние.  При этом многие политики и эксперты 

упрекают этого миллиардера в том, что он пытается подменить деятельность 

официальных американских учреждений.  На днях американское издание «Дэй-

ли сигнал»  обнародовало материал о том, как Агентство США по международно-

му развитию или USAID, созданное в 1961 году, тратит миллиарды долларов на 

«безответственное финансирование левого агитпропа во всем мире, и заручив-

шись поддержкой миллиардера Джорджа Сороса». Огромные деньги налогопла-

тельщиков уходят на объединение усилий с огромной сетью организаций Соро-

са, «пытающихся преобразовать мир».  Другими словами, США финансируют то, 

как структуры Сороса прививают населению развивающихся стран, будь то в Ке-

нии или в странах Восточной Европы, новые либеральные ценности.  Во время 

предвыборной кампании Дональд Трамп заявил, что Сорос принадлежит к «гло-

бальной структуре власти, отвечающей за экономические решения, которые ог-

рабили рабочий класс США, лишили страну ее богатства и поместили эти деньги 

в карманы горстки крупных корпораций и политических структур».

Подготовил Максим Макарычев
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Земляне
На Байконуре активно 
работают около 10 пу-
сковых установок, в 

Плесецке — 3. А сколько старто-
вых столов нужно на Восточном?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Сейчас в проект 
ФЦП «Развитие космодромов на 
период 2017—2025 годы в обеспе-
чение космической деятельности 
РФ» включен комплекс сооруже-
ний для ракеты-носителя «Анга-
ра-А5». Строительство должно 
начаться в следующем году. В 
планах есть также создание ком-
плекса для сверхтяжелой ракеты 
и его использование для реализа-
ции программы освоения дальне-
го космоса. Но это уже за рамка-
ми 2025 года. 

Повторно запустив в космос 
одну и ту же ступень ракеты, 
американец Илон Маск  сильно 
удивил мир. Но не Россию? У нас 
был такой проект еще для раке-
ты «Энергия», многоразовый ра-
кетный блок  разрабатывался 
для первой ступени «Ангары», 
для ракеты тяжелого класса… Не 
запаздываем ли мы, планируя с 
таким заделом начало летных 
испытаний сверхлегкой ракеты с 
многоразовой ступенью аж на 
2031 год?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, у нас есть такие 
разработки. Сейчас в Центре 
Хруничева работает группа под 
руководством генконструктора 
по средствам выведения Алек-
сандра Медведева. Здесь важно 
отметить, что самая дорогая 
часть ракеты-носителя — это дви-
гатели. И наши двигатели как раз 
могут использоваться не один 
раз, что уже  подтверждено испы-
таниями. А вот экономическую 
целесообразность использова-
ния возвращаемой ступени нуж-
но еще понять. Россия готова к 
этому. Мы отлично понимаем, 
что такие технологии в будущем 
будут использоваться. 

Программа по космодромам на-
ходится на утверждении. Изна-
чально в ней фигурировала циф-
ра в 750 млрд рублей. Она оста-
лась?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы серьезно опти-
мизировали расходы, и сейчас 
сумма составляет немногим бо-
лее 500 млрд рублей.

Этих денег хватит?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Думаю, что основ-
ные задачи на данном этапе мы 
сможем решить.

А как средства распределятся 
между космодромами?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Основной объем, 
естественно, придется на Восточ-
ный. По Плесецку, который вхо-
дит в сферу ответственности ми-
нобороны, мы удовлетворим за-
просы по ряду стартовых соору-
жений и технических комплек-
сов, которые необходимы для его 
развития. Что касается Байкону-
ра, то эксплуатация, развитие и 
поддержание его мощностей 
предусмотрены вне рамок ФЦП, 
также как и реализация нового 
российско-казахстанского про-
екта «Сункар».

Как считают эксперты, новая ра-
кета «Сункар» потеснит «Зени-
ты» и станет основной коммер-
ческой «лошадкой» Байконура. 
Это так?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Безусловно, проект, 
который, мы надеемся запу-
стить примерно в 2022—2023 го-
дах, даст новый импульс пар-
тнерству с Казахстаном и повы-
сит конкурентоспособность 
Байконура на мировой космиче-
ской арене. От «Зенита» ракета 
«Сункар» будет отличаться: 
вместо двигателей РД-120 укра-
инского производства будут ис-
пользоваться  РД-0124. «Сун-
кар» будет иметь больший запас 
топлива, мощнее.

В прошлом году впервые в исто-
рии США и Китай разделили 1-е 
и 2-е место по запускам на орби-
ту: у каждого – по 22. Россия ока-
залась на 3-м месте, запустив 

только 17. С чем это было свя-
зано?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Исключительно с 
более жесткими требованиями к 
качеству изделий. Ко многим во-
просам мы стали относиться 
принципиальнее и посчитали, 
что лучше отложить некоторые 
пуски, чем рисковать. Кстати, 
если считать космодром Куру в 
Гвиане, откуда летают наши «Со-
юзы», то пусков было 19.

Но дело еще и в другом: хоро-
шо сработала российская орби-
тальная группировка. Так, при-
мерно четыре пуска спутников 
«Глонасс» не состоялись только 
потому, что не было необходимо-
сти в замене аппаратов. В этом 
году в общей сложности нам 
предстоит сделать более тридца-
ти пусков.

Действительно ли сейчас прове-
ряете 71 двигатель ракеты-носи-
теля «Протон»?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да. Ситуация нор-
мализуется. То, что мы обнару-
жили недостатки при производ-
стве и подготовке двигателей, ко-
нечно, повлияло на график работ. 
Пуск первого в этом году «Прото-
на» переносится на конец мая. 
Дальше мы обеспечим готов-
ность ко всем пускам, что в це-
лом не скажется на годовой про-
грамме.

Разобрались ли окончательно с 
причинами декабрьской ава-
рии? С подменой комплектую-
щих из драгметаллов на Воро-
нежском механическом заводе?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это разные вопро-
сы. Декабрьская авария связана 
с «Союзом», и ответом стал 

успешный пуск последнего «Со-
юза-У», который прошел без за-
мечаний. Что касается ситуации 
на ВМЗ с драгметаллами, а точ-
нее, с составом припоя на газоге-
нераторах двигателей «Прото-
на»: да, это был вопиющий факт. 
Но хочу подчеркнуть, что как раз 
внедрение новой системы каче-
ства и контроля технологиче-
ских процессов на всех этапах 
производства, испытаний и под-
готовки двигателей позволило 
нам самим выявить этот дефект. 
Мы предприняли очень серьез-
ные меры, вплоть до смены руко-
водства предприятия. 

Слышала, что на космических 
предприятиях внедряются ка-
кие-то совершенно уникальные 
методики контроля и разработ-
ки, которых никогда раньше не 
было?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Внедряются. И ре-
зультаты видны, по крайней 
мере, для нас, внутри отрасли. 
Уже на 21% сокращено количе-
ство дефектов, более 20% косми-
ческих аппаратов работают на 
орбите дольше гарантийных сро-
ков эксплуатации. Мы усилива-
ем авторский надзор, увеличива-

ем объем проверок, плановых и 
внезапных. Очень активно (осо-
бенно в Центре Хруничева) вво-
дятся новые методы и системы 
контроля, в том числе автомати-
зированного, компьютерные 
технологии и архивирование 
всех тестов. В новую технику и 
технологии за последние два 
года только в Центре Хруничева 
вложено несколько сотен милли-
онов рублей.

Как идет работа по тяжелой ра-
кете «Ангара-5»? Правда ли, что 
есть серьезные задержки?
ИГОРЬ КОМАРОВ:  По «Ангаре», дейст-

вительно, есть проблемы. И они, 
как и многие другие, с которыми 
мы сталкиваемся, имеют свою 
историю. Так, в 2011—2013 годах 
начинались инвестиционные 
проекты без достаточного обо-
снования и проектной докумен-
тации. Когда мы стали их продол-
жать, то пришлось многое доде-
лывать, а кое-что и переделы-
вать. Кроме того, потребовалось 
перевести в «цифру» всю кон-
структорскую документацию по 
«Ангаре». Это абсолютно необ-
ходимо, хотя и привело к опреде-

ленному сдвигу сроков, потому 
что увеличился объем работ.

И, откровенно говоря, в про-
цессе оцифровки вскрывалось 
много дефектов. Проблемы во 
многом связаны еще и с тем, что 
не все финансовые вопросы Цен-
тра Хруничева, которые появи-
лись в 2009 – 2013 годах, пока ре-
шены. Однако, думаю, мы разбе-
ремся с «Ангарой» до конца года.

Но тем не менее завод в Омске, 
где будут делать «Ангару», отве-
чает современным требовани-
ям?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, завод может про-
изводить в год до двадцати совре-
менных и перспективных ракет-
носителей. Но в связи с сокраще-
нием финансирования, в том чи-
сле по линии минобороны, планы 
по производству «Ангары», к со-
жалению, уменьшились в не-
сколько раз. И сейчас может 
встать вопрос с загрузкой этих 
мощностей. Снижение заказов 
приведет фактически к простою и, 
как следствие, серьезному росту 
стоимости производства и пусков 
«Ангары». Сами понимаете, раке-
та-носитель нужна для вывода на 
орбиту полезной нагрузки. Если 
ее нет, ракеты не нужны.

На 20 апреля намечен старт пер-
вого сокращенного российского 
экипажа МКС: вместо трех кос-
монавтов будут летать двое. В то 
же время НАСА, напротив, заку-
пает у нас дополнительные ме-
ста для своих астронавтов. Все 
ли правильно мы делаем?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это абсолютно пра-
вильное решение. И, по-хороше-
му, его надо было принимать еще 

раньше. Потому что много наре-
каний связано с загрузкой МКС, 
с обеспечением программы эк-
спериментов, с их эффективно-
стью. Этому были посвящены от-
дельные обсуждения в прави-
тельстве и на совещании у прези-
дента. Я могу точно и ответствен-
но сказать, что сокращение с 
трех до двух человек на МКС рос-
сийского экипажа не повлияет на 
ведение экспериментов. Более 
того, благодаря этому мы можем 
решить многие вопросы: с одной 
стороны, финансовые, а с другой 
— закрытие проблем РКК «Энер-
гия» по взаимоотношениям с 
компанией «Боинг» и другие.

Когда возобновятся полеты кос-
мических туристов на МКС? 
Стоит ли кто-то уже в плане?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, мы прорабаты-
ваем вопрос активизации работы 
с космическими туристами и на 
самом деле видим спрос. Этим 
активно занимаются и Госкорпо-
рация «Роскосмос»,  и  РКК 
«Энергия». И в ближайшее вре-
мя, надеюсь, будет что сказать. 
Но пока я бы воздержался от кон-
кретных цифр и сроков.

Интересно, а как вы относитесь к 
суборбитальному туризму? Аме-
риканцы заявляют, что готовы 
отправлять в такие полеты жела-
ющих уже в самое ближайшее 
время. Российские частные ком-
пании, хотя еще и очень скром-
но, но тоже пытаются что-то об-
ещать. Насколько вы, как про-
фессионал, оцениваете реаль-
ность этих планов?
ИГОРЬ КОМАРОВ: За всеми планами 
мы очень внимательно следим. 
Опыт их реализации и пиара со 
стороны тех же американских 
партнеров показывает: часто об-
ещания бывают завышены, а ука-
занные сроки — намного короче, 
чем могут быть на самом деле. Но 
мы точно будем поддерживать 
такую частную инициативу в на-
шей стране, помогать, и надеем-
ся, что она принесет результат. 
Мы уверены, что здесь есть сег-
мент рынка, который будет во-
стребован. Но, подчеркну, мы 
сами, то есть «Роскосмос», пока в 
него не планируем заходить.

Какие новые спутники будут за-
пущены в 2017 году?
ИГОРЬ КОМАРОВ: В целом мы завер-
шили формирование группиров-
ки ГЛОНАСС. Она работает, 
успешно выполняет свои фун-
кции. Все основные характери-
стики системы ГЛОНАСС — и точ-
ность, и доступность — мы ста-
бильно поддерживаем на конку-
рентоспособном уровне.

Как я уже говорил, в 2017 году 
мы запланировали серьезную пу-
сковую программу: это более 
двадцати космических аппара-
тов. В том числе четыре грузовых 
корабля и три пилотируемых. 
Если говорить об автоматиче-
ских космических аппаратах, то 
это «Канопус-В» и «Канопус-К, 
«Глонасс», «Метеор-М», «Гонец-
М». Кроме того, у нас большая 
программа по запуску коммерче-
ских аппаратов — «Инмарсат», 
«Азиасат», «Сентинел».

Акцент

 Ракета-носитель нужна
для вывода на орбиту 
полезной нагрузки. 
Если ее нет, ракета не нужна
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Игорь Комаров: Мы разберемся с «Ангарой» до конца года.

ПРОЩАНИЕ  Что оставил 
на Земле космонавт, 
ученый и фантаст? 

Полет 
в вечность

Наталия Славина 

ВЧЕРА Россия простилась с прославленным космонав-
том Георгием Гречко. Его похоронили на Троекуровском 
кладбище на Аллее космонавтов. 

Дважды Герой Советского Союза Георгий Гречко не 
дожил всего полтора месяца до своего 86-летия. Как го-
ворят близкие, умирал в сознании и целовал руки жене.

Его называли самым улыбающимся, самым откры-
тым космонавтом. Рассказывают, что мрачнел, когда 
речь заходила лишь об одном: как раз перед войной ро-
дители отправили его на каникулы к бабушке на Украину 
и два года он провел 
в оккупации. Вер-
нулся в Ленинград 
только в 1943 году. 

О его неунываю-
щем, светлом харак-
тере вспоминали 
все, кто пришел вче-
ра проводить в веч-
ный полет своего 
коллегу и друга. Го-
ворили о том, что 
Гречко задал нынеш-
нему поколению 
космонавтов очень 
высокую планку и 
молодежи придется 
много поработать, 
чтобы к ней прибли-
зиться. «К нему от-
носились с уважени-
ем, потому что он сам ко всем относился с уважением», — 
сказал легендарный космонавт Алексей Леонов. 

Интеллектуал, очень порядочный мужчина с потряса-
ющим чувством юмора. Человек, к которому  можно 
было всегда обратиться за советом по любому поводу. ..  
Долгие годы Георгий Гречко был ведущим телепрограм-
мы «Этот фантастический мир». Именно он впервые на-
чал вести живые репортажи с орбиты. Приоткрыл не 
только завесу тайны космических будней, но и помог 
землянам заглянуть в будущее космонавтики. 

На его счету было несколько рекордов. Так, во втором 
своем полете вместе с Юрием Романенко он отработал в 
невесомости 96 дней. Столько тогда не летал еще никто. 
Но Георгию Гречко сами по себе рекорды были неинтере-
сны. Ему были интересны научные исследования: напри-
мер, открыть слоистую структуру атмосферы или тайну 
серебристых облаков. Всего он отработал в космосе 134 
дня 20 часов 32 минуты.

Долгие годы 
Георгий Гречко был 
ведущим телепрог-
раммы «Этот фанта-
стический мир». 
Именно он впервые 
начал вести живые 
репортажи 
с орбиты 
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500
МЛРД
рублей планируется выделить 
на развитие космодромов 
в 2017—2025 годы

Вы руководите «Роскосмосом» уже два года. Что было са-
мым трудным и что пока не удалось сделать?
Игорь Комаров | Вопрос серьезный. Несмотря на слав-

ную историю, в современной российской космической от-

расли, действительно, накопилось много проблем. Это свя-

зано и с технологическим циклом разработки новых изде-

лий, и с глубиной и системностью задач. А во многих случа-

ях — и с определенной запущенностью, которая копилась 

десятки лет. Но главное: мы видим конкретные вопросы, ко-

торые нужно решать и которые, несмотря ни на что, мы ре-

шаем.

Понятно, что формирование корпорации потребовало 

времени и усилий. Было необходимо переутвердить 

наши ключевые проекты. Одновременно серьезного 

внимания потребовала разработка и реализация про-

грамм финансового оздоровления ведущих предприя-

тий: в первую очередь, ГКНПЦ им. Хруничева , РКК «Энер-

гия», ЦЭНКИ (Космодромы России) и «Российских кос-

мических систем». И с этими, мягко говоря, «трудностя-

ми», которые оценивались почти в 100 млрд рублей, мы 

справились. Как я уже говорил, остается пока проблем-

ным лишь Центр Хруничева. Но и здесь за год-полтора, 

надеюсь, разберемся.

Впервые в истории российской космонавтики после двух 

крупнейших марсианских неудач мы успешно запустили 

российско—европейскую миссию «ЭкзоМарс». Несмотря 

на санкции, решали вопросы импортозамещения. Ни поли-

тические проблемы, ни дело «Юкоса» и аресты счетов не 

помешали нашему международному сотрудничеству по 

МКС и пускам ракет-носителей «Союз» с космодрома Куру 

в Гвиане.

Ведь «Роскосмос» заключил именно в это время и рекор-
дный контракт — на 21 пуск британских спутников 
OneWeb? Такого в мире еще никогда не было.
Игорь Комаров | Да, с 2018 года мы начнем запускать спут-

ники OneWeb с российских космодромов, включая Вос-

точный. Всего планируется вывести на орбиту 672 косми-

ческих аппарата. Кстати, если говорить про внешние отно-

шения, то помимо продления эксплуатации МКС до 2024 

года  мы приобрели интересного потенциального партне-

ра в лице американского «Боинга». Открылся и европей-

ский Airbus: мы создали совместное предприятие по пер-

спективному для нас направлению, связанному с импорто-

замещением. И, конечно же, Восточный, на котором мы 

буквально за год переломили ситуацию и обеспечили пер-

вый пуск.

Поэтому, если говорить о том, много ли мы сделали, то — ко-

нечно много. Если говорить, довольны ли мы и все ли успе-

ли, то — конечно же, нет. Потому что много времени потра-

тили на организационные и программные вопросы. И сей-

час мы ускоряем преобразования в ракетно-космической 

промышленности и реализуем конкретные проекты. Вот, 

что мы сейчас делаем. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Георгия Гречко называют самым улыбающимся, самым 
открытым космонавтом. 

ПОИСК Как Марс потерял 
атмосферу 

Ветер сдул 

Аркадий Симонов 

ЕСТЬ ли жизнь на Марсе? Сегодня наука этот вопрос 
практически не обсуждает. Спорят о другом. Были ли на 
Красной планете реки и даже океаны? Если — да, то на 
планете с большой вероятностью могла существовать и 
жизнь. Геологи уверены, что водоемы были. Во всяком 
случае, на фотографиях планеты хорошо видны русла 
рек. Однако климатические модели, основанные на ин-
формации о прошлой атмосфере Марса не могут  воспро-
извести условия, при которых температура могла быть 
достаточно высокой, чтобы существовали обширные во-
доемы.  Согласно этим моделям, если вода и была, но 
только в виде льда. Ни о каких реках, а тем более об усло-
виях для жизни на планете речи быть не может. 

Разрешить спор должно исследование американских 
ученых из Университета Колорадо, которые изучали дан-
ные зонда «Mэйвен» и марсохода «Кьюриосити». Вывод, 
прямо скажем, сенсационный:  в марсианском воздухе  
преобладал углекислый газ. Более того, эта атмосфера 
была столь же плотной, что и на Земле. А это означает, 
что парниковый газ способен поднять температуру на 
Красной планете настолько, что там могла возникнуть 
жизнь.

Аргументом для столь сенсационного заявления стал 
другой газ — аргон. Точнее его содержание в атмосфере 
Марса. Ученые вычислили, что за  последние 4,5 милли-
арда лет улетучилось почти 2/3 аргона.  Именно эта поте-
ря стала наводкой, чтобы понять судьбу углекислого 
газа. «Дело в том, что между аргоном и углекислым газом 
есть прямая связь, — сказал корреспонденту «РГ» доктор 
геолого-минералогических наук Александр Базилев-
ский. — Оба газа «убегают» примерно одинаково, их уда-
ляют одни и те же силы. А конкретно — солнечный ветер. 
Кстати, он  действует и на нашу атмосферу, но ее удержи-
вает магнитное поле. На Марсе его давно нет, хотя следы 
остались. Работа американцев позволяет более точно по-
нять, что происходило с углекислым газом в атмосфере 
Марса. 

КОММЕНТАРИЙ

Владислав Шевченко, 
доктор физико-математических наук, Государственный 
астрономический институт им. Штернберга: 

— Считаю, что надо с осторожностью относиться к подобным тео-

риям. Могла ли быть у Марса атмосфера из углекислого газа? Воз-

можно. Мы видим на поверхности кратеры вулканов, которые мо-

гли выбрасывать большие количества углекислоты. Куда она ис-

чезла? Вина солнечного ветра вызывает сомнения. Есть куда более 

серьезная причина для такой потери. Марс по массе намного мень-

ше Земли или Венеры, а потому ему намного труднее удерживать 

атмосферу. Словом, чтобы ее удержать, сил у планеты не хватило. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Москвичи стали 
жить на три года дольше 
по сравнению с 2010 годом

«Золото» 
серебряного 
возраста 

Любовь Проценко 

СРЕДНЯЯ продолжительность 
жизни в Москве достигла 77,1 
года, что на три года больше, чем 
было в 2010-м и на пять с лиш-
ним лет больше, чем средняя про-
должительность жизни по стране 
в целом. 

Такой итог работы Москвы 
над выполнением государствен-
ной программы «Столичное 
здравоохранение» в 2016 году, 
отметил вчера мэр Сергей Собя-
нин на заседании президиума 
правительства города. «Это каче-
ственный, хороший показатель, 
близкий к восточно-европей-
ским странам»,— прокомменти-
ровал градоначальник. 

Руководитель департамента 
здравоохранения Алексей Хри-
пун остановился на показателях, 
свидетельствующих, что именно 
изменилось в медпомощи мо-
сквичам. Завершено внедрение 
единого «Московского стандарта 
поликлиники». Это практически 
уничтожило очереди к врачу — 
85% пациентов попадают теперь 
на прием к доктору в день обраще-
ния, а 98% — в первые три дня. Еще 
в 2014 году таких было только 
70%. А доля пациентов, которые 
проводят у кабинета врача боль-
ше 20 минут, сократилась в 4 
раза: если пару лет назад их было 
35%, то сейчас 9%. 

Как никогда прежде, большое 
внимание в Москве сейчас уде-
ляется профилактике заболевае-
мости. Например, в преддверии 
эпидемии гриппа в столице были 
привиты 5 млн человек, или по 
сути каждый второй горожанин. 
Прививки горожанам делали в 
школах и на работе, в мобильных 
пунктах у станций метро и же-
лезнодорожных платформ… В 
итоге, несмотря на две серьез-
ные волны гриппа, в 12-милли-
онном мегаполисе заболели им 
(что подтверждено лаборатор-

ными исследованиями) всего 2,5 
тысячи человек.

Принципиально изменились 
стационары. В оснащенных по 
мировым стандартам, в них толь-
ко за прошлый год было пролече-
но на 279 тысяч человек больше. 
Продолжилось и развитие 29 со-
судистых центров, в которых по-
мощь получили 170 тысяч боль-
ных. Благодаря последовательно-
сти этой работы лишь за послед-
ние два года в городе вдвое снизи-
лась летальность от острого ин-
фаркта миокарда. Формируется и 
целая инсультная сеть, где специ-
ализированную помощь москви-
чи получают буквально в первые 
4,5 часа после того, как только на-
чали проявляться признаки бо-
лезни. Это спасает их от гибели и 
дает шанс для полной реабилита-
ции вместо инвалидности. 

Немаловажную роль в этом иг-
рает «скорая помощь», которая в 
Москве действительно скорая. 
Среднее время прибытия бригад 
на место вызова сейчас 12,8 мину-
ты. Все это вместе взятое привело 
к тому, что в городе на 22% снизи-
лась смертность трудоспособного 
населения — с 422,5 случая на 100 
тысяч человек до 332,7 случая. На-
блюдается устойчивое снижение 
и младенческой смертности — на 
32%. Еще одна важная цифра, по 
мнению Алексея Хрипуна: 87% 
достигла выживаемость детей с 
очень низкой массой тела, в то 
время как в 2010 году выживал 
только 51% таких новорожден-
ных. Реконструированные за по-
следние годы родильные дома ста-
ли современными перинатальны-
ми центрами.  И что еще немало-
важно, несмотря на кризис, про-
должает расти уровень заработ-
ной платы медиков. Если в 2015 
году московский врач получал в 
среднем 78,9 тыс. руб., то в 2016-м 
87,3 тыс., а средний медперсонал 
теперь получает 58 тыс. вместо не-
давних 53,8 ты.с руб. 

ДОСУГ Кинотеатры 
бесплатно покажут 
фильмы о космосе

Время знать 
о первых

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ кинотеатры к Дню космонавтики 
устроили неделю бесплатных показов. Горожане и тури-
сты смогут увидеть шесть легендарных лент о космосе и 
лично встретиться с Героем Советского Союза Александ-
ром Лавейкиным, который в общей сложности провел в 
межпланетном пространстве более 8 часов. 

В проекте принимают участие городские кинотеатры 
«Вымпел», «Полет», «Космос», «Салют», «Спутник», 
«Искра», «Молодежный», «Факел» и «Юность», сооб-
щил официальный портал правительства и мэра Москвы. 

Чаще всего будет де-
монстрироваться 
история путешест-
вия подростков к да-
лекому созвездию 
«Москва — Кассио-
пея».  Еще одну фан-
тастическую коме-
дию «Инопланетян-
ка» покажут в 
«Спутнике». Драму 

«Солярис», в основу сюжета которой режиссер Андрей 
Тарковский положил роман Станислава Лема, предста-
вят зрителям сегодня в 18.00 в «Факеле». А еще сегодня 
же можно успеть посмотреть картину, которую редко по-
казывают даже на кабельных каналах. Фильм «Укроще-
ние огня» рассказывает об истории освоении космоса в 
1920—60-х годах.

В кинотеатре «Юность», где продемонстрируют лен-
ту «Через тернии к звездам. Новая версия», 17 апреля 
ожидается аншлаг. Сегодня только 12-е, а мест уже нет. 
Очереди в Москве выстраиваются и к кассам кинотеа-
тров, где фильмы о космосе показывают за деньги. Осо-
бенно популярен в эти дни у горожан приключенческий 
триллер «Время первых». Картина рассказывает о тяже-
лейшей миссии Алексея Леонова — первого человека, по-
бывавшего в открытом космосе.  

ЖИЛЬЕ Переселенцам 
из пятиэтажек 
предлагают давать 
квартиры «под ключ» 

Переезжай 
и живи 

Любовь Проценко 

РЯД поправок, важных для москвичей, чьи дома могут 
попасть под снос по программе реновации жилого фон-
да, прозвучал вчера на заседании «круглого стола» Мо-
сковского отделения партии «Единая Россия». Посвящен 
он был обсуждению федерального законопроекта, кото-
рый сейчас находится в Госдуме и касается 1,6 миллиона 
жителей столицы, проживающих в пятиэтажках. 

Андрей Метельский, депутат Мосгордумы, заметил, 
что жителей домов, которые столичные власти хотят за-
менить на современные, очень волнует переезд в новые 
квартиры и затраты 
на их ремонт. «Пред-
лагаем внести в до-
кумент тезис и фор-
мулировку о том, 
чтобы квартиры в 
новых домах мо-
сквичам предостав-
лялись с ремонтом 
«под ключ». Это 
должно быть нормой 
закона», — заявил он. 
По мнению Метель-
ского, закон должен 
дать собственникам 
квартир в хрущевках и выбор: получить жилье в собст-
венность или оформить его в соцнаем. 

Не забыли «единороссы» и о владельцах нежилых по-
мещений. По их мнению, должна быть прописана норма, 
гарантирующая им получение помещений, равнознач-
ных тем, что они имели в хрущевках. С таким предложе-
нием выступил Сергей Зверев,глава комиссии Мосгор-
думы по градостроительству, госсобственности и земле-
пользованию. Он объяснил, что этот вопрос крайне акту-
ален для предпринимателей, особенно представителей 
малого и среднего бизнеса. Эти люди опасаются, что ре-
новация может лишить их своего дела, на создание кото-
рого они потратили годы. Депутат напомнил, что с нача-
ла 90-х годов прошлого века в пятиэтажках много квар-
тир на первых этажах было переведено в нежилые. Ма-
лый и средний бизнес создал в них магазины шаговой до-
ступности, кафе, бытовые мастерские, которых так не 
хватало во многих спальных районах. Лишать их собст-
венников честно заработанной недвижимости было бы 
несправедливо, считает депутат. 

Отзыв на  федеральный законопроект по пятиэтаж-
кам Мосгордума намерена оформить сегодня постанов-
лением на своем пленарном заседании, а  затем напра-
вить его в Госдуму.

ТРАНСПОРТ Около метро построят пересадочные
узлы с кинотеатрами и детсадами

Новое гнездо «Сапсана»

Сергей Бабкин

Б
олее 250 транспортно-пере-
садочных узлов у станций 
метро и МЦК появятся к 

2020 году. Об этом объявил за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин. В состав не-
которых из них войдут не только 
крытые галереи для пересадки с 
одного вида транспорта на дру-
гой, но и торговые центры и даже 
кинотеатры.

Один из самых крупных узлов 
построят у метро «Петровско-Ра-
зумовская». В перспективе здесь 
будут останавливаться даже 
«Сапсаны». Как подсчитали спе-
циалисты стройкомплекса, толь-
ко в пиковые часы ТПУ примет не 

менее 90 тысяч пассажиров. Его 
спроектируют инженеры извест-
ной японской компании с боль-
шим опытом в этой сфере. Как 
это примерно будет выглядеть, 
можно представить, взглянув на 
концепцию ТПУ «Рязанская». Его 
построят у станции МЦК «Ниже-
городская» и платформы Карача-
рово. В 2018 году, когда запустят 
Кожуховскую линию метро, тут 
появится станция «Нижегород-
ская улица» и еще одна платфор-
ма пригородных поездов. По пло-
щади это окажется самый боль-
шой ТПУ — 137 тыс. кв. м. Его пас-
сажиропоток будет сопоставим с 
«Петровско-Разумовской». Ин-
весторы построят здесь 45-этаж-
ную башню, где разместятся офи-
сы и гостиничные номера. 

Пересаживаться на метро из 
автобусов не сразу захочется в 
«Лефортово». В крытых перехо-
дах разместится много магази-
нов, кафе и кинотеатр «Спут-
ник». Его реконструируют к от-
крытию ТПУ. В галереях «Лефор-
тово» заработает и пункт прока-
та коньков. Каток, естественно, 
тоже будет: около метро откроют 
большой сквер со спортивной 
площадкой. 

Строительство всех этих уз-
лов распланировано до 2020 
года. Конкурсы на поиск инве-
сторов уже идут, и интерес круп-
ного бизнеса огромен. Напри-
мер, на строительство ТПУ «Хов-
рино» претендуют два девелопе-
ра, они готовы вложить в проект 
более миллиарда рублей.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Задержана 
жительница 
Зеленограда, 
у которой 
изъяли 8 детей

ИЗ ОПЕКИ ПОД 
СЛЕДСТВИЕ

Сергей Бабкин

БЫВШАЯ многодетная мать 
Светлана Дель, у которой изъяли 
8 приемных детей, задержана в 
Зеленограде. Как сообщила вче-
ра пресс-служба ГУ МВД столи-
цы, против нее возбуждено уго-
ловное дело по статье 156 УК РФ 
– «Неисполнение обязанностей 
по воспитанию несовершенно-
летнего». 

Драма с этой приемной се-
мьей, напомню, взволновала 
всю Россию в январе этого года. 
Полиция изъяла 8 детей, над ко-
торыми супруги Дель оформили 
опеку, из-за подозрений в жесто-
ком обращении. Сначала воспи-
тательница детсада увидела сле-
ды побоев у одного из мальчи-
ков. В Центре поддержки семьи и 
детства  эксперты выяснили, что 
избиение  не было единичным 
случаем. Как сообщила одна из 
девочек, мама заставляла ее го-
товить на всю семью, сама же го-
товила только для себя. А про-
стая проверка показала: ребята  
не пробовали в «отчем» доме 
даже сыра. Это в семье, получав-
шей более 600 тыс руб соцвы-
плат в месяц. 

Как уточнили в пресс-службе 
ГУ МВД по Москве, уголовное 
дело по факту неисполнения ро-
дительских обязанностей возбу-
ждено отделом дознания по рай-
онам Силино и Старое Крюково 
УВД по Зеленоградскому округу. 
По версии следствия, Дель  не 
принимала участия в жизни де-
тей, грубо с ними обращалась и 
не ухаживала за ребятами дол-
жным образом. На время следст-
вия со Светланы Дель взяли под-
писку о невыезде. По 156-й ста-
тье УК РФ ей могут грозить до 
440 часов обязательных работ, 
штраф до 100 тыс руб или лише-
ние свободы на срок до трех лет. 

ТЕХНОЛОГИИ 
На площади 
Тверской 
заставы 
движением 
будет
управлять
компьютер 

ИНТЕЛЛЕКТ 
ПРОТИВ 
ПРОБОК

Светлана Батова

ПОСЛЕ реконструкции, запла-
нированной на этот сезон, до-
рожным движением на площади 
Тверской заставы будет управ-
лять суперкомпьютер с помо-
щью сразу шестидесяти свето-
форов. Именно такое огромное 
количество «трехглазов» нужно, 
чтобы на этом сложном пере-
крестке не встало движение. Об 
этом рассказал руководитель 
столичного центра организации 
дорожного движения Вадим 
Юрьев. 

Напомню, работы на площади 
Тверской заставы по программе 
«Моя улица» начнутся после 
майских праздников. Площадь 
полностью перекроят, к вокзалу 
«приедет» с Лесной улицы трам-
вай. Для него появится разворот-
ный круг, проложат и дополни-
тельные направления для движе-
ния разных видов транспорта.

Площадь будет регулировать-
ся общим контроллером на все 
установленные светофоры. Их 
смонтируют здесь 60. Супер-
компьютер оптимизирует коли-
чество проезжающих авто с при-
оритетом общественного тран-
спорта. Такие светофоры уже ра-
ботают в столице, например в 
Медведково, рассчитывая циклы 
так, чтобы и трамваи пропу-
стить вперед, и поток машин не 
парализовать. Пока на площади 
Тверской заставы работают че-
тыре отдельных светофорных 
объекта в едином цикле. При не-
обходимости операторы вмеши-
ваются в его режим работы. 
«Светофорный суперкомпью-
тер» у Белорусского вокзала бу-
дет мощнейшим во всей Москве. 
Крупные светофорные объекты 
есть еще на Тургеневской площа-
ди — там один контроллер управ-
ляет пятью светофорами, на 
Серпуховской заставе — девять 
светофоров и на Таганской пло-
щади — там 16 светофоров.

Праздник В столице стартует фестиваль «Пасхальный дар» 

Колокольный звон 
на Пушкинской

Александр Мелешенко 

В 
Москве сегодня начи-
нается первый весен-
ний фестиваль «Пас-
хальный дар» — на 24 
площадках по всему 

центру города и в 19 парках мож-
но попробовать оригинальные 
постные блюда, купить фермер-
ские продукты и сувениры, а так-
же принять участие в самых раз-
нообразных  мероприятиях. 

Официально фестиваль на-
чнется в полдень, однако празд-
ничные площадки москвичи ста-
ли замечать в городе еще в ми-
нувшие выходные, когда их толь-
ко начали оформлять живыми 
цветами и арт-объектами. Их 
установлено больше сотни. Это и 
пасхальные яйца высотой от 7 
метров и меньше, и макеты сто-
личных достопримечательно-
стей, и буквы-скалодромы, со-

ставляющие слова «МОСКВА АР-
БАТ», и многое другое. Большин-
ство были установлены на пло-
щадках еще в начале недели, но 
главные символы фестиваля вез-
ли и монтировали всю послед-
нюю ночь. Речь идет о десятке 
3-метровых макетов колоколов 
столичных храмов. Их можно 
увидеть на Пушкинской площа-
ди, в Новопушкинском сквере и 
на Тверском бульваре. Там пред-
ставлены макеты колоколов хра-
ма Христа Спасителя, колоколь-

ни Ивана Великого, Успенской 
звонницы Московского Кремля, 
а также Большой колокол Дани-
лова монастыря и Набатный ко-
локол из Оружейной палаты. 

А еще прямо на Пушкинской 
площади, где в свое время стоял 
Страстной монастырь, на дни фе-
стиваля появилась литейная ма-
стерская «Колокольный завод». 
«Все желающие смогут там пона-
блюдать за тем, как мастера со-
здают настоящие колокола. Мы 
планируем отлить 14 колоко-

лов», — рассказал вчера журнали-
стам руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк. 

Чтобы увидеть это зрелище, 
нужно заранее посмотреть рас-
писание — оно опубликовано на 
сайте фестиваля mos.ru/dar/. В 
первый раз литейная мастерская 
откроется 18 апреля в полдень. 
Помимо этого, гостей фестиваля 
ждут театральные спектакли, 
концерты, экскурсии, творче-
ские занятия и кулинарные ма-
стер-классы по приготовлению 
постных блюд и традиционных 
пасхальных угощений. 

Хотите научиться оригиналь-
но украшать яйца и открытки с 
помощью засушенных цветов? 
Приходите сегодня с 15.00 до 
20.00 на Тверскую площадь. Если  
по душе музыка, стоит пойти в 
Столешников переулок - там  
подготовили сюрприз музыкан-

ты.Программа насыщенная, а 
площадки расположены так ком-
пактно, что за день можно обой-
ти добрую половину. Если, к при-
меру, встать перед зданием Боль-
шого театра на Театральной пло-
щади, то в 5—7 минутах ходьбы от 
окажутся сразу 7 площадок. В 
основном они протянулись от 
Площади революции до Пушкин-
ской площади, заняли также 
Тверской бульвар и оба Арбата — 
и старый, и новый. Одинокая пло-
щадка оказалась только одна — в 
Климентовском переулке. Но и 
она  заслуживает внимания — там 
работает одна из четырех  кули-
нарных школ. Сегодня в меню: 
гречневые блины с грибным при-
пёком, сдобная баба, яблочно-
облепиховый кисель и другие 
пасхальные блюда. 

Еще в выходные Москву начали 
украшать к Пасхе живыми цветами 
и арт-объектами. 

Акцент

 Лучшие кулинары научат 
москвичей готовить гречку 
с йогуртом и салат с киноа

Закон должен 
гарантировать 
получение пересе-
ленцами квартир, 
на ремонт которых 
не нужно тратиться  

Полная афиша пока-
зов на 12, 15 и 17 
апреля представле-
на на www.mos.ru

Мечта многих москвичей переехать из ветхих хрущевок 
в современное жилье, похоже, скоро станет явью

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
А

Б
К

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



11Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2017
среда №77 (7243)

Наукаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НЕОЖИДАННО Как защитить 
робота от человека

Машина должна 
сказать «нет»

Юрий Медведев

РОБОТЫ уже пришли! Для многих такое заявление еще 
кажется фантастикой, однако специалисты не сомневают-
ся, что будущее, описанное в романах, уже наступило. Бо-
лее того, многие ученые, в том числе и знаменитый ученый 
Стивен Хокинг, уже серьезно говорят о нашествии робо-
тов. Они способны поработить человека, и не помогут ни-
какие законы Айзека Азимова, которые должны быть зало-
жены в мозгах машин. Роботы будут настолько умны, что 
сумеют преодолеть все запреты.

Уже сегодня умные машины готовы взять на себя 45 
процентов деятельности людей. Примеры? Роботы уже 
давно «свои» в финансовой сфере, скажем, на биржевом 
рынке они выполняют около 80 процентов операций. В 
ближайшие 7—8 лет передача рутинных операций роботам 
приведет к росту безработицы на 35—40 процентов. При-
чем речь идет не только о производстве, но и об интеллек-
туальной деятельности. Роботы уже пишут музыку и сти-
хи, машина-журналист за минуту успешно написала ста-
тью. Но и этого мало. Роботы замахнулись даже на руково-
дителей. Такой «босс» вначале должен пройти обучение, 
следя за работой человека, анализируя его ошибки,  выби-
рая оптимальный вариант.  Достоинства «железного» на-
чальника очевидны. Он способен держать в «голове» все 
маршруты движения 
документов, различ-
ные варианты приня-
тия решений, мгно-
венно сравнивать их 
последствия, учиться 
на ошибках и уже ни-
когда их не повто-
рять.

Какую карьеру 
способны сделать 
роботы? До какого 
этажа руководящей 
вертикали могут подняться, и разрешит ли человек так 
унизить себя? Эти вопросы сегодня активно обсуждают-
ся не только создателями такой техники, но и экономи-
стами, юристами, бизнесменами, социологами.

Совершенно неожиданный взгляд на проблему предла-
гают американские ученые Гордон Бриггс и Маттиас Шойц 
из Университета Тафтса. Они уверены, что самую большую 
угрозу для человечества несут не суперинтеллектуальные 
машины, которые якобы в какой-то момент не захотят вы-
полнять команды человека и выйдут из его подчинения, а 
сам человек. Прежде всего это его ошибки при создании та-
кой техники. Дело в том, что в самих командах, которые че-
ловек дает своему подопечному, могут быть нечеткие, 
двусмысленные инструкции. Скажем, человек опаздывает 
на работу и дает команду роботу-автомобилю как можно 
быстрей доставить его в офис. А если на шоссе сильная го-
лоледица? Что делать роботу? Если беспрекословно вы-
полнять команду, то велик шанс попасть в аварию. Не под-
чиняться? Но это должно быть заложено в алгоритме. Есть 
варианты, когда человек сможет вводить роботов в заблу-
ждение, стремясь использовать в своих корыстных целях.

Как быть в таких ситуациях? Бриггс и Шойц считают, 
что робота надо научить говорить «нет». Для этого его 
предлагает наделить способностью к хотя бы элементар-
ному мышлению, чтобы он мог понять, опасно или нет вы-
полнять команду человека. Задача, прямо скажем, слож-
нейшая, но ученые уже взялись за ее решение. Во всяком 
случае, составили необходимые алгоритмы, встроили их в 
мозги робота и начали первые эксперименты.

А как поведут себя люди, если «морализирующие» и 
«умные» роботы откажутся выполнять их команды? Со-
гласятся или нет участвовать в обмане? В использовании 
человеком машины, чтобы причинить вреда другому чело-
веку? Это принципиальные вопросы. В принципе, робот 
может стать на пути злой воли человека, распознавать и 
устранять его недостатки. Перспектива, прямо скажем, не-
ожиданная и захватывающая.

РАКУРС Ученые выявили национальные особенности приема лекарств

Супербактерии ничто не страшно
Аркадий Симонов

Ж
ители каких стран боль-
ше всего рискуют вер-
нуться в эпоху, когда 

люди умирали от самых обычных 
болезней? Ответ дали россий-
ские ученые, которые создали 
мировую карту, где по странам 
показана устойчивость, вырабо-
танная микробиотой кишечника 
к антибиотикам.

Проблема острейшая. Ученые 
бьют тревогу: эра антибиотиков 
заканчивается! Дело в том, что по-
является все больше микробов, 
которые постепенно сумели при-
способиться к самым разным ан-
тибиотикам. Кроме того, фарма-
кологи утверждают, что практиче-
ски исчерпаны возможности для 
разработки принципиально но-
вых антибиотиков. Сегодня созда-
ются модификации уже извест-
ных. А как жить с ними в ладу, ми-
кробы уже знают: они выработали 
к ним устойчивые штаммы и пере-
стали реагировать на лечение.

Особенно преуспели в борьбе с 
антибиотиками стойкие инфек-
ции, которые поражают пациентов 
в больницах. Возникшие там вос-
паления протекают тяжело и не-

редко приводят к смерти. Словом, 
ситуация складывается крайне се-
рьезная, пессимисты даже проро-
чат, что как и до антибиотиковой 
эры мы будем страдать и даже уми-
рать от самых обычных болезней.

«Мир вступает в эпоху, когда 
антибиотики теряют эффектив-
ность, и обычные инфекции и не-
большие травмы, которые изле-
чивали в течение десятилетий, 
сейчас начинают снова убивать», 

— сказал помощник генерального 
директора ВОЗ по безопасности 
здравоохранения Кейджи Фуку-
да. Прогнозируется, что к 2050 
году около 10 миллионов человек 
будут умирать ежегодно из-за 

причин, связанных с лекарствен-
ной устойчивостью. Российские 
ученые из Федерального научно-
клинического центра физико-хи-
мической медицины, Московско-
го физико-технического инсти-
тута создали карту генов устой-
чивости к действию антибиоти-
ков микробиоты кишечника че-
ловека.

— Этот объект выбран не слу-
чайно, — сказал корреспонденту 
«РГ» один из авторов исследова-
ния Константин Ярыгин. — Из всех 
органов, тканей и сред организма 
микрофлора кишечника является 
доминирующей по численности. В 
этих клетках закодировано во 
много раз больше генетической 
информации, чем в геноме челове-
ка. Состав микробиоты способен 
сильно меняться при приеме ан-
тибиотиков.

Российские ученые, изучая 
гены устойчивости микробиоты к 
антибиотикам, получили картину 
ситуации по странам и континен-
там. Среди стран Европы лидера-
ми «благополучия» с самым низ-
ким уровнем устойчивости ми-
кробов оказались страны Сканди-
навии, и прежде всего Дания. Ря-
дом с ними находится Германия. 

Аутсайдерами стали Франция и 
Испания, которые «объедаются» 
антибиотиками. В этой же компа-
нии оказался и Китай. По поводу 
США, где якобы население по лю-
бому поводу глотает таблетки, то 
там картина лучше, чем во Фран-
ции и Германии, но хуже, чем у 
скандинавов. А идеальный вари-
ант ученые нашли в изолирован-
ной популяции индейцев Венесуэ-
лы. Что и понятно, цивилизация 
сюда не добралась. 

— Что касается России, то на 
первый взгляд все очень неплохо, 
— говорит Ярыгин. — Явно лучше, 
чем во Франции и Испании, а по 
ряду антибиотиков даже, чем в Да-
нии. Но, увы, эти данные получе-
ны в 2011 году, когда применяе-
мые технологии считались самы-
ми современными, но сейчас они 
устарели. Поэтому не совсем кор-
ректны по сравнению с теми, что 
выполнены в последние годы в ве-
дущих странах.

Составленная россиянами кар-
та позволит ученым разных стран 
вести исследования по каждому 
антибиотику, выявлять законо-
мерности, сопоставить нацио-
нальные особенности примене-
ния лекарств.

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Современный 
человек спит 
дольше своих 
предков 

СНОТВОРНОЕ 
ИЗ ЯЩИКА?

Андрей Меркулов 

ЛЮБОПЫТНОЕ исследование 
провел Джерри Сигел, директор 
Центра исследований сна Кали-
форнийского университета в 
Лос-Анджелесе. Он решил прове-
рить, насколько верно утвержде-
ние, что современный человек 
спит существенно меньше, что 
его недалекие, а тем более дале-
кие предки. Ведь сегодня человек 
живет в искусственном, создан-
ном им же мире. Окружен элек-
тронной техникой, сидит до 
ночи у телевизора и у экрана 
своего смартфона, набивая свой 
мозг самой разнообразной ин-
формацией и эмоциями от прос-
мотренных передач. 

А у наших предков не было 
всех этих нагрузок, ничто не от-
влекало от насущных вопросов 
жизни. Решив их, люди могли 
спокойно отправляться на боко-
вую. А значит, спать намного 
больше, чем современный чело-
век. 

Сигал решил проверить, на-
сколько справедлива такая вер-
сия. Для чего отправился в дале-
кие от цивилизации точки Афри-
ки и Южной Америки, чтобы по-
жить среди местных племен. Вы-
вод ученого удивил его самого. 
Хотя племена разделяют тысячи 
километров, их представители 
каждую ночь спят не более ше-
сти с половиной часов. То есть 
меньше, чем в среднем проводит 
в постели современный человек, 
а это 7—8 часов. 

Сигал не может пока одноз-
начно объяснить, почему так 
происходит. Короткий сон в пле-
мени можно было объяснить, 
если бы ему грозила внешняя 
опасность и требовалось ночью 
быть постоянно начеку. Однако 
ничего подобного он не наблю-
дал. Может, причина в комфор-
те? Мы спим в своих квартирах с 
нагревателями и кондиционера-
ми, на удобных матрасах и мяг-
ких подушках. Но люди племени 
тоже сумели создать для сна от-
носительно приемлемые усло-
вия. А может, несмотря на реко-
мендации врачей, телевизор и 
смартфон на ночь действуют как 
снотворное? Во всяком случае, 
результаты путешествий Джер-
ри Сигала оказались неожидан-
ными и заставляют задуматься. 

Ранее междунарордная груп-
па ученых выясняла, сколько в 
среднем проводят во сне разные 
народы. Россияне спят в сред-
нем 9 часов 20 минут. Много это 
или мало? Оказывается, что мы 
«середняки». Как и американ-
цы — 8 часов 31 минуту в сутки. 
Больше всего нежатся в объяти-
ях Морфея аргентинцы (10 ча-
сов 16 минут), а аутсайдеры сна 
японцы — всего 7 часов 16 ми-
нут. В этом исследовании любо-
пытно, как ученые вообще мо-
гли добыть подобные данные по 
целым странам. Оказывается, 
они собирали сведения об ин-
тернет-активности жителей 645 
городов. Критерием, что чело-
век отправился спать и про-
снулся, стало время выхода из 
Сети вечером и появление в ней 
утром. Прямо скажем, подоб-
ный способ измерения доволь-
но сомнителен. 

Академическая 
перемена 

Второе важнейшее ре-
шение президиума: ут-
верждено обновленное 

положение о порядке проведе-
ния Общего собрания по выбо-
рам президента. Оно разработа-
но специально созданной комис-
сией, которую я возглавлял. 

Чтобы учесть все замечания и 
мнения, документ прошел не-
сколько стадий. Он обсуждался в 
Отделениях, в региональных от-
делениях, с членами президиума. 
На президиум вынесен согласо-
ванный вариант, и он был принят. 
Так что 11 апреля, по сути, стар-
товала компания по выборам 
президента РАН. А закончиться 
она должна за два месяца до вы-
боров, то есть 25 июля. 

Скажите, а не может и с этим до-
кументом о выборах повторить-
ся ситуация 20 марта, когда 
группа ученых заявила, что по-
ложение недостаточно прозрач-
но, в нем есть нестыковки, недо-
статки и т.д. И в итоге выборы 
пришлось отменить. А если в сен-
тябре вдруг собирается группа 
ученых и говорит: в положении 
есть недостатки. Словом, как не 
наступить на те же грабли?
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Теоретически та-
кое возможно, но у президиума 
есть общая точка зрения: нельзя 
менять правила, когда «игра» на-
чалась, когда выборная компа-
ния стартовала. Но давайте до 
конца проясним эту ситуацию. 
Если будет предложение что-то 
изменить в положении о выбо-
рах, то оно вряд ли пройдет. Мы 
на это не согласимся. А вот если 
вдруг появятся какие-то нюансы, 
которые мы не учли, например, 
если что-то надо доопределить, 
говоря образно, заполнить ваку-
ум, то это будет рассмотрено. 

Что нового появилось в утвер-
жденном президиумом  положе-
нии в выборах? 

ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Наиболее принци-
пиальное — это сам подход к их 
проведению. Комиссия считает, 
что предыдущее положение было 
излишне жестким, формализо-
ванным. Сейчас мы исходили из 
того, чтобы дать большую свободу 
нашим отделениям, сильно их не 
регламентировать при выдвиже-
нии кандидатов. Кроме того, пред-
лагаем дать возможность группе 
членов академии самим выдви-
гать своего кандидата независимо 
от отделений. То есть мы даем су-
щественно больше свободы, как 
структурным подразделениям 
РАН, так и членам академии. 

Это общий подход. Но на выбо-
рах 20 марта претензии выска-
зывались по вполне конкретным 
процедурам, скажем, по форми-
рованию счетной комиссии, под-
готовке бюллетеней, системе 
подсчета голосов и т.д. Что здесь 
изменилось? 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ:  Этих вопросов мы 
пока не касались. Почему? Сей-
час главное — начать предвыбор-
ную кампанию, чтобы ученые 
могли обдумать, обсудить  и выд-
винуть достойных кандидатов. И 
эту работу можно начинать уже 
сейчас. А для проработки проце-
дурных вопросов — о счетной ко-
миссии, секретариате, бюллете-
нях — у нас есть почти полгода. 
Времени более чем достаточно. 

Хотя, скажу откровенно, лю-
бой член академии будет удивлен, 
что вообще возникли эти сугубо 
технические вопросы. Мы этим 

занимаемся постоянно. И ни у 
кого сомнений по этому поводу не 
было. Вопросы здесь, возможно, в 
доверии. Но это, честно говоря, 
для меня удивительно. Потому что 
трудно себе представить, что мы  
внутри относительно небольшого 
и особым образом сформирован-
ного коллектива академии будем 
заниматься чем-то недостойным. 
Лично для меня это кажется не-
возможным. Хотя некоторые мои, 
очевидно, более искушенные кол-
леги со мной не согласятся.  

У кандидатов была еще одна се-
рьезная претензия к процедуре 
выборов. Если действующий 
президент пойдет на новый срок, 
то он имеет некие преимущест-
ва. Он чаще выступает в СМИ, 
короче говоря, мелькает. Это не-
демократично. 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Я с этим и не спорю. 
Все верно. В вашем вопросе есть 
подтекст: правительство утверди-
ло меня, как одного из вице-прези-
дентов, исполняющим обязаннос-
ти президента. Так вот я твердо ре-
шил, что не будут участвовать в 
этих выборах. Считаю, что в руко-
водство академии должны прийти 
новые люди. Люди нового поколе-
ния. Они по-новому смотрят на 
многие вещи. Для них многое из 
того, что сейчас происходит, явля-
ется более естественным, чем лю-
дям в возрасте. Академии надо 
спокойно и конструктивно вести 
дела, взаимодействуя  с властью, с 
различными ее структурами, в 
том числе и с Федеральным агент-

ством научных организаций. Во-
обще, считаю, что все эти споры с 
ФАНО, правило «двух ключей», а 
уж тем более предложения подчи-
нить его РАН. Это пустая трата сил 
и времени. Надо искать точки кон-
тактов, предлагать конструктив-
ные идеи. Ведь в ФАНО работают 
вполне квалифицированные, 
адекватные специалисты. И, ко-
нечно, надо по-новому вести дела 
в самой академии наук. Тем более 
что сейчас перед ней стоят иные 
задачи, чем даже 4—5 лет назад. 
Поэтому я для себя определил: 
моя главная задача  организовать 
и провести эти выборы по-честно-
му, открыто, чтобы не было у кол-
лег ощущения, что мы все вместе 
делали что-то не так. 

Считается, что самым эффектив-
ным президентом  академии был 
Мстислав Келдыш, а ведь он за-
нял этот пост в 50 лет. 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Это список можно 
продолжить. Например, Сергей 
Вавилов возглавил академию в 53 
года, Несмеянов в 52 года. Под их 
руководством академия была ве-
дущей в стране научной организа-
цией, делала выдающиеся работы. 
Но, конечно, в этом вопросе надо 
соблюсти баланс, смена поколе-
ний должна проходить постепен-
но, необходима преемственность.     

Поэтому, повторяю, главная 
наша задача — найти из молодого 
поколения несколько достойных 
претендентов. И было бы правиль-
но, согласовать эти кандидатуры с 
руководством страны. Ведь ему 
важно, кто возглавит академию, 
так как с этим человеком надо вы-
страивать конструктивные отно-
шения. 

Сейчас готовится закон о науке, 
и многие ученые высказывают 
опасения, что он может вообще 
отметить выборы президента 
академии. Его будут назначать. 
Ваше мнение?

ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Сегодня президент 
страны назначает ректоров МГУ 
и Санкт-Петербургского универ-
ситетов, а также руководителя 
Курчатовского института. Так 
что прецеденты есть. Но с другой 
стороны, есть и традиции Рос-
сийской Академии наук, связан-
ные с выборностью президента. Я 
считаю, что время для назначе-
ния не пришло. Мы сейчас дейст-
вуем по закону, по Уставу, у нас 
есть настрой и желание провести 
эти выборы и самим определить 
согласованную с властями, я все-
таки это подчеркну, кандидатуру, 
которая бы всех устраивала. 

По мнению ряда ученых, в ситуа-
ции с выборами заложена серьез-
ная мина. Речь о том, что буду-
щий президент должен не просто 
победить конкурентов, а набрать 
2/3 голосов. Кстати, на прошлых 
выборах Владимир Фортов полу-
чил меньше 60 процентов, а зна-
чит, сегодня не прошел бы.
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Это очень серьез-
но. Дело в том, что такая  норма 
внесена в закон № 253, при под-
готовке которого с учеными 
никто не советовался. Но за пре-
дельно сжатые сроки изменить 
закон практически нереально. 
Как быть? Вот моя позиция. Все 
мои коллеги должны четко пони-
мать, что либо мы действуем се-
рьезно и ответственно, сами выд-
вигаем и избираем кандидата в 
президенты, который нас всех 
устраивает и за которого мы про-
голосовали, либо возникает не-
кая неопределенность, которая 
может существенно сказаться на 
дальнейшей судьбе академии. 

Как говориться, нельзя рубить 
сук, на котором сидишь… 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Именно так. 

Валерий Козлов: При выдвижении 
кандидатов надо дать больше 
 свободы как отделениям, 
так и членам РАН. 

Еще недавно антибиотики «правили» миром, а сегодня их эра приближается к концу. 

Акцент

 11 апреля стартовала компа-
ния по выборам президента 
Российской академии наук 

Уже сегодня умные 
машины готовы 
взять на себя 
45 процентов 
 деятельности людей 

Наибольшую угрозу для человечества несут не суперинтел-
лектуальные машины, а сам человек.
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ТЕХНОЛОГИИ Автомобили 
смогут распознавать 
наши чувства 

Развеселит 
и даст совет 

Сергей Деменко 

ЭКСПЕРТЫ утверждают, что уже через 5 лет 90 процен-
тов новых автомобилей смогут распознавать человече-
ский голос. А затем научатся улавливать малейшие изме-
нения выражения лица, интонации речи, облегчая про-
цесс вождения. Оснащенные «умными» микрофонами и 
бортовыми камерами, автомобили смогут узнавать, ка-
кие песни водитель любит слушать в состоянии стресса, 
а когда просто наслаждаться тишиной. Но этого мало. 
Уже создается  автомобиль, который сможет сопережи-
вать: расскажет анекдот, чтобы развеселить вас, даст со-
вет, если это необходимо, напомнит о днях рождения и 
поможет сохранить бдительность в длительной поездке.  

По данным ученых, уже через два года бортовые си-
стемы превратятся в персональных ассистентов, кото-
рые будут переносить деловые встречи и заказывать еду 
на вынос, пока владелец стоит в пробке, смогут спросить 
вас: «Хотите заказать цветы для мамы?», «У вас заканчи-
вается шоколад, а в вашем любимом магазине он есть в 
продаже. Желаете остановиться и купить?».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Американский экономист Джеймс Гэлбрейт призвал Россию не верить в свободу рынка

Сам себя не отрегулирует
Игорь Зубков

П
резидентство Дональда 
Трампа может привести к 
краху американской эко-

номики, считает известный эко-
номист, профессор Техасского 
университета Джеймс Кеннэт Гэ-
лбрейт, сын создателя теории 
«Нового индустриального обще-
ства» Джона К. Гэлбрейта. Он по-
делился с «РГ» своими взглядами 
на отношения России и США и на 
экономику нашей страны.

Взгляды его не совпадают с ре-
цептами американских экономи-
стов. Последствия политики «ры-
нок все расставит по местам» он 
считает катастрофическими, а 
Китай, Южная Корея и Япония 
пришли к успеху именно благо-
даря тому, что не дали капиталу 
захватить контроль над властью.

Мистер Гэлбрейт, как изменится 
экономика США в результате 
курса Дональда Трампа? Какое 
влияние это окажет на Россию? 
ДЖЕЙМС К. ГЭЛБРЕЙТ: Трамп пришел 
под лозунгами больших перемен 
во внутренней и внешней поли-

тике, но без программы, и в этом 
уникальность ситуации. Прези-
дентство Трампа — возможно, на-
именее эффективное за всю мою 
жизнь, а то и за последние сто лет. 
Он уже терпит одно поражение за 
другим — в Конгрессе по здраво-
охранению, в судах по иммигра-
ции. И среди прочего попытка 
Трампа открыть переговоры с 
Россией встретила исключитель-
но сильное сопротивление.

Меня очень беспокоит на-
правление, в котором сейчас дви-
жутся отношения России и США. 
Они выглядят хуже, чем в 1970—
1980-е годы, то есть даже в ту эру, 
когда СССР воспринимался аме-
риканцами как «империя зла». 

Это влияет даже не столько на 
экономику, сколько на способ-
ность слышать друг друга. Ситуа-
ция таит в себе много опасно-
стей, порождает риск прямого 
конфликта. Можно вспомнить, 
что обеим странам удавалось 
найти выход даже из Кубинского 
кризиса 1962 года, а на пике «хо-
лодной войны» Горбачеву с Рей-
ганом удалось выйти на откры-
тый диалог. Сейчас мы в состоя-

нии, близком к «холодной вой-
не». Пока обнадеживающих при-
знаков, по крайней мере с амери-
канской стороны, я не вижу. 

В России осознали риск отстать 
от США навсегда. Насколько 
оправданы такие страхи?
ДЖЕЙМС К. ГЭЛБРЕЙТ: Каждая страна 
решает, какой следующий шаг 
должен стать самым важным для 
ее будущего. Для России имеет 
смысл сравнивать себя с США и 
Европой по уровню здравоохра-

нения и продолжительности жиз-
ни — вот в этих сферах предстоит 
очень многое сделать. США опе-
режают большинство стран по 
расходам на здравоохранение, но 
они так и не смогли стать лучши-
ми в этой сфере. То же можно ска-
зать и о многом другом. Что дей-
ствительно хорошо в США — это 
университеты, они стали настоя-
щим культурным достижением.

В России идет дискуссия между 
сторонниками усиления и сни-

жения роли государства в эконо-
мике. Какие идеи, на ваш взгляд, 
должны поддержать власти?
ДЖЕЙМС К. ГЭЛБРЕЙТ: Нет жесткого и 
однозначного разделения между 
государством и экономикой, по-
тому что государство само по 
себе — часть экономики, и регу-
лирование с его стороны стало 
неотъемлемой частью экономи-
ческой жизни. Когда вы едете на 
машине, вам нужно следить, что-
бы в баке хватало бензина, а в ра-
диаторе — воды, чтобы двигатель 
не перегревался. Любая система, 
и экономика не исключение, тре-
бует баланса между внутренни-
ми силами и регуляторным меха-
низмом, и там, где он нарушен, 
система будет разрушена. 

Могу сказать, что прямо сей-
час в США правительство пошло 
в атаку на регуляторику в энерге-
тике, в области охраны природы, 
здравоохранения, образования, 
финансов, условий труда и так 
далее. И это ошибка. Это приве-
дет к краху рынков и падению 
уровня жизни. Возьмем один 
пример: представьте, что мы 
приватизируем службу авиади-

спетчеров. Может ли частная 
компания управлять воздушным 
движением? Возможно. Но я уве-
рен, что при первом же ЧП обще-
ственное доверие к частной си-
стеме будет потеряно, и тогда нас 
ждет коллапс, люди просто пере-
станут летать.

Каковы сейчас перспективы эко-
номического роста в России?
ДЖЕЙМС К. ГЭЛБРЕЙТ: Ясно, что эконо-
мика жестко зависит от мирово-
го климата цен на энергоресур-
сы. Мне кажется, что у цен на 
нефть не очень хорошие перспек-
тивы не в последнюю очередь из-
за развития сланцевой добычи в 
США. России остается только 
восстанавливать промышлен-
ность, инвестировать в инфра-
структуру, иначе говоря, прове-
сти ребалансировку экономики, 
чтобы она меньше зависела от 
продаж сырья. Проблема в том, 
как найти внутренние финансо-
вые ресурсы. Невозможно эф-
фективно развивать промышлен-
ность, если финансовый капитал 
в стране волен полностью отка-
заться от участия в этом.

Контроль Росстандарт начинает внезапные проверки качества товаров в магазинах

Не пригласили в ГОСТы
Игорь Зубков

В
первые после много-
летнего перерыва госу-
дарство начнет прове-
рять, действительно ли 
продукция со знаком 

ГОСТа является не только без-
опасной, но и качественной. 

Все производители и постав-
щики, которые хотят ставить 
знак ГОСТ на свой товар, будут 
обязаны дать согласие на внезап-
ные проверки своей продукции в 
лабораториях Национальной си-
стемы сертификации (НСС). Об 
этом рассказал руководитель 
Росстандарта Алексей Абрамов в 
интервью «Российской газете».

Компании, которые не согла-
сятся на такие жесткие условия, 
должны будут знак ГОСТ с упа-
ковки убрать как ненадлежащую 
рекламу. Росстандарт также про-
ведет «расчистку» доброволь-
ных систем сертификации. Сей-
час их 1,3 тысячи, но это число 
сократится как минимум вдвое. 
Оставшимся можно доверять. 

Алексей Владимирович, как бу-
дет выглядеть новая система 
контроля качества?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Для испытаний 
промаркированная ГОСТом про-
дукция может быть отобрана в 
любой момент, как с конвейера, 
так и со склада или с полки мага-
зина. Ограничения на проверки в 
этом случае действовать не бу-
дут. Росстандарт будет гаранти-
ровать качество товара, за кото-
рый производитель поручился 
знаком ГОСТа, в течение всего 
периода оборота на рынке. 

Это поддержит добросовест-
ных производителей и поставщи-
ков качественной продукции и 
ударит по распространителям 
контрафакта.

Что для этого надо изменить?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В законе о стан-
дартизации закреплено, что ГО-
СТы становятся обязательными 
для продукции, которая заявля-
ется на соответствующие стан-
дарты, но при этом не прописано, 
как и где она должна проходить 
процедуру подтверждения соот-
ветствия. Этот пробел мы наме-
рены устранить. 

Национальная система серти-
фикации, которая создана как 
одна из добровольных, получит 
статус государственной инфра-
структуры тестирования и под-
тверждения соответствия требо-
ваниям национальных стандар-
тов. Рассчитываем, что соответ-
ствующие поправки в законода-
тельство о техническом регули-
ровании и о стандартизации бу-
дут представлены уже в апреле .

Как только они станут зако-
ном, все, кто добровольно зая-
вился на ГОСТ, будут обязаны 
подтверждать его через НСС. 
Пока, на пилотном этапе, в нее 
входят только лаборатории Рос-
стандарта, но после 2018 года мы 
рассмотрим возможность уча-
стия в ней и других крупных иг-
роков, которые смогут подтвер-
дить свои компетенции и готовы 
работать честно, по нашим пра-
вилам.

Когда начнет действовать новая 
система?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В мае начнем при-
ем заявок, предварительные «за-
казы» от отдельных производи-
телей мы уже имеем. И первые 
сертификаты, думаю, выдадим 
уже в июне.

Полностью НСС начнет дейст-
вовать в пилотном режиме в семи 
регионах: Нижегородской, Ки-
ровской, Оренбургской, Волгог-
радской, Омской и Свердловской 
областях, а также в Республике 
Крым. Посмотрим, как она рабо-
тает, и при необходимости вне-
сем корректировки перед раз-
вертыванием системы в масшта-
бах всей страны. Думаю, со вто-
рого полугодия уже будем рас-
ширять список лабораторий, 
участвующих в НСС. 

Когда будет наведен порядок с 
добровольной сертификацией, 
всеми этими «сделано на дому», 
«экопродуктами» и так далее?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Подчеркну, что 
мы не против добровольных си-
стем сертификации. Они созда-
ются, чтобы помочь компаниям, 
потребителям, другим участни-
кам рынка. Для них важно, чтобы 
товары, работы и услуги соответ-
ствовали определенным прави-
лам. Например, есть системы для 
халяльной продукции, для под-
тверждения места происхожде-
ния продукции. Участники созда-
ют их, чтобы у них была доверен-

ная зона общения, в которой они 
работают по понятным друг для 
друга правилам. Сегодня такие 
системы часто создаются просто 
для отвода глаз, чтобы со ссыл-
кой на регистрацию в Росстан-
дарте штамповать какие-то непо-
нятные документы, которые по-
том вводят всех в заблуждение. 
Регистрация уведомительная, 
количество таких систем некон-
тролируемо растет, и мы не зна-
ем, что за ними стоит. 

Но они же именно доброволь-
ные, по интересам, какая разни-
ца, что за ними стоит?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: На самом деле 
этим могут прикрываться совер-
шенно «левые» схемы, некачест-
венные, а порой контрафактные 
товары. Это дискредитирует Рос-
стандарт, в целом институт до-
бровольной сертификации. 

П р о ц е д у р а  р е г и ст р а ц и и 
должна стать разрешительной — 
любая заявка на регистрацию до-
бровольной системы будет под-
вергаться серьезной экспертизе. 
Заявитель должен доказать, что 
система нужна, показать, по ка-
ким правилам она будет рабо-
тать, как к ней будут подключать-
ся экспертные организации, ла-
боратории. И самое главное, на 
что будет подтверждаться соот-
ветствие, то есть те документы, о 
которых идет речь,— это стандар-
ты корпораций, технические ус-
ловия. Если речь о национальных 
стандартах, мы будем возражать 
против таких систем, поскольку 
соответствие на ГОСТы должно 
подтверждаться в НСС. 

Для перерегистрации будет со-
здан переходный период?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мне кажется, это 
самый правильный путь. Естест-
венно, мы против того, чтобы 
прямо завтра все системы одно-

моментно стали нелегитимными. 
Для перерегистрации потребует-
ся подготовка внушительного па-
кета документов, и у добросо-
вестных владельцев систем до-
бровольной сертификации долж-
но быть время для подготовки к 
таким процедурам, не менее по-
лугода. А недобросовестных со-
ответственно, если они ничего не 
сделают, вычистим из реестра.

Кроме того, у Росстандарта 
должны быть полномочия по мо-
ниторингу таких систем, а это 
предполагает предоставление ре-
гулярной, как минимум ежегод-
ной отчетности. Мы должны ви-

деть, сколько они выдали доку-
ментов, работают ли они по пра-
вилам и работают ли вообще. Со-
ответственно у нас будут основа-
ния для их исключения из рее-
стра. Поправки об этом в закон о 
техрегулировании мы вместе с 
минпромторгом планируем пре-
доставить в этом году на рассмо-
трение правительства. 

Знаки этих систем будет утвер-
ждать Росстандарт? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мне кажется пра-
вильным, что при регистрации 
систем будут также утверждать-
ся соответствующие знаки.

Знаки добровольных систем 
не должны мимикрировать под 
знак НСС, чтобы потребители не 
путались, чтобы не было смеше-
ния одних знаков с другими. Это 
важно и для тех, для кого пред-
назначена добровольная серти-
фикация. Например, чтобы чело-
век точно понимал, что это ха-
ляльный продукт, продукция для 
диабетиков или что-то другое.

Планируется ли замена закона о 
техрегулировании новым базо-
вым законом?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Минпромторг по-
ставил задачу подготовить проект 
самостоятельного закона «Об 
оценке соответствия», но реше-
ния по основным «болевым» точ-
кам, которые я назвал, будут при-
няты еще до этого глобального за-
кона. В нем мы предполагаем об-
новить понятийный аппарат, бо-
лее четко разграничить полномо-
чия регуляторов, определить пра-
ва и обязанности участников рын-
ка, прописать все процессуальные 
правила и санкции к нарушите-
лям. Предложение одобрено Го-
скомиссией по антиконтрафакту.

Качеством продукции со знаком 
ГОСТа теперь будут интересоваться 
не только покупатели, но и специа-
листы.

Акцент

 Не существует жесткого 
и однозначного разделения 
между государством 
и экономикой, потому что 
государство само по себе — 
часть экономики

Акцент

 Количество добровольных 
систем сертификации 
с 1,3 тысячи сократится 
как минимум вдвое

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ГОСДОЛГ ПРИШЕЛ 
В НАРОД
НА ДНЯХ минфин даст старт принципиально новому 
инструменту для сбережений — в банках начнется прода-
жа облигаций федерального займа (ОФЗ) для населения. 

Это — редкий пример долгосрочного проекта, важного 
во многих отношениях, но не сулящего правительству 
решения сиюминутных горящих задач. Наоборот, сегод-
ня с этим проектом больше головной боли, чем выгод, но 
в перспективе он может много изменить.

Прежде всего — способствовать превращению типич-
ного представителя среднего класса в «человека инве-
стирующего». Вообще, наличие сбережений — это один 
из признаков среднего класса, но в России большинство 
его представителей предпочитают пассивно копить их на 
банковских депозитах. Накопления различаются, ско-
рее, не инструментами, а целями — одни копят на кварти-

ру, другие на ста-
рость, а вся разница 
между стратегиями 
состоит в том, в ка-
кой пропорции сбе-
режения делятся 
между рублевыми и 
валютными счетами 
в банке. 

От депозитов пла-
нируемые к выпуску 
облигации отлича-
ются более длинным 
сроком (три года, 
тогда как типичный 

депозит — это, скорее, год) и, несмотря на отсутствие 
страховки, надежностью, ведь по облигациям платит 
правительство, а не банк. Поначалу новые облигации бу-
дут иметь достаточно ограниченный объем выпуска — 
20—30 миллиардов рублей в год — именно поэтому я ска-
зал, что этот инструмент не призван решать текущие 
проблемы бюджета (в этом году его чистые заимствова-
ния превысят триллион рублей). Но через некоторое вре-
мя, если эти бумаги будут пользоваться спросом, они мо-
гут представлять интерес и с точки зрения бюджетной 
политики. 

Выпуск таких облигаций — это конечно, только часть 
проекта по воспитанию инвестора. Например, предстоит 
еще решить проблему пенсионных накоплений. Во мно-
гих странах существенная часть пенсионного обеспече-
ния связана с добровольными накоплениями, роль госу-
дарства состоит в их стимулировании, в частности, нало-
говом. Но в еще большем числе стран пенсионные нако-
пления обязательны, граждане при этом тоже играют ак-
тивную роль, выбирая политику инвестирования. У нас, 
по большому счету, этот проект оказался не очень удач-
ным во многом от того, что люди были не готовы высту-
пать как активные инвесторы, а государство мало что 
сделало для воспитания инвесторов в гражданах. Нужно, 
чтобы в случае с ОФЗ для населения государство прояви-
ло больше активности в их продвижении. 

ОФЗ для населения решают еще одну важную пробле-
му — это построение финансового рынка. В любой стране 
его фундамент составляют государственные облигации, 
которые в развитых странах считаются безрисковыми, а 
потому являются наименее доходными. От них идет от-
счет рисков и доходность других ценных бумаг с фикси-
рованной процентной ставкой. У нас давно выпускаются 
ОФЗ, но сегмент облигаций для населения, хорошо раз-
витый во многих странах, пустует. 

Если смотреть на это глазами не экономиста, а инве-
стора, то я думаю, что это достаточно интересный ин-
струмент для тех, кто сберегает на длительный срок: не 
на три месяца и не на полгода, а на несколько лет. 

Сам минфин так построил структуру доходности, что 
в полной мере она проявляется для инвесторов только в 
случае, если он держит облигации весь предусмотрен-
ный срок (три года); есть возможность погасить облига-
ции раньше, но в этом случае доходность будет меньше. 

Второе — минимальная сумма вложений составляет 
30 тысяч рублей, то есть этим инструментом неудобно 
пользоваться тем, кто накапливает небольшими порция-
ми, но он имеет преимущества для тех, кто копит более 
или менее серьезные суммы на длительный срок. 

По доходности ОФЗ для населения будут выгоднее де-
позитов в наиболее надежных банках, в том числе госу-
дарственных. При этом можно надеяться, что покупка 
этих бумаг будет не намного сложнее, чем оформление 
обычного банковского вклада. На первых порах прио-
брести их можно будет только в двух госбанках (ВТБ и 
Сбербанк), но вряд 
ли это можно рас-
сматривать как се-
рьезное ограниче-
ние, поскольку у них 
обширная сеть отде-
лений. 

Тем не менее 
спрос со стороны 
граждан на ценные 
бумаги будет во мно-
гом зависеть от того, 
как эти банки будут 
их продавать, будут 
ли они заинтересо-
ваны в том, чтобы предлагать именно их, а не привычные 
депозиты. Судя по всему, для поддержания интереса бан-
ков к новым инструментам вполне достаточно размера 
комиссии, который они согласовали с минфином. При 
относительно небольших операциях (до 50 тысяч руб-
лей) банк возьмет себе полтора процента, при покупке 
облигаций на большую сумму комиссия уменьшается до 
одного процента, а после 300 тысяч рублей сокращается 
еще на полпроцента.

Единственный элемент неопределенности, связан-
ный с ОФЗ, состоит в будущей инфляции. По большому 
счету, преимущества этого инструмента проявляются 
только при низкой и предсказуемой инфляции и при ста-
билизации инфляционных ожиданий. Если все же это 
случится, то вслед за ценами вырастут и ставки по вкла-
дам, и ОФЗ уже не смогут конкурировать с ними по до-
ходности. Наверное, поэтому минфин решился на то, 
чтобы предложить облигации населению только сейчас. 

Мы видим, что инфляция уверенно снижается благо-
даря последовательной политике Банка России, и уже по-
чти не осталось экономистов, которые прогнозировали 
бы ее новый взлет. Полностью этого исключать нельзя, 
поскольку экономика все еще сильно зависит от внеш-
ней среды, но вероятность такого сценария очень мала. 

Выпуск народных 
ОФЗ воспитает 
из типичного пред-
ставителя среднего 
класса «человека 
инвестирующего»

Гособлигации 
подойдут тем, 
кто копит более 
или менее 
серьезные суммы 
на длительный срок

МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС

ГОСТ СО СКИДКОЙ
Малые и средние компании получат скидки на услуги Национальной системы 

сертификации. Кроме того, Росстандарт вместе с Корпорацией «МСП» планиру-

ют добиться для них права не проходить корпоративную сертификацию при за-

купках у госкомпаний, если качество объекта закупки можно подтвердить в На-

циональной системе сертификации. Это снимет один из главных барьеров для 

доступа МСП к закупкам корпораций. 

Алексей Владимирович, какой скидкой смогут воспользоваться малые и 
средние компании?
Алексей Абрамов | Пока могу только сказать, что мы постараемся предоста-

вить им максимально доступные цены. Но они не будут ниже себестоимости ра-

бот по сертификации и испытаниям. 

Что касается корпоративной сертификации, то ведь она не на пустом месте 
возникла. Компании отгораживаются от некачественной продукции, не-
надежных поставщиков. Зачем их в этом ограничивать? 
Алексей Абрамов | Конечно, корпоративная сертификация возникла неспро-

ста. Но порой госкомпании используют ее и как заградительный барьер, чтобы 

работать только с давно известными поставщиками и не дробить закупки.

В тех случаях, когда в корпоративных системах вместо уникальных, повышен-

ных требований используются, по сути, национальные стандарты, то у постав-

щика должна быть возможность пройти сертификацию в национальной систе-

ме. Не должно быть узкого горлышка: не хотите проходить корпоративную сер-

тификацию, пройдите альтернативные испытания в нашей системе и по нашим 

правилам.

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 
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А КАК СЕЙЧАС?
Сертификат ГОСТ выдается на 
всю серию продукции и действует 
от одного до трех лет. Но, во-пер-
вых, нужные бумаги все еще мож-
но фактически купить у част-
ных лабораторий без каких-либо 
реальных испытаний, а во-вто-
рых, если даже они и были сдела-
ны, никто не поручится, что то-
вар соответствует стандартам 
не только на этапе испытания 
образца, но и в дальнейшем на 
прилавке.
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ФИНАНСЫ При банкротстве
компаний удается вернуть
только три процента долгов

Списали со счетов

Алексей Юхнин, 
руководитель проекта 

«Федресурс»

С КОМПАНИЙ — должников не-
финансового сектора кредиторы 
по итогам 2016 года получили 
только три процента средств, 
включенных в реестр требова-
ний. Годом ранее вернуть удалось 
пять процентов, свидетельству-
ют отчеты арбитражных управ-
ляющих. Как правило, обеспечен-
ных залогом. На них приходится 
80 процентов возмещений.

Банкротство компании состо-
ит из наблюдения, финансового 
оздоровления, внешнего управ-
ления, конкурсного производст-

ва. На всех стадиях надо платить 
управляющему. Последняя ста-
дия — конкурсное производство, 
в которой, собственно, компа-
нию и признают банкротом, — 
может длиться годами. Так, по 
данным СПАРК-Интерфакс, в 
разных стадиях банкротства сей-
час находятся около 40 тысяч 
компаний. При числе банкротств 
13—15 тысяч в год получается, 
что в среднем компания на три 
года «зависает» в банкротстве.

Прокредиторскую направ-
ленность закона о банкротстве 
отмечают многие эксперты: дол-
жникам не удается сохранить 
свой бизнес, поскольку закон не 
дает для этого достаточно време-
ни. Парадокс в том, что и креди-
торам редко удается получить 
назад свои деньги, собственники 
успевают вывести активы к мо-
менту банкротства.

ФНС отчиталась о двукрат-
ном повышении поступлений в 
бюджет от компаний-банкротов 
по итогам 2016 года, но что каса-

ется реестровых требований, то 
и здесь ФНС получает лишь 3—5 
процентов заявленного. В прош-
лом году служба инициировала 
банкротства своих должников в 
два раза реже, чем годом ранее, 
выбирая компании, которые в 
состоянии вернуть деньги.

Тем не менее восстановление 
экономики благотворно сказы-
вается на финансовом состоя-
нии компаний. Доля убыточных 
предприятий, по данным Росста-
та, снизилась до 26 процентов в 
2016 году с 33 в 2015 году.

Из 4,7 миллиона действую-
щих компаний у 80 тысяч пред-
приятий высокие (более 85 пун-
ктов) значения Индекса финан-
сового риска, представляющего 
собой меру риска несостоятель-
ности компании. Так что крат-
ный рост числа компаний-бан-
кротов вероятен, но окупятся ли 
затраты на процедуру, неясно.

Основное число компаний-
банкротов сосредоточено в стро-
ительстве (19 процентов), опто-
вой торговле (18) и операциях с 
недвижимостью (11). Именно 
эти отрасли медленнее осталь-
ных выходят из кризиса. В этих 
же секторах высокий Индекс фи-
нансового риска: у 9 тысяч ком-
паний в строительстве, 11 тысяч 
— в оптовой торговле и 7,5 тыся-
чи организаций, занимающихся 
недвижимостью.

Механизм корпоративного 
банкротства компаний ждут се-
рьезные изменения, которые об-
легчат кредиторам взыскание 
средств, а бизнесу дадут шанс на 
восстановление. В середине 
2017 года должен вступить в 
силу закон, расширяющий воз-
можности привлечения контр-
олирующих должника лиц к суб-
сидиарной ответственности. По 
новым правилам кредиторы 
смогут предъявить свои требо-
вания уже после завершения 
конкурсного производства и 
даже после исключения компа-
нии из ЕГРЮЛ. Кроме того, если 
на момент рассмотрения заявле-
ния о привлечении к ответствен-
ности невозможно определить 
ее размер, такое заявление все 
равно будет рассмотрено.

ПРОГНОЗ Венчурный рынок
вырастет за счет телемедицины

Стартап идет 
на сделку

Елена Березина

ДРАЙВЕРАМИ венчурного рын-
ка в 2017 году послужат пять от-
раслей. Это финтех, виртуальная 
и дополненная реальность, теле-
медицина, Интернет вещей и ди-
станционное обучение, прогно-
зируют эксперты.

«По прогнозам аналитиков, к 
2019 году объем рынка телеме-
дицины составит 43,4 миллиар-
да долларов, а ИТ-сфера по своей 
природе подразумевает посто-
янный поиск свежих решений и 
оптимизацию уже существую-
щих. Именно поэтому стартапы 
в этой области будут весьма во-
стребованы, в особенности на 
российском рынке, где, без-
условно, есть своя специфика 
внедрения таких продуктов», — 
полагает председатель правле-
ния фонда IVenturer Foundation 
RUS Алексей Олин.

Динамично развивается ди-
станционное обучение. Наи-
большим спросом пользуются 
системы учета знаний, аналити-
ческие онлайн-программы для 
тестирования учащихся, он-
лайн-курсы и цифровые учебни-
ки для школ и колледжей. Одна-
ко в этой нише по-прежнему не 
хватает качественных проектов.

Финтех и виртуальная реаль-
ность по-прежнему стабильно 
растут. А вот акцент разработок 
индустрии Интернета вещей 
сместится с потребительского 
рынка на бизнес-процессы, уве-
рен Алексей Олин: «Согласно 
данным Ericsson Consumer Lab, 
75 процентов компаний прояв-
ляют активный интерес к вне-

дрению корпоративных техно-
логических решений в области 
Интернета вещей, то есть потре-
бительский спрос на умные ре-
шения в этой области продолжа-
ет стремительно расти».

При этом отечественный ры-
нок венчурных сделок за год 
упал на 29 процентов, до 165,2 
миллиона долларов (232,6 мил-
лиона годом ранее). Суммарный 
объем сделок в венчурной эко-
системе составил 0,41 миллиар-
да долларов против 2,19 милли-
арда в 2015 году, показал ежегод-
ный обзор венчурной индустрии 
России, подготовленный PwC и 
РВК.

Общее количество венчур-
ных сделок не сократилось. Ос-
новной причиной падения рын-
ка стало сокращение среднего 
размера сделки до 1,1 миллиона 
долларов (ранее — 1,5 миллиона). 
Существенное давление на рос-
сийский венчурный рынок в 
2016 году оказывали общий спад 
деловой активности, экономиче-
ская неопределенность и осла-
бление рубля.

«Российский венчурный ры-
нок на протяжении трех послед-
них лет демонстрирует стабиль-
ность с точки зрения количества 
сделок при постоянном обновле-
нии базы инвесторов, — отмети-
ла Гульнара Биккулова, замгла-
вы РВК. — Вместе с тем очевидно, 
что нестабильность экономиче-
ской ситуации в целом, отсутст-
вие устойчивого интереса со сто-
роны крупного российского биз-
неса к инновациям являются су-
щественными барьерами для ро-
ста венчурного рынка».

ПРОЕКТ Иностранцы едут
подлечиться в Астрахань

Тур 
за здоровьем

Руслан Мельников, Астрахань

АСТРАХАНСКАЯ область сделала ставку на развитие 
нехарактерного пока для России медицинского туризма. 
И не прогадала. За год количество медтуристов выросло 
с 63 до 85 тысяч человек.

В этом году, по прогнозам, ожидается не менее 100 
медицинских туристов. Речь идет как о зарубежных па-
циентах, так и о жителях других регионов России, соот-
ношение которых составляет примерно 50 на 50.

— Некоторые государства — например, Израиль и Гер-
мания — формируют огромные бюджеты за счет ино-
странных туристов, приезжающих на диагностику или 
лечение. Мы тоже развиваем эту сферу. Только в прош-
лом году регион заработал на платных медицинских 
услугах 1,3 миллиарда рублей, — рассказал губернатор 
Астраханской области Александр Жилкин. — Дело даже 
не в том, что в Астрахани лечиться дешевле. Никто не по-
едет лечиться только по соображениям цены. Зачем че-
ловеку ехать туда, где дешевле? Чтобы недорого умереть, 
что ли? Пациенты в первую очередь выбирают качество.

По данным областного минздрава, внебюджетные по-
ступления уже составляют около 10 процентов от всего 
финансирования региональной медицины. Эти средства 
идут на развитие здравоохранения, то есть еще больше 
повышают его уровень.

Только в федеральный кардиохирургический центр, 
обслуживающий Юг России, Северный Кавказ и Крым, 
из иностранных пациентов сформировалась очередь на 
несколько месяцев вперед. В основном медицинские ту-
ристы в Астрахань едут из прикаспийских стран — Казах-
стана, Туркменистана, Азербайджана, Ирана, а также из 
арабских стран и стран Средней Азии. Есть также паци-
енты из Европы и Северной Африки, часто приезжают 
украинцы. Причем, как правило, иностранцев приводит 
сюда «сарафанное радио».

Дарифа из Казахстана призналась «РГ», что ни разу 
не обращалась к врачам. Но когда встал вопрос жизни и 
смерти, она долго не размышляла.

— Я приехала сюда, чтобы обезопасить свою жизнь. 
Ложиться на операцию у нас не решилась. Мои знако-
мые, родные и дети рекомендовали Астрахань, потому 
что сами уже лечились здесь и остались довольны, — гово-
рит она.

— Из недавних случаев запомнился пациент из Ирана 
с кровоизлиянием в левое полушарие головного мозга. 
Ему провели экстренную и довольно сложную опера-
цию, после которой 
человек полностью 
восстановился и вер-
нулся к работе. Еще 
к нам поступила па-
циентка из Казахста-
на с тяжелым диаг-
нозом. У нее был яз-
венный колит — ау-
тоиммунное воспа-
ление кишечника, 
при котором организм отторгает различные органы, в 
данном случае — толстую кишку. Нужно было не только 
спасти человека, но и сохранить прежнее качество жиз-
ни. Ведь еще недавно такие пациенты вынуждены были 
ходить с пожизненным кишечным свищем на животе. 
Сейчас мы использовали новый метод протезирования 
толстой кишки из тонкой. Операция прошла успешно, — 
рассказывает заместитель главного врача по хирургиче-
ской помощи Александро-Мариинской больницы Нико-
лай Костенко.

Поток таких туристов только растет, так что астра-
ханские власти планируют организовать что-то вроде 
специализированных медико-туристических агентств, 
которые должны помогать и иностранным пациентам, и 
местной системе здравоохранения.

— Нужны компании, которые будут предоставлять 
услуги по организации поездок и сопровождению медту-
ристов таким образом, чтобы они не мешали оказанию 
медпомощи жителям Астраханской области. Нужно раз-
граничивать потоки и правильно распределять времен-
ные и кадровые ресурсы медучреждений, — говорит ми-
нистр здравоохранения Астраханской области Павел 
Джуваляков.

В некоторых медучреждениях такой опыт уже имеет-
ся. В областном онкодиспансере действует отделение ме-
дицинских услуг для иногородних и иностранных паци-
ентов со своим оборудованием и штатом специалистов. 
Приезжие пациенты могут пройти первичную диагно-
стику за один день и в случае необходимости лечь в плат-
ный стационар. Как отмечает заведующая отделением 
Мария Корчунова, это позволило снизить нагрузку на 
сотрудников, оказывающих помощь астраханцам. Толь-
ко за 2016 год в онкодиспансер обратилось около четы-
рех тысяч медицинских туристов.

ОБРАЗОВАНИЕ

Открыли школьный медкласс
Кадровый потенциал местной медицины формируют с детства. В 

виде эксперимента в одной из местных школ открылся медицин-

ский профориентационный класс.

— Проект поможет ребятам определиться с будущей профессией. 

Сегодня мы часто сталкиваемся с тем, что, получив аттестат, дети 

не знают, кем хотят стать, и полагаются на выбор родителей. А мы 

поможем и направим тех детей, которые хотят посвятить себя ме-

дицине, — отмечает заместитель директора по воспитательной ра-

боте школы № 1 Наталья Кочеткова.

Не исключено, что со временем выпускники медкласса получат не-

которые льготы при поступлении в медицинские вузы. А пока они 

проходят психологическое тестирование, знакомятся с ведущими 

врачами региона и обучаются в симуляционных центрах на базе 

Астраханского базового медицинского колледжа, Центра медици-

ны катастроф и скорой медицинской помощи. При этом ребята по-

лучают практические навыки по оказанию первой помощи.

Ирина Жандарова

Р
остехнадзор одним из 
первых внедрил риск-
ориентированный под-
ход к проверкам пред-
приятий. В результате 

под постоянным контролем и 
надзором сегодня остаются всего 
9 тысяч опасных объектов вме-
сто 290 тысяч. Сокращение по-
зволило существенно снизить ад-
министративную нагрузку на 
бизнес без потери качества без-
опасности. Тем не менее аварии 
случаются, и почти в каждой про-
мышленной аварии прослежива-
ется человеческий фактор, гово-
рит руководитель Федеральной 
службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному над-
зору Алексей Алешин. Он расска-
зал «Российской газете», меняет-
ся ли к лучшему ситуация в наи-
более опасных отраслях про-
мышленности.

Алексей Владиславович, почти 
каждый год мы наблюдаем ава-
рии на угольных шахтах. Созда-
ется впечатление, что дела с 
промбезопасностью в угольной 
отрасли обстоят не лучшим 
образом.
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Ежегодных аварий 
у нас нет, они возникают раз в 
три-четыре года. Каждая авария 
на шахте — серьезная встряска 
для всех, заставляющая собствен-
ников и управляющих соблюдать 
требования промбезопасности 
более тщательно. Запала хватает 
на определенное время, потом 
люди опять расхолаживаются.

После трагедии на шахте «Рас-
падская» было много сделано и в 
плане законодательства, и в пла-
не промышленной безопасности. 
Мы получили возможность обра-
титься в суд с ходатайством о 
приостановке производства, мо-
жем применить временный за-
прет деятельности, иницииро-
вать дисквалификацию руковод-
ства предприятия или наложить 
штрафы.

Но необходимо понимать, что 
Ростехнадзор — не карательный 
орган. За каждой приостановкой 
предприятия стоит предотвра-
щенная авария, а это — спасенные 
жизни работников.

Количество аварий в угольной 
промышленности снижается, а 
состояние промышленной без-
опасности за последние годы рез-
ко повысилось. Сегодня нет тех-
нических и технологических пре-
пятствий для обеспечения без-
опасности горных работ.

А пресловутый человеческий 
фактор?
А Л Е К С Е Й  А Л Е Ш И Н :  К сожалению, 
иногда сотрудники предприятий 
отступают от согласованных 
проектов и схем. Кто-то считает, 
что требования по безопасности 
неоправданно завышены, кто-то 
пренебрегает показаниями дат-
чиков и даже вмешивается в ра-
боту систем контроля и защиты. 
Зачастую руководители произ-
водств, зная о нарушениях, про-
должают работы, тем самым со-
здавая предпосылки для аварий-
ной ситуации. Необходимо повы-
шать культуру безопасности лю-
дей.

Нужны какие-либо новые нор-
мы, усиливающие безопасность 
шахтеров?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Сейчас специали-
сты Ростехнадзора работают над 
поправками к требованиям без-
опасности работ для угольных 
разрезов и обогатительных фа-
брик. Для шахт разрабатываются 
требования, направленные на 
повышение безопасности при ве-
дении горных работ на угольных 
пластах, опасных по горным уда-
рам и внезапным выбросам угля, 
породы и газа. Готовятся реко-
мендации по проведению анали-
за опасностей и оценки риска 
аварий на угольных шахтах.

Масштабная работа, к экспер-
там за помощью обращаетесь?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Конечно, привле-
каем отраслевые научные орга-
низации, горных инженеров, ра-
ботающих в угледобывающих 
компаниях, общественные орга-
низации. Все документы обсу-
ждаем на научно-техническом и 
общественном советах Ростех-
надзора, где специалисты оцени-
вают результаты внедрения но-
вых требований на предприяти-
ях угольной промышленности.

Кроме того, мы усиливаем об-
щественный контроль. Сейчас го-
товим документы, которые будут 
регламентировать подготовку и 
деятельность профсоюзных ин-
спекторов труда. Думаю, что пер-
вые общественные инспектора бу-
дут от Российского независимого 
профсоюза работников угольной 
промышленности (Росуглепроф).

Расскажите подробнее о систе-
мах безопасности в шахтах?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Угольные шахты 
должны быть оснащены много-
функциональными системами 
безопасности. Они помогают ор-
ганизовать безопасные работы, 
контролировать и управлять 
производством в нормальных и 
аварийных условиях. Все шахты 
должны быть оборудованы наи-
более эффективными и более со-
вершенными, современными си-
стемами. Они передают от авто-
матизированных систем угледо-
бывающих предприятий сведе-
ния дистанционно. Это позволя-

ет управленцам контролировать 
все параметры и принимать ре-
шения, влияющие на состояние 
промышленной безопасности.

Ростехнадзор уже давно внедрил 
риск-ориентированный подход — 
чем опаснее объект, тем чаще он 
проверяется. Уже можете оце-
нить эффективность метода?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Система дистанци-
онного мониторинга сейчас рабо-
тает в тестовом режиме. Програм-
ма подключается к уже действую-
щим системам на предприятии, в 
первую очередь к АСУ ТП (авто-
матизированная система управ-
ления технологическим процес-
сом. — Прим. ред.). Она присутст-
вует на всех объектах первого и 
второго класса опасности и ана-
лизирует риск возникновения 
аварии. В результате у нас появля-
ется временной зазор, позволяю-
щий спасти людей, оборудование 
и производство в целом.

Считаю, что эти системы 
должны стоять как минимум на 
объектах первого и второго клас-
са опасности. Таких в стране на-
считывается около 10 тысяч. Это 
позволит эффективнее осуществ-
лять все наши мероприятия и со 
временем частично заменит ре-
жим постоянного пребывания ин-
спектора на предприятии.

Сейчас система активно тести-
руется в нефтяной, газовой, 
угольной и энергетической про-
мышленности. Ростехнадзор с 
СУЭК уже запустил эту систему в 
тестовом режиме на некоторых 
объектах — результаты хорошие.

Кроме того, в 2017 году мы пе-
реходим от статической модели — 
когда при осуществлении контр-
оля объекты распределяются по 
категориям риска — к динамиче-
ской. При ней риски для каждого 
предприятия строятся с учетом 
индивидуальных показателей со-
стояния промышленной безопа-
сности. В зависимости от этого ут-
верждается график плановых 
проверок.

Акцент

 Руководители, зная 
о нарушениях, продолжают 
работы, провоцируя аварии

С начала 2016 года российские рыбаки добыли более 1,4 миллиона тонн водных биоресурсов. Опережающими темпами идет промысел 
на Дальнем Востоке, где добыто более 1,06 миллиона тонн. Вылов российских рыбопромышленников в зонах иностранных государств вырос 
на 17,1 тысячи тонн и достиг 88,3 тысячи тонн. В конвенционных районах и открытой части Мирового океана освоено 68,3 тысячи тонн.

Контроль Следить за безопасностью на угольных 
шахтах будут профсоюзы

Проверят своих

Восстановление 
экономики благо-
творно сказывается 
на финансовом 
состоянии компаний

Медицинские ту-
ристы едут из Азии, 
прикаспийских 
и арабских стран

НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР

ДИСЦИПЛИНА ПРИ ПРОВЕДЕНИИ РАБОТ ОСТАЕТСЯ НЕВЫСОКОЙ 
Что чаще всего становится причиной аварий и 
смертельных случаев в нефтегазовом секторе?
Алексей Алешин | Приводит к трагедиям эксплу-

атация изношенного и морально устаревшего 

оборудования, его некачественное техобслужи-

вание и ремонт, небрежно обследованные зда-

ния и сооружения.

Некоторые экспертные организации проводят 

экспертизы промышленной безопасности по-

верхностно и формально. Кроме того, уровень 

производственной дисциплины при проведении 

работ повышенной опасности остается весьма 

невысоким.

Тем не менее количество аварий и смертей на 

производстве падает. В 2016 году, по сравнению 

с предыдущим, число аварий в этой отрасли 

уменьшилось на 28 процентов, а несчастных 

случаев — на 19 процентов.

Падение цен на нефть сделало нерентабельным 

разработку ряда месторождений, особенно на 
шельфе. Должны ли вы следить за безопасностью 
приостановленных проектов?
Алексей Алешин | Ростехнадзор сейчас контр-

олирует семь морских шельфовых проектов в 

рамках государственного строительного надзо-

ра. Кроме того, мы обеспечиваем промышленную 

безопасность временно приостановленных и вы-

веденных из эксплуатации предприятий. Ростех-

надзор отслеживает соблюдение требований 

нормативно-технических и проектных докумен-

тов, предусмотренных консервацией.

Кстати, многие шельфовые проекты, прежде за-

мороженные, сейчас активно реализуются. Это и 

проекты Сахалина, и объекты Арктической зоны 

России, такие как платформа «Приразломная», а 

также проекты, расположенные в акваториях Ка-

спийского и Балтийского морей.

В мире именно аварии на нефтяных платформах 

наносят непоправимый ущерб экологии. Как часто 
нарушения происходят на российских платфор-
мах?
Алексей Алешин | Редко, мы постоянно контр-

олируем выполнение норм и требований компа-

ниями, эксплуатирующими большинство плат-

форм, расположенных на шельфе.

Морские платформы являются технически 

сложными объектами, а бурение и добыча на 

шельфе содержит дополнительные риски, свя-

занные со сложными природными и климатиче-

скими условиями. Тем не менее за последние 

два года аварий и инцидентов на 44 морских 

платформах не было. 

Хотя в прошлом году мы выявили 9 нарушений 

на платформах «Орлан» и «Беркут». В основном 

они касались нарушений требований промыш-

ленной безопасности в отношении оборудова-

ния и организации работ.

Операция в Александро-Мариинской областной клинической 
больнице г. Астрахань.
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9
ТЫСЯЧ
опасных объектов постоянно 
контролирует Ростехнадзор
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Мария Бабалова

В 
Москве побывал Сте-
фан Лисснер — одна из 
самых влиятельных 
фигур в мире оперного 
искусства. Экс-дирек-

тор миланского театра «Ла Ска-
ла», он с 2015 года возглавляет 
Парижскую национальную опе-
ру, и его полномочия продлятся 
внушительные шесть лет... Нака-
нуне премьеры в Париже оперы 
Римского-Корсакова «Снегуроч-
ка» (15 апреля), Стефан Лисснер 
ответил на вопросы «РГ».

С чем связан ваш нынешний ви-
зит в Москву?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Мне очень нравит-
ся бывать здесь. Я присутствовал 
и на открытии Большого театра, 
и на гастроли с «Ла Скала» приез-
жал. У меня были неплохие отно-
шения с предыдущим руководи-
телем Большого театра господи-
ном Иксановым. И творческие 
связи Парижской оперы с Боль-
шим театром всегда были силь-
ны. И если хочешь понимать но-
вое руководство Большого теа-
тра, если думать о совместных 
проектах в дальнейшем,  — нужно 
встречаться, общаться, что мы и 
делаем. С Владимиром Уриным 
мы обсуждали разные идеи того, 
как развивать отношения между 
Большим театром и Парижской 
оперой. Сегодня, к сожалению, 
ничего больше сказать об этом я 
не могу. Зато скажу, что меня вос-
хищает скорость перемен в Рос-
сии. Вчера зашел в ГУМ и был по-
трясен. Помню 1989 год, как 
мрачно, убого все выглядело. Ма-
газины были пусты, я  даже кру-
ассан не мог найти на завтрак.

Посмотрели какие-нибудь спек-
такли в Москве?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Наконец удалось 
посмотреть «Леди Макбет Мцен-
ского уезда». Мне было интере-
сно послушать именно вторую 
редакцию оперы Шостаковича, 
которую я не знал. Хотя достаточ-
но хорошо знаком с первой, кото-
рую сам представлял, будучи ру-
ководителем «Ла Скала». Я хотел, 
как обычный зритель, попробо-
вать понять, потому что главный 
дирижер Большого Туган Сохиев 
говорил мне, что для него вторая 
редакция более интересна. Меня 
восхищает талант Тугана, кото-
рого я хорошо знаю уже 15 лет. Я 
первый пригласил его во Фран-
цию. Это была постановка оперы 
Прокофьева «Любовь к трем 
апельсинам» на возглавляемом 
тогда мною фестивале в Экс-ан-
Провансе.

Вы всегда говорили, что пробле-
мы «Ла Скала» — это не пробле-
мы театра, а проблемы Милана. 
Можно сказать то же самое и о 
Парижской опере?
СТЕФАН ЛИССНЕР: В Париже совсем 
не так. Конечно, в театре есть ад-
министративный совет. Но он 
никак не влияет на полную сво-
боду в творчестве. Существуют и 
трудные финансовые вопросы, и 
какие-то бюджетные ограниче-
ния, как и в Большом театре, и в 
Нью-Йорке. Но французские по-
литики никак не пользуются Па-
рижской оперой  — в отличие от 
итальянской. В Милане полити-
ки разных партий сражались 
между собой даже внутри адми-
нистративного совета театра, 
продвигая свою идеологию. И 
взваливали ее на плечи «Ла Ска-
ла». По большей части те, кто со 
мной работал, не любили театр, 
не смыслили в искусстве и были 
просто невыносимы. В Париже 
политики интеллектуальней. 
Это позволяет им сохранять 
определенную дистанцию по от-
ношению к сложным проблемам, 
которые нам надо решать в теа-
тре: будь то бюджет или социаль-
ные вопросы. Как раз моя роль — 
в том, чтобы все это урегулиро-
вать. В Италии есть поговорка: 
«Сделай закон так, чтобы можно 
было его обойти». Во Франции 

отношение к правилам и зако-
нам куда уважительнее. Но все 
равно в Париже у меня постоян-
но работают четыре адвоката.

Как же вам в таких условиях уда-
лось десятилетие оставаться у 
руля «Ла Скала»?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Я был хитрее их. Но 
должен заметить, что 10 лет в «Ла 
Скала» равны 30 годам в любом 
другом театре. В Италии, как ни в 
какой другой стране, опера име-
ет огромное значение для жизни 
всей страны.

То есть, парижская публика не 
так взыскательна, как милан-
ская?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Дело в том, что во 
Франции отношение к своей му-
зыке не такое, как в Италии, где 
все базируется на ностальгии и 
на истории, потому что Италия 
живет прошлым, постоянно к 
нему обращаясь. Это сильно вли-
яет на все спектакли сегодняшне-
го дня. Все новые начинания сра-
зу можно «похоронить».  Во 
Франции наоборот. Французы не 
любят Берлиоза, Дебюсси, а Мас-
сне еще меньше. Если ставить 
«Самсона и Далилу» Сен-Санса, 
крайне трудно продать билеты. В 

итальянском театре на любую 
оперу Верди все будет продано. 
Французы же открыты новому.

Поэтому вы рискнули устроить в 
Париже премьеру «Снегурочки» 
Римского-Корсакова — русской 
оперы, которую и в России не 
слишком хорошо знают?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Французы обожа-
ют русскую музыку. И я совер-
шенно уверен, что премьерная 
серия спектаклей, с 15 апреля, 
пройдет с аншлагом. Каждый се-
зон буду делать одну большую 
русскую оперу. В июне 2018-го  — 
«Борис Годунов» Мусоргского с 
Владимиром Юровским за дири-
жерским пультом и любимцем 
парижан Ильдаром Абдразако-
вым в заглавной роли, а поста-
новку осуществит фламандский 
режиссер Иво ван Хове. Еще че-
рез год будет «Князь Игорь» Бо-
родина в постановке австралий-
ца Барри Коски, дирижер — Фи-
липп Жордан. А сейчас время 
«Снегурочки»: за дирижерским 
пультом — Михаил Татарников, в 
заглавной партии — Аида Гари-
фуллина и, самое главное, режис-
сер и художник этого спектакля 
— Дмитрий Черняков. Во Фран-
ции «Снегурочку» исполняли 

лишь однажды, и то фрагментар-
но, в 1908 году на сцене париж-
ской «Опера Комик». Очень хочу, 
чтобы французам открылся фан-
тастический мир русской оперы.

Почему ставить «Снегурочку» 
пригласили именно Чернякова?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Сегодня в оперном 
театре есть грандиозные персо-
ны. Среди дирижеров это Марис 
Янсонс, Андрис Нельсонс. Есть и 
режиссеры. Дмитрий Черняков — 
один из лучших, если не самый 
умный. Он понимает человече-
скую сущность. То, что он пока-
зывает на сцене, для меня исклю-
чительно. Даже если у него не 
всегда что-то получается. Но если 
получается — это волшебство!

Вы как директор больше фокуси-
руетесь на «своей» публике? 
Или наоборот — стремитесь рас-
ширить аудиторию?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Я каждый день ищу 
свежие идеи для новой публики. 
Не только снижая цены на биле-
ты для молодых. У нас еще есть 
«Третья сцена». Это цифровая 
платформа, предназначенная для 
«обольщения» интернет-аудито-
рии, куда мы приглашаем самых 
разных художников: кинорежис-
серов, философов, фотографов, 
мультипликаторов, тех, у кого 
нет причин быть в опере. Они 
снимают ролики от 3 до 20 минут. 
Если вдруг какой-то известный 
кинематографист или хип-хоп-
танцовщик сделает что-то инте-
ресное вокруг предстоящей пре-
мьеры, это может заинтересо-
вать, кто-то захочет посмотреть, 
а что такое Парижская опера.

Для вас в опере доминирует те-
атр или музыка?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Франция не музы-
кальная страна. У нас гораздо 
больше драматических театров, 
чем музыкальных, так историче-
ски сложилось. И я сам по своей 
сути человек театра. Случайно 
очутился в опере. В молодости 
опера казалась мне чем-то старо-
модным. Происходившее в опере, 
мне, 20-летнему, казалось смеш-
ным. А изменил свое восприятие 
я в тот момент, когда в оперу вор-
вался театр — во многом благода-
ря Рольфу Либерману, гениально 
раздвинувшему границы оперно-
го мира. Он часто общался со 
мной, когда я руководил театром 
«Шатле». И он перевернул мой 

взгляд: вдруг стали понятны про-
стые и банальные вещи, что опе-
ра — не только мифы, но полити-
ческие, социальные вопросы. 
Раньше я этого не понимал. И я 
убежден, если сегодня говорить о 
каких-то суровых и грустных сю-
жетах, то опера должна быть свя-
зана с современными реалиями.

Вы полагаете, публика, придя в 
оперный театр, хочет видеть 
продолжение выпуска новостей?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Нет. Но, на мой 
взгляд, нужно убеждать публику 
в том, что опера не только раз-
влекательное искусство. В опере 
тоже заложена возможность к 
размышлению, к пониманию 
того, что мир не заканчивается в 
этих стенах, где все прекрасно. 
Включишь телевизор, заглянешь 
в Интернет, — ой, какой ужас во-
круг! К сожалению, сегодня на 
планете ужасов больше, чем кра-
соты. И просто нечестно, если те-
атр будет это обстоятельство иг-
норировать. Хотя сделать по-на-
стоящему интересный спектакль 
ныне все труднее. Деньги стали 
каким-то страшным мотором на-
шей жизни. Деньги смели под-
линное искусство: умирает ав-
торское кино, у большинства теа-
тров огромные сложности. Иног-
да за концертные выступления 
предлагают безумные суммы, от 
которых, я понимаю, трудно от-
казаться. А чтобы спектакль ро-
ждался как произведение искус-
ства, сегодня надо больше рабо-
тать с молодыми певцами, неже-
ли со звездами, чтобы хватало  
времени для спокойной, вдумчи-
вой работы, позволяющей при-
близиться к художественной 
сути театра. Ведь театр — это кру-
глосуточная работа в абсолютно 
иррациональном мире.

Как этой работе научиться?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Научиться можно 
только через любовь к этому 
делу, через потрясение.

Кто вас заразил этой любовью, 
этим потрясением?
СТЕФАН ЛИССНЕР: В первую очередь 
Пьер Булез, Люк Бонди и Питер 
Брук, с которым я проработал бо-
лее 10 лет. И, конечно, Патрис 
Шеро, который был моим другом. 
С ним я практически сделал все 
его оперы. Это три человека, с кем 
я был крайне связан. Они меня 
всему учили. Я работал с ними — с 
очень требовательными и слож-
ными людьми. И с ними я прожил 
большую часть своей жизни до 
2000 года. Тогда я подошел к опре-
деленной черте, за которой ока-
зался уже один. Можно сказать, 
что, лишь придя в «Ла Скала», я 
по-настоящему повзрослел.

На ваш взгляд, сегодня люди 
больше дружат с вами  — или ва-
шей должностью?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Конечно, 90 про-
центов людей дружат с моей дол-
жностью. Но никаких проблем в 
этом я не вижу. Я давно это понял 
и принял. Если вы не можете с 
этим смириться, тогда нужно 
другую профессию выбирать. 
Это часто предательская работа 
и в человеческом, и в интеллекту-
альном плане. И чем больше ра-
ботаешь с исключительными 
людьми, тем сложнее. Потому 
что они способны на неожидан-
ные, небанальные предательства. 
И все-таки, мне кажется, в театре 
ты находишься внутри какого-то 
убежища, где ты не так одинок, 
как на улице — там хуже.

Ваш отец — русский, мама — ма-
дьярка. Что-нибудь личное вас 
связывает сегодня с Россией?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Да, моя семья име-
ет русские корни. И после многих 
разговоров с моей русской ба-
бушкой, поскольку больше меня 
воспитывала она, чем родители, я 
очень полюбил Россию, о которой 
она мне очень много рассказыва-
ла. Еще она очень вкусно готови-
ла борщ и убеждала меня в том, 
что главное в жизни — не быть по-
верхностным и заносчивым. Но 
чем старше ты становишься, тем 
свободнее себя чувствуешь, так 
как сегодня у меня нет опасности 
повредить своей карьере.

Как же так получилось, что вы не 
выучили русский язык?
СТЕФАН ЛИССНЕР: Дома говорили и 
по-русски, и по-венгерски. А 
мама с папой между собой и со 
мною говорили по-французски. 
Моя русская бабушка общалась 
со мной по-немецки. Может, ког-
да-нибудь я приеду и возглавлю 
Большой театр. Тогда я поселюсь 
в Москве и обязательно выучу 
русский язык! Это шутка. Хотя 
шутка никогда не бывает только 
шуткой.

ВЫСТАВКА

Как спасти 
церковь 
XV века 
под Псковом

МЕЛЁТОВСКАЯ 
ЗАСАДА

Жанна Васильева 

ВЫСТАВКА «Мелётово. Время 
решений» в Всероссийском худо-
жественном научно-реставраци-
онном центре им. И.Э. Грабаря 
похожа на SOS. В сущности, это 
отчаянная попытка реставрато-
ров привлечь внимание к драма-
тической ситуации, в которой 
оказался уникальный музейный 
памятник федерального значе-
ния Церковь Успения Пресвятой 
Богородицы (XV век) в селе Ме-
лётово, что под Псковом. 

Если в двух словах, эта цер-
ковь в Мелётово старше Успен-
ского собора Московского Крем-
ля. О ее росписях (в частности, о 
чрезвычайно редком сюжете об 
Анте Скоморохе) писал Дмитрий 
Сергеевич Лихачев. Ее изучали и 
спасали реставраторы в 1920—
1930-х годах. В 1933 году (!) были 
раскрыто 16 фрагментов роспи-
сей, укреплен фресковый грунт, 
впервые была найдена надпись о 
создании храма. В 1934 году в Ме-
лётово работала экспедиция из 
Третьяковской галереи под руко-
водством Юрия Александровича 
Олсуфьева. Того самого, который 
занимался реставрацией «Трои-
цы» Андрея Рублева. Олсуфьев 
был расстрелян в марте 1938-го 
на Бутовском полигоне. Как был 
расстрелян годом раньше другой 
легендарный реставратор Алек-
сандр Иванович Анисимов, тоже 
работавший в Мелётово. Вскоре 
после войны реставраторы вновь 
возвращаются к этому памятни-
ку. В 1960 году постановлением 
Совета Министров РСФСР от 30 
августа эта церковь XV века по-
лучила статус памятника феде-
рального значения и была внесе-
на в список памятников архитек-
туры, «подлежащих первооче-

редной подготовке к музейному 
показу». С 1961 по 1968 год па-
мятник был отреставрирован и 
включен в Псковский музей-за-
поведник. 

С тех пор минуло без году пол-
века. И тут-то во времена, каза-
лось бы, самые благоприятные 
для спасения шедевра древнерус-
ской культуры, обнаружилось, 
что жемчужина древнерусского 
зодчества находится в «остроава-
рийном состоянии». Понятно, по-
чему. Начиная с 1990-х годов 
деньги даже не на реставрацию — 
на противоаварийные работы 
выделялись, мягко говоря, нере-
гулярно. «Противоаварийные ра-
боты были начаты в 1990-е и в на-
чале 2000-х, но финансирование 
прекратилось. С 2006 года на ре-
ставрацию живописи ни копейки 
не выделяли. Одиннадцать лет 
фрески существуют без реставра-
ционной поддержки. Но это же не 
может продолжаться вечно, — 
рассказывает Таисия Викторовна 
Круглова, заведующая отделом 
Псковского музея-заповедника, в 
ведении которой находятся па-
мятники монументальной живо-
писи. — Сейчас к проблемам со-
хранности фресок еще добави-
лись проблемы сохранения само-
го здания церкви. На его укрепле-
ние выделялись деньги в 1996—
1997 годах. Тогда определенный 
объем работ был сделан, но рабо-
ты не завершены. Сейчас образо-
вались трещины в стенах, идет 
просадка фундамента. Всем это 
сказывается на живописи». 

Сейчас, правда, выделены 
деньги на проектные работы, но 
большой вопрос, будут ли деньги 
на то, чтобы этот проект вопло-
щать в жизнь. Таисия Викторовна 
уверена, что памятник спасти 
можно. Главное, чтобы реставра-
ционные работы велись система-
тически. «Что у нас получается? 
Год дают деньги — потом десять 
лет их нет. Ну, это же не реставра-
ция. Должно быть финансирова-
ние по определенной программе, 
которое рассчитано на конкрет-
ный срок. Тогда мы можем приве-
сти памятник в порядок». 

То, что он будет востребован, 
сомнений нет. 

«Снегурочка» 2002 г. в Большом. 
Теперь ее поставили в Париже. А в 
афишу Большого ее вернут в июне.

Глава Парижской оперы любит приезжать в Москву, в Большой театр: надо чаще общаться, уверен он.
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О ПРЕКРАСНОДУШИИ 
И ПРАГМАТИЗМЕ
В НЫНЕШНЕМ году исполняется 10 лет первым рос-
сийским эндаументам. Они начали формироваться в 
2007 сразу после того, как 30 декабря 2006 года был при-
нят 275-й Федеральный закон «О порядке формирова-
ния и использования целевого капитала некоммерче-
ских организаций». И хотя английское «эндаумент» 
предполагает девять возможных вариантов русского пе-
ревода, среди которых нет слов «целевой капитал», не 
станем увлекаться лингвистическими тонкостями. В 
конце концов, когда леди Маргарет Бофорт, бабушка бу-
дущего короля Генриха VIII, в 1502 году сделала пожер-
твование на создание кафедр богословия в Оксфорде и 
Кембридже, что и было прообразом нынешнего энда-
умента, никто не придирался к тому, как это называется.

В качестве образцов для создания подобных финансо-
вых инструментов в России были прежде всего фонды це-
левых капиталов, которые складывались в США на рубе-

же XIX и ХХ веков. 
Именно тогда фор-
мируются эндаумен-
ты крупнейших аме-
риканских универ-
ситетов, госпиталей, 
благотворительных 
организаций и учре-
ждений культуры. 
Они переживали 
разные времена, как 
и экономика в це-
лом. К примеру, на 

пике экономического бума в 2008 году целевой фонд 
Гарвардского университета оценивался в 37,2 млрд дол-
ларов, в период последующего кризиса он потерял около 
20 процентов своих активов, а затем отыграл все на ро-
сте рынка. Одним из успешных европейских эндаумен-
тов новейшего времени стал Фонд Нобелевской премии, 
— сегодня он составляет более 500 миллионов долларов, 
что обеспечивает его финансовую устойчивость.

Первым российским эндаументом был Фонд целевого 
капитала МГИМО. Три выпускника этого элитарного 
вуза, В. Потанин, А. Усманов и Ф. Шодиев, внеся по пять 
миллионов долларов каждый, создали запас прочности, 
который позволил их родному институту решать много 
научных, образовательных и хозяйственных проблем. 
Тогда же в 2007 году были созданы эндаументы Москов-
ской школы управления «Сколково», Высшей школы ме-
неджмента Санкт-Петербургского университета, Ново-
сибирского госуниверситета, Южного федерального 
университета в Ростове-на-Дону. Сегодня в нашей стране  
более 150 подобных некоммерческих организаций, по-
могающих развитию крупнейших образовательных, на-
учных и культурных учреждений России, — неплохой ре-
зультат в предлагаемых исторических обстоятельствах.

Важно понять, что фонды целевого капитала — не 
просто финансовые инструменты, зависящие от эконо-
мических условий. Это важнейший индикатор социаль-
ного самочувствия — граждан, общества, государства.

Недавно, слушая выступающих на конференции, по-
священной 10-летию эндаументов в России, неожиданно 
вспомнил строки из монолога Александра Игнатьевича 
Вершинина, героя чеховских «Трех сестер»: «Через две-
сти, триста лет жизнь на земле будет невообразимо пре-
красной, изумительной. Человеку нужна такая жизнь, и 
если ее нет пока, то он должен предчувствовать ее, ждать, 
мечтать, готовиться к ней, он должен для этого видеть и 
знать больше, чем видели и знали его дед и отец». При-
слушайтесь, — «через двести, триста лет!..» Для того что-
бы произнести такие слова, нужна вера не только в чело-
века, но и в способность человечества развиваться не 
только разумно, но и благородно. В его способность вы-
страивать стратегии всерьез и надолго, хоть на сто лет 
вперед. А многие из нас выросли на старом советском 
анекдоте, как сажали картошку на Дальнем Севере, — ве-
чером посадили, утром выкопали: очень кушать хочется.

И опять воспоминание — из 30-летней давности разго-
вора с Александром Гельманом, глубоким литератором и 
проницательным человеком. В 80-е годы, когда пере-
строечный оптимизм был в самом разгаре, он завидовал 
самой возможности рассуждать о том, что будет через 
несколько столетий. «Какой серьезный писатель позво-
лит себе сегодня повторить вслед за Вершининым, что 
через 200, 300 лет жизнь будет невообразимо прекра-
сной?.. Мы не можем представить себе, что произойдет 
через 10 лет…» Утопии давно стали антиутопиями. Город 
Солнца в далеком прошлом. И если кого-то на миг успо-
коила модная в конце XX столетия мысль о конце исто-
рии, то довольно быстро ее развеяли новые весьма жест-
кие вызовы ХХI века. 
Ученые-футурологи 
и писатели-фанта-
сты обрушили свои 
катастрофические 
прогнозы на профес-
сионалов и обывате-
лей, оставив лишь 
выбор трагического 
финала, который — 
по тем или иным 
причинам — должен 
наступить задолго 
до того, как наше 
Солнце перестанет 
обогревать Землю.

Нужно было об-
ладать верой в себя, свою социальную миссию, стабиль-
ность государства и его институтов, чтобы вопреки со-
циально-историческому пессимизму начать создание 
фондов целевых капиталов, суть которых — вклад в дале-
кое будущее. В формирование нового качественного че-
ловеческого капитала, который пусть не «через двести, 
триста лет», но через 30, 40 лет приложит усилия к созда-
нию «невообразимо прекрасной, изумительной жизни». 
Можно вспомнить, что 2007 год принадлежал еще к 
«тучным» годам отечественной и мировой экономики. 
Но через год разразился серьезный кризис, и мы вступи-
ли в пору финансовой неопределенности. И несмотря на 
это, год за годом создаются все новые и новые эндаумен-
ты, и такие значительные, как в Эрмитаже и в МГУ.

Живя в настоящем, люди продолжают думать о вечно-
сти, о бессмертии, которое приносят благие дела. В энда-
ументах — при всей их пользе, проверенной временем, — 
немало прекраснодушия, идеализма, готовности жер-
твовать сегодняшней выгодой во имя блага далекого бу-
дущего. Где будут жить другие — не нынешние люди. И где, 
может быть, — вопреки футурологам — через 200, 300 лет 
наступит эта невообразимо прекрасная жизнь.

Живя в настоящем, 
люди продолжают 
думать о бессмер-
тии, которое прино-
сят благие дела

Фонды целевого 
капитала — важней-
ший индикатор 
социального 
 самочувствия 
 граждан, общества, 
государства

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Из первых уст Директор Парижской национальной оперы 
Стефан Лисснер — о любви к России и новой «Снегурочке»

Деньги сметают 
искусство

1958 год. Реставраторы осматрива-
ют церковь Успения Пресвятой 
Богородицы в Мелётово. 
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ПЛАВАНИЕ Юлия Ефимова 
отобралась на летний ЧМ

Брассом 
в Будапешт

Анна Козина

НА ЧЕМПИОНАТЕ России по плаванию, который явля-
ется квалификационным турниром к летнему чемпиона-
ту мира, продолжают разыгрывать путевки на главный 
старт сезона. Один из нормативов уверенно выполнила 
Юлия Ефимова. На ее счету уже есть четыре победы на 
ЧМ, и в Будапеште она явно постарается пополнить свою 
золотую коллекцию.

На дистанции 50 м брассом Ефимова дважды обнов-
ляла лучшее время сезона, которое до этого принадлежа-
ло шведке Дженни Йоханссон (30,39). В полуфинале Юля 
финишировала с результатом 29,95 секунды, а в финале 
ускорилась до 29,88. Теперь в планах — побить рекорд 
мира и обогнать свою давнюю соперницу Руту Мейлути-
те. Именно она на ЧМ-2013 в Барселоне проплыла «пол-
тинник» за 29,48 секунды.

— Показала лучший результат сезона в мире и не удив-
лена, хороший результат на сегодняшний день, — считает 
Ефимова. — Самое главное было отобраться в Будапешт, 
на одной дистанции я уже это сделала. Я в очень хорошем 
настроении, чувствую в себе силы бороться дальше и со-
бираюсь подплыть к рекорду мира на дистанции 50 м.

В 2010 году в Будапеште Ефимова стала двукратной 
чемпионкой Европы, так что о городе у нее остались са-
мые приятные воспоминания: «Мне тогда сказали, что 
розовый цвет — цвет моей шапочки — считается счастли-
вым. Я надеюсь, что с тех пор ничего не изменилось».

С отборочными нормативами в бассейне «Олимпий-
ского» также справились Александр Красных (400 м 
вольным стилем), Олег Костин (50 м баттерфляем), Евге-
ний Рылов и Григорий Тарасевич (100 м на спине), Антон 
Чупков и Илья Хоменко (200 м брассом), Дарья Устинова 
(200 м на спине) и Вероника Попова, которая переквали-
фицировалась с коротких на средние дистанции (400 м 
вольным стилем).

— Попала на чемпионат мира на 400 м кролем — 
4.07,59, вроде бы можно выдохнуть, но зато была только 
шестой на сотне. Устала после первого финала, хотела 
даже пропустить заплыв, — рассказала Попова журнали-
стам. — На 400 м собиралась обновить рекорд России. Но 
время еще есть, чтобы прибавить. Если плыть 4,03—4,04, 
можно рассчитывать на финал чемпионата мира. Это ре-
ально.

О КОМ ГОВОРЯТ Наши 
легкоатлеты допущены 
до международных стартов

Побегут 
без флага

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциация легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ) специальным решением допустила се-
мерых спортсменов из России до международных сорев-
нований в статусе нейтральных спортсменов.

Как сообщается в пресс-релизе организации, разреше-
ние принимать участие в турнирах получили: Сергей Шу-
бенков (бег с барьерами), Мария Кучина (прыжок в высо-
ту), Даниил Цыплаков (прыжок в высоту), Ольга Муллина 
(прыжок с шестом), Илья Мудров (прыжок с шестом), Яна 
Смердова (спортивная ходьба), Сергей Широбоков 
(спортивная ходьба).

В ИААФ обратили внимание, что участие допущенных 
спортсменов в международных соревнованиях в качест-
ве нейтральных ат-
летов по-прежнему 
зависит от формаль-
ностей, необходи-
мых для получения 
права на участие в 
соответствии с пра-
вилами ИААФ, и при 
условии принятия 
их заявок организа-
торами конкретных 
турниров.

Напомним, что 
около 100 россий-
ских легкоатлетов 
подавали заявку в ИААФ, но на данный момент более 70 
заявок находятся на стадии рассмотрения. При этом 
ряду спортсменов было отказано. В их числе: Никита Ан-
дриянов (400 м с барьерами), Елизавета Федосеева (200, 
400 м), Константин Петряшов (100, 200 м, 4х400 м), 
Светлана Титова (800 м), Александра Бушкова, Анаста-
сия Евачева, Алексей Головин, Анастасия Калашникова, 
Юлия Турова (все — спортивная ходьба), Феликс Шесто-
палов (десятиборье). Ранее разрешение на выступление 
в нейтральном статусе получили Анжелика Сидорова 
(прыжок с шестом), Алексей Сокирский (метание моло-
та) и Кристина Сивкова (спринт). Также имеет право вы-
ступления на международных стартах Дарья Клишина 
(прыжок в длину).

Олимпийская чемпионка 2004 года по прыжкам в 
длину Татьяна Лебедева в интервью информационным 
агентствам в целом назвала решение международной фе-
дерации позитивным:

— Это хоть какая-то надежда, что спортсменам дают 
возможность выступить. Как вы знаете, мнения раздели-
лись: кто-то говорит, что не нужно выступать под ней-
тральным флагом. Я считаю это все-таки псевдопатрио-
тизмом. Нужно думать стратегически, на десять шагов 
вперед. Это индивидуальный вид спорта, где нужно ду-
мать не о солидарности. Даже в такой момент они должны 
выступать на соревнованиях под нейтральным флагом. 

ХОККЕЙ В финальной серии Кубка Гагарина между СКА и «Металлургом» 
сохраняется равновесие

Обменялись шайбами
Павел Петровский

С
егодня в Санкт-Петербурге 
пройдет третий матч фи-
нальной серии Кубка Гага-

рина между местным СКА и маг-
нитогорским «Металлургом». На-
чало матча в 19.30 по московско-
му времени. Пока в серии до четы-
рех побед счет ничейный — 1:1. 

Напомним, что в первой игре в 
Магнтогорске питерцы одержали 
победу — 5:4, а вот во втором пое-
динке «Магнитка» сумела пора-
довать своих болельщиков — 3:1.

Главный тренер «Металлурга» 
Илья Воробьев, который в начале 
серии довольно жестко критико-
вал свою команду, в этот раз не 
скупился на комплименты:

— Главное, что меня услышали, 
и я честно признаюсь: горжусь 
своей командой, они большие 
молодцы. Выстояли через не 
могу, отдали очень много, много 
сделали. Теперь нужно сохранить 
настрой, задор и продолжать в 
том же духе. Серия продолжает-
ся, и впереди нас ждет немало ис-
пытаний.

Красноречив с журналистами 
был и вице-президент «Метал-
лурга» Геннадий Величкин.

Насколько финал отличается от 
прошлогоднего, когда все без 
исключения считали фаворитом 
ЦСКА?
ГЕННАДИЙ ВЕЛИЧКИН : Знаете, ребята, 
очень трудно сказать, чем каждая 
новая серия отличается от серии, 
что была. Финал есть финал. 
Знаю, что ребята усиленно гото-
вятся, но в игре может произойти 
все что угодно. Гадать я не люблю.

Будет ли вам тяжелее играть сле-
дующие два матча в Санкт-Пе-
тербурге?
ГЕННАДИЙ ВЕЛИЧКИН: Думаю, боль-
шой разницы нет. Когда играется 
финал, то тут ни на что не обра-
щают внимание. Ни на крики, ни 

на болельщиков. И когда зал гу-
дит, то ребята не очень понима-
ют, в чью сторону этот шум. Он 
будет помогать как Питеру, так и 
«Магнитке»... Знаете, мы многое 
прошли. Нам этот гул всегда идет 
в пользу. Нам хуже, когда зал мол-
чит! (смеется) 

В свою очередь, наставник 
СКА Олег Знарок был краток:

— В первом матче играли хоро-
шо, во втором неплохо. Опреде-
ленные выводы мы сделаем. Ка-
кие? Все увидите своими глазами. 

А что думают по поводу фи-
нальной серии букмекеры? 

Тотализатор после состояв-
шихся двух матчей по-прежне-
му ставит на СК. Ставки на по-
беду питерских армейцев при-
нимаются из рассчета — 1 к 1,48. 
В свою очередь на «Магнитку» — 
1 к 2,4. 

Тем временем юниорская 
сборная России (игроки не старше 
18 лет) продолжает подготовку к 
юниорскому чемпионату мира, 
который стартует в Словакии. 

Наша команда провела два 
товарищеских поединка. В пер-
вом победила Латвию — 2:1, а на-
кануне в Братиславе одержала 
победу в контрольном поединке 
с канадскими сверстниками — 
5:4. Отметим, что на протяже-
нии всего поединка наши парни 
не раз не позволили «Кленовым 
листьям» выйти вперед в счете.

Главный тренер наших юнио-

ров Сергей Голубовичтак про-
комментировал исход матча:

— Прежде всего хорошо, что 
одержали победу. Насколько мы 
готовы к чемпионату мира? Не 
буду загадывать. Но еще есть, над 
чем работать, впереди нас ждут 
несколько тренировочных дней, 
и не сомневаюсь, что сможем 
кое-что подкорректировать.

Из проблем отмечу травму 
Даниила Лобанова, который в 
игре с Канадой получил повре-
ждение верхней части тела, ко-
торое не позволит сыграть на 
ЧМ. Сейчас усиленно думаем, 
кем его заменить, не исключено, 
что будем вызывать кого-то из 
кандидатов. 

Первый матч группового эта-
па юниорского чемпионата 
мира сборная России проведет в 
городе Спишска-Нова-Вес 13 
апреля против команды Шве-
ции.

Чемпионаты мира среди 
юниоров (U18 ) проводятся на-
чиная с 1999 года. За это время 
больше всех золотых медалей 
завоевали американцы — девять. 
У России, Канады и Финляндии 
по три успеха. Правда, в послед-
ний раз россияне становились 
лучшими на планете в 2007 году. 

ЦИФРА
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ОЧКА
по системе «гол плюс пас» в плей-
офф Кубка Гагарина на счету фор-
варда «Магнитки» Яна Коваржа. 
Чех забросил 10 шайб и отдал 
14 передач партнерам.

ЧП Матч «Боруссия» — «Монако» в четвертьфинале Лиги чемпионов 
перенесли на сутки из-за взрыва у автобуса немецкого клуба 

Атака на футбол
Павел Зарудный, Илья Зубко 

П
ервый матч 1/4 фина-
ла футбольной Лиги 
чемпионов между 
дортмундской «Бо-
руссией» и «Мона-

ко», который должен был пройти 
вчера в Германии, был перенесен 
на сутки из-за взрыва у автобуса 
немецкого клуба.

Как сообщила служба безопа-
сности «Боруссии», взрывное 
устройство малой мощности 
сработало возле отеля в непо-
средственной близости от авто-
буса дортмундской команды. В 
результате инцидента пострадал 
защитник «Боруссии» Марк Бар-
тра, который незамедлительно 
был доставлен в больницу. После 
осмотра выяснилось, что игрок 
получил порезы руки осколками 
стекла и его жизни ничего не уг-
рожает.

После совещания с предста-
вителями команд и спецcлужба-
ми, делегат УЕФА и принял реше-
ние о переносе встречи на среду. 
Отметим, что тысячи болельщи-
ки «Монако», которые приехали 
в Дортмунд, устроили спонтан-
ную акцию в поддержку сво-
их соперников, хором ис-
полнив в их честь «Марсе-
льезу».

Ну а сегодня болельщиков 
ждет выдающееся зрелище — в 
Мюнхене сойдутся «Бавария» и 
мадридский «Реал». 

— Для меня эти матчи будут 
особенными. Мы уверены в себе и 
хотим победить в Лиге чемпио-
нов. Думаю, мы можем обыграть 
«Реал», хотя у них фантастиче-
ская команда с прекрасным тре-
нером. Здесь все решат детали, — 
говорит главный тренер «Бава-
рии» Карло Анчелотти. К нему 
сейчас особое внимание, посколь-
ку именно фигура итальянского 
наставника ключевая в сюжете 
этих четвертьфиналов.

С именем Анчелотти связан 
юбилейный, десятый по счету Ку-
бок европейских чемпионов, хра-
нящийся в клубном музее «Реа-
ла». «Сливочные» добыли его под 
руководством Карло в 2014-м, 
причем в полуфинале они выбили 
как раз «Баварию». Тот год вооб-
ще стал для «королевского клу-
ба» богатым на титулы — Ку-
бок короля, Суперкубок 
УЕФА, клубный чемпионат 
мира. Но уже в мае 2015-го 
Анчелотти указали на дверь 
— оставаться без трофеев на-
долго в Мадриде не привы-
кли.

Именно в штабе маститого 
итальянца набирался опыта тогда 
еще начинающий тренер Зинедин 
Зидан. Боссам «Реала», пригла-
сившим вместо Анчелотти на пост 
главного Рафаэля Бенитеса, хва-
тило ума быстро понять ошибку и 
довериться французу. Уже в 
2016-м Зидан повторил успех 
учителя и тоже выиграл Лигу 
чемпионов. Теперь им играть 
друг против друга, и эта тре-
нерская дуэль может оказать-
ся едва ли не интереснее про-
тивостояния самих футболи-
стов.

В глазах букмекеров «Бава-
рия» — фаворит первого четверть-
финала. Средний коэффициент на 
ее победу 1 к 1,80. Вероятность 
ничьей 1 к 4, а успех «Реала» ко-
тируется еще ниже — 1 к 4,50. И 
эти расклады обусловлены не 
только тем, что матч будет в 
Мюнхене. 

В это трудно поверить, 
но «сливочные» уже 
пять лет не стано-
вились чемпи-

онами своей страны. Сейчас тро-
фей как никогда близок, но кален-
дарь чрезвычайно тяжелый. Уже 
23 апреля мадридцам играть «эль 
классико» против «Барселоны», и 
эта игра, возможно, станет опре-
деляющей. Пока у «Реала» в чем-
пионате отрыв от ка-
талонцев в три очка и 

матч в запасе. Рискнем предполо-
жить, что в данной ситуации вну-
тренние дела для «сливочных» 
даже важнее Лиги чемпионов. 

У «Баварии» ситуация обрат-
ная. В бундеслиге конкурентов по-

прежнему нет, и мюн-
хенцы спокойно 

дрейфуют к оче-
редной «сере-
бряной салат-

нице», вручае-
мой за победу в 

чемпио-

нате Германии. А вот в Лиге чемпи-
онов по большим победам коман-
да и ее болельщики изголодались.  

Что же касается последних но-
востей из стана 

команд, то на 
о п т и м а л ь -
ный состав 

не смогут рассчитывать ни те, ни 
другие. «Реал» на месяц потерял 
ключевого центрального защит-
ника Пепе. Португалец сломал ре-
бро в последней игре чемпионата 
страны — мадридское дерби про-
тив «Атлетико», напомним, за-
кончилось вничью 1:1. У «Бава-
рии» аналогичные проблемы с ли-
нией защиты — Матс Хуммельс на 
тренировке повредил голеностоп. 

Еще одна интрига матча, чего 
ждать от суперзвезды «сливоч-
ных» Криштиану Роналду. Порту-

галец здорово помог недавно 
сборной, забив Венгрии и 

Швеции три мяча. А 
вот за клуб 

он не от-
личался 
п о ч т и 
месяц — 

последний гол 
за авторством Криштиану дати-
рован в «Реале» аж 12 марта. 

На фоне этой вывески вто-
рой четвертьфинал дня, ко-

нечно, теряется. 
Но и здесь есть на кого 

посмотреть. Мадридский 
«Атлетико», дважды за 
последние три сезона до-
ходивший до финала 
Лиги чемпионов, экза-
менует английский «Ле-

стер». 
Испанцы являются 

явными фаворитами. 
Впрочем,  «лисы» в 
этом плей-офф уже 
успели сотворить сен-
сацию, выбив другой 
сильный клуб с Пи-
реней — «Севилью». 

Акцент

 В этой Лиге чемпионов 
Криштиану Роналду 
забил всего два 
мяча, но сделал 
шесть голевых 
передач

Всего заявку на 
участие в легкоат-
летических сорев-
нованиях в ИААФ 
подали более 100 
наших спортсменов 

Среди тех, кому дали «зеленый свет» на участие в турнирах 
ИААФ, — чемпион мира в беге на 110 метров с барьерами 
Сергей Шубенков.

НОВОСТИ

Россия
сыграет
с Венгрией
в Кубке Дэвиса

РВЕМСЯ
В ЭЛИТУ

Артур Нанян

ВЧЕРА в Лондоне состоялась 
жеребьевка плей-офф Мировой 
группы Кубка Дэвиса, по итогам 
которой стал известен соперник 
мужской сборной России. Наши 
теннисисты сыграют на выезде с 
Венгрией. 

Чтобы вернуться в следую-
щем году в элитный дивизион 
неофициального командного 
чемпионата мира, как еще назы-
вают Кубок Дэвиса, россиянам 
необходимо побеждать мадья-
ров. Матчи пройдут 15—17 сентя-
бря.

Остальные пары плей-офф 
выглядят следующим образом: 
Казахстан — Аргентина, Колум-
бия — Хорватия, Швейцария — Бе-
ларусь, Нидерланды — Чехия, 
Португалия — Германия, Япония 
— Бразилия, Канада — Индия.

Действующим обладателем 
Кубка Дэвиса является сборная 
Аргентины. В ноябре прошлого 
года латиноамериканцы обыгра-
ли в финале Хорватию (3:2) и 
впервые в истории завоевали 
этот трофей. Ну а россияне два-
жды побеждали в Кубке Дэвиса 
(2002, 2006). 

Назначен
арбитр на матч
«Спартака» 
с «Зенитом»

СО СВИСТКОМ
ЕГОРОВ

Сергей Литвинов

БРИГАДА арбитров во главе с 
Александром Егоровым будет 
работать на центральном матче 
23-го тура отечественной Пре-
мьер-лиги между «Спартаком» и 
«Зенитом». Об этом сообщает 
пресс-служба Российского фут-
больного союза (РФС).

Напомним, встреча первого 
круга между «Спартаком» и «Зе-
нитом» в Санкт-Петербурге 
была омрачена судейским скан-
далом. Арбитр Сергей Иванов 
назначил спорный пенальти в 
ворота спартаковцев на 20-й ми-
нуте, который реализовал за-
щитник «сине-бело-голубых» 
Доменико Кришито. А в концов-
ке матча Иванов не заметил гру-
бого нарушения правил на полу-
защитнике «красно-белых» 
Квинси Промесе, после которого 
«Зенит» убежал в контратаку и 
Жулиано установил окончатель-
ный счет — 4:2. 

Что касается Егорова, то он в 
нынешнем сезоне работал на 
трех встречах «Спартака» — про-
тив «Томи», «Урала» и «Анжи». 
Во всех этих матчах команда 
Массимо Карреры побеждала с 
одинаковым счетом — 1:0.

Эдгардо Бауса
уволен
из сборной
Аргентины

ОСТАЛИСЬ
БЕЗ ТРЕНЕРА

Артур Нанян

ЭДГАРДО Бауса всего восемь 
месяцев продержался на посту 
главного тренера сборной Ар-
гентины. Специалист официаль-
но отправлен в отставку, но кто 
займет его место — пока остается 
под вопросом.

Аргентинские СМИ полагают, 
что есть лишь два реальных кан-
дидата на вакантную должность 
— рулевой мадридского «Атлети-
ко» Диего Симеоне и его коллега 
из «Севильи» Хорхе Сампаоли. 

— Пока не могу сказать, кто 
заменит Баусу. Переговоры ве-
дутся, но сейчас рано о чем-либо 
говорить, — отметил президент 
аргентинской футбольной ассо-
циации (АФА) Клаудио Тапиа.

При Баусе аргентинцы, будем 
откровенны, выглядели слабо. В 
восьми матчах квалификации 
ЧМ-2018 «альбиселеста» одер-
жала лишь три победы. 

После 14 туров Аргентина 
идет пятой в турнирной таблице. 
По регламенту, четыре лучшие 
латиноамериканские сборные 
получат прямые путевки на чем-
пионат мира, а пятая проведет 
«стыки» против представителя 
Океании.

Во втором матче финальной серии 
Кубка Гагарина «Магнитка» сумела 
взять реванш у СКА — 3:1.

Все спортивные онлайн-
трансляции матчей — на сайте
rg.ru/sujet/4504

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Криштиану Роналду (справа) не забивал за «Реал» 
целый месяц. Возможно, эта серия прервется 
сегодня в Мюнхене.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, среда, Матч ТВ
21.45 «Бавария» (Мюнхен, Германия) — 

«Реал» (Мадрид, Испания). 

 Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
21.45 «Атлетико» (Мадрид, Испания) — 

«Лестер» (Лестер, Англия). 

 Прямая трансляция. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Перед вами могут открыться те 
факты, на которые раньше вы не 
обращали никакого внимания. 
Старайтесь сегодня заниматься 
только теми делами, которые 
поднимают настроение.

Телец 
Прежде чем отправляться в дело-
вую командировку, стоит предус-
мотреть возможные незаплани-
рованные расходы.

Близнецы  
Сегодня проявите максимум 
осторожности при общении с не-
уравновешенными людьми. 

Рак 
Наступил хороший период, что-
бы попытаться уладить старые 
конфликты.

Лев 
Новые контакты и любые переме-
ны стиля жизни определенно 
пойдут вам на пользу.

Дева 
От вас сегодня потребуется уме-
ние действовать решительно. 
Удобнее всего это делать, опира-
ясь на надежных партнеров.

Весы 
Постарайтесь не болтать лишне-
го. Вы рискуете основательно по-
дорвать свою репутацию.

Скорпион 
Сегодня достигнуть успеха вы 
сможете, лишь проявляя недю-
жинную волю.

Стрелец 
В семейной жизни могут продол-
житься начавшиеся вчера про-
блемы. Однако вам вряд ли удаст-
ся решить их быстро.

Козерог 
Если вы будете заранее продумы-
вать каждый свой шаг, то резуль-
таты не заставят себя ждать.

Водолей 
Не теряйтесь перед неожиданны-
ми поворотами судьбы. Впереди 
вас ожидают новые рубежи.

Рыбы 
Спокойствие и уверенность в 
себе помогут отразить нежела-
тельные действия недругов.

12.04| 

СРЕДА

Китай осторожничает
Федор Лукьянов
rg.ru/art/1387578
Прежде всего спасибо редакции «РГ» за то, что у нее есть 
такой сотрудник, как Федор Лукьянов. Его выступления 
на страницах любимого издания всегда отличаются акту-
альностью тем, продуманностью подходов к их освеще-
нию, убедительностью и конструктивностью. 
Владимир Демченко

Пальцем в землю
Руслан Мельников
rg.ru/art/1380624
Интересная статья! Люблю читать материалы в стиле 
«испытано на себе», побольше бы таких. В данном случае 
после того, как право на получение дальневосточного 
гектара дали всем гражданам России, проживающим в 
любом регионе страны, корреспондент тоже попытался 
окунуться в этот процесс получения участка. Автору ог-
ромное спасибо за комментарии и пошаговую инструк-
цию. Но хотелось бы еще более подробный отчет на пред-
мет того, что можно, а что не стоит делать!
Сергей Иванов

Юрист: За громкую музыку и перепланировку 
лишат квартиры
Георгий Панин
rg.ru/art/ 1374193
Статья хорошая и очень актуальная. Пишут об этом мно-
го и вроде как есть законодательные рычаги, но вот наши 
реалии совсем другие. Полиция на вызовы приезжает че-
рез раз, а когда приезжает, то максимум, что они могут, — 
это составить акт на имя начальника ОВД. Дальше что? 
Дальше ничего не происходит. В моем случае наряд вы-
зывали много раз: сначала потеряли заявление, в следу-
ющий раз сказали, что в ОВД сами отдадут заявление, но 
тоже дальнейшего движения не произошло, очередной 
наряд полиции даже дал телефон нашего участкового, но 
опять интересная штука — он к нему не подходит и т.д. В 
таких статьях надо описывать не только положения Кон-
ституции, которые регламентируют взаимоотношения 
граждан, а самое главное, чтобы был описан механизм 
защиты, то есть сбор доказательной базы: что является 
доказательствами в таких случаях, и как эти доказатель-
ства можно собрать, если все случаи нарушения спокой-
ствия происходят в ночное время в городской квартире.
Владимир Б.

Курение убило в 2015 году более 280 тысяч 
россиян
Соб. инф.
rg.ru/art/1387863
Сравнение следует проводить в относительных величи-
нах. В России доля смертей от табакокурения почти в два 
раза больше, чем в Китае. Причинами такого резкого 
различия могут быть курение на фоне злоупотребления 
алкоголем, а также низкое качество табака, содержаще-
го пестициды первого поколения. 
N.N.

Нам уже давно нужно мотивировать людей на то, чтобы 
они вели здоровый образ жизни, демотивация в виде 
страшных картинок на пачках сигарет как-то не очень 
срабатывает.
Анатолий Гусак

Рейс по запросу
Александра Воздвиженская 
rg.ru/art/1389700
Российскому союзу туриндустрии следует в первую оче-
редь думать о безопасности российских туристов, а не о 
потере доходов. Туристы — это россияне, рисковать жизня-
ми не стоит, чтобы потом вся Россия принимала меры по 
спасению и вывозу наших граждан. 
Александр

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +4...+8, дождь

Санкт-Петербург 0...+4, дождь

Анадырь -19...-7, снег

Архангельск -1...+5, дождь

Астрахань +7...+19, перем. обл.

Благовещенск  -6...+5, перем. обл.

Владивосток +1...+7, перем. обл.

Волгоград +7...+16, перем. обл.

Воронеж +7...+12, дождь

Екатеринбург +2...+14, перем. обл.

Иркутск -1...+15, перем. обл.

Казань +5...+14, дождь

Калининград +3...+8, дождь

Краснодар +6...+19, перем. обл.

Магнитогорск -2...+12, ясно

Мурманск -6...-1, снег

Нижний Новгород +7...+11, дождь

Новосибирск +3...+13, перем. обл.

Омск -1...+11, перем. обл.

Орел +4...+11, дождь

Оренбург -1...+12, перем. обл.

Пермь +4...+13, перем. обл.

Ростов-на-Дону +6...+15, перем. обл.

Севастополь +6...+12, перем. обл.

Симферополь +2...+19, перем. обл.

Сочи +6...+18, перем. обл.

Тамбов +6...+11, дождь

Тюмень +1...+13, перем. обл.

Уфа 0...+12, перем. обл.

Хабаровск -4...+5, перем. обл.

Челябинск -2...+12, перем. обл.

Чита -10...+12, перем. обл.

Элиста +8...+19, дождь

Южно-Сахалинск 0...+3, дождь

Якутск -11...0, снег

Ярославль +6...+10, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Погода ожидается сол-
нечная. Но не исключены 
осадки. Давление будет 
пониженное — 740 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо затянут дождевые 
облака. Атмосферное 
давление — 740 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Снова выглянет солнце. 
Давление еще больше 
понизится и составит 
737 мм ртутного столба.

В Москве простились с Евгением Евтушенко. Церемония прошла в Москве в Центральном Доме литераторов. Первые желающие 
проститься с поэтом поднялись в зал ЦДЛ около девяти утра, а потом очередь растянулась по всей Большой Никитской. 
Предполагалось, что прощание завершится в час дня, однако церемонию пришлось продлить на час из-за большого числа желаю-
щих проститься с поэтом. В фойе ЦДЛ звучали песни на стихи Евтушенко, со сцены зала, на которой стоял гроб, читались стихи 
Евтушенко и стихи, посвященные ему, вспоминались встречи с Евгением Александровичем. На гражданскую панихиду пришли 
Сергей Шойгу, Владимир Мединский, Михаил Сеславинский, Сергей Степашин, поэта проводили Зураб Церетели, Наталья 
Дементьева, Алексей Варламов, Игорь Николаев и другие. Евгений Евтушенко похоронен на переделкинском кладбище рядом с 
могилой Бориса Пастернака.

СОБЫТИЕ 

11.04| ВТОРНИК

КОНЕЧНО, ситуация, о кото-
рой «РГ» пишет на 3 полосе, а 
именно: возможная отмена чар-
теров в Турцию, напугала мно-
гих россиян, уже успевших за-
бронировать летние туры на ту-
рецкое побережье. Но с уверен-
ностью могу сказать, что пока 
паниковать рано.

Соответствующая телеграмма 
Росавиации, в которой говорится 
о возможной приостановке чар-
терных рейсов в Турцию, имеет 
предупредительный характер. И 

никаких правовых последствий не 
несет. В ноябре 2015 года Россия 
уже запрещала перелеты в Тур-
цию. Но тогда и продажа туров  в 
эту страну также попала под за-
прет. Сейчас речи об этом не идет. 
А говорится лишь о возможном ог-
раничении нерегулярного авиасо-
общения с Турецкой Республикой. 
Регулярные рейсы останутся. 

Думаю, что это предупрежде-
ние не на пустом месте возникло. 
В Турции  сложилась довольно не-
простая политическая ситуация. 
Грядут очередные выборы, исход 
которых непредсказуем. В прош-
лый раз дело едва-едва не дошло 
до военного переворота. Естест-
венно, наше государство заботит-
ся о безопасности своих граждан. 
И коль скоро исход окажется не-
благоприятным, то чартеры, ско-
рее всего, действительно отменят. 
Но если все пройдет благополуч-
но, то мы с вами спокойно поле-
тим отдыхать на турецкие пляжи. 
Поэтому я и говорю, что панико-

вать пока рано. Надо подождать. В 
ближайшее время, полагаю, ситу-
ация прояснится. 

При развитии ситуации по 
худшему сценарию турфирмы, у 
которых Турция является прио-
ритетным направлением, без-
условно, понесут большие убыт-
ки. Не исключено, что у них даже 
возникнут проблемы с заменой 
туров или возвратом денежных 
средств. Ведь до сего момента ни-
каких предпосылок к тому, что 
Турция снова окажется под запре-
том, не было. Операторы активно 
предлагали туда «путевки» и на-
верняка уже провели некоторые 
авансовые платежи отельерам и 
авиаперевозчикам.

Туристам же, собиравшимся 
отдохнуть в Турции, придется ме-
нять свои планы. Что, в общем-то, 
тоже мало приятно. Повезет тем, 
кому это предстоит делать не за 
несколько дней до отпуска.   

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ Шведский истребитель пролетел 
на 100-процентном биотопливе
rg.ru/art/1388560

ДЕНЬГИ Как не лишиться своих банковских вкладов
rg.ru/art/1389309

ИССЛЕДОВАНИЕ Домашние животные защищают детей 
от ожирения
rg.ru/art/1388807

ВИДЕО Внучка Трампа спела для лидера Китая
rg.ru/art/1388763

ИНТЕРНЕТ Собака, ведущая себя как кот, покорила 
соцсети
rg.ru/art/1388582 

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ к празднику Пасхи
rg.ru/art/1389262

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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